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■■ ПАМЯТЬ. В Лоеве за	
вершены работы по ре	
конструкции мемори	
ального комплекса в
честь участников фор	
сирования Днепра. Кро	

ме основной стелы
комплекс включает Ал	
лею героев, братское
захоронение погибших
при освобождении Лое	
ва солдат и выставку бо	
евой техники.

■■ ЧАЩЕ. Авиакомпания
«Белавиа» с 24 августа
увеличит частоту выпол	
нения полетов между
Минском и Москвой.

■■ ОПЛАТА. Интернет–ма	
газины будут обязаны
принимать оплату по
банковским карточкам и
через ЕРИП.

■■ ЕВРОБОНДЫ. Беларусь
планирует выпустить ев	
робонды в начале 2016
года минимум на 1
млрд. долларов.

■■ СТОП. Минздрав запре	
тил увеличивать цены на
платные медуслуги.

■■ СЕРВИС. В вагонах Мин	
ского метро появится
опытный образец табло
«бегущая строка», кото	
рая будет дублировать
голосовые сообщения.

■■ ЗВОНИТЕ. Заместитель
председателя Нацио	
нального статистичес	
кого комитета Жанна
Николаевна Василев	
ская проведет сегодня

прямую теле	
фонную ли	

н и ю .
З а 	

д а т ь
в о п р о с

или поде	
литься мне	

нием о работе органов
государственной стати	
стики можно с 9.00 до
12.00 по телефону
(8–017) 368–34–41.

■■ ШИРЕ. Албания разре	
шила безвизовый въезд
на свою территорию
гражданам Беларуси в
частных и туристических
целях на срок до 90
дней по 1 ноября 2015
года.

■■ БОРЬБА. Оперный певец
Дмитрий Хворостов	
ский, у которого была
обнаружена опухоль го	
ловного мозга, пройдет
курс лечения в онколо	
гической клинике в Лон	
доне.

По сообщениям
информационных агентств.

Основана
в августе 1927 года
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ОДНИМ СЛОВОМ

ТЕРРОР

Вчера террористическое подполье вновь повылезало
из нор, куда его загнали после январских потрясений в Па�
риже и мартовских взрывов в тунисском национальном
музее Бардо. И вновь те же страны — новый теракт про�
изошел во французском департаменте Изер, причем по�
казательный. А буквально через полчаса весь мир взорва�
ла еще одна новость: жуткое открытие летнего сезона в Ту�
нисе. Там вооруженные люди напали на пляж и отель в ку�
рортном городе Сус. Отдыхающих
расстреливали почти в упор, итог —
десятки погибших и раненых.

И в добрый путь
на долгие года

Дорогие юноши и девушки!
От всей души поздравляю вас с Днем молодежи.
Сегодня вы вносите заметный вклад во все сферы жизни

общества, добиваетесь успехов на производстве и в спорте, в творчестве и науке. Поэтому
не случайно нынешний год объявлен Годом молодежи.

Мы верим в созидательную силу молодости. Ваши энергия, трудолюбие и талант — залог
успешного развития нашей страны.

Государство со своей стороны дает вам возможность получить образование и освоить
востребованную профессию, гарантирует рабочее место каждому молодому специалисту,
оказывает поддержку одаренной молодежи.

В родной Беларуси вы можете с уверенностью смотреть в будущее, ваши способности и
знания обязательно найдут применение.

Желаю вам крепкого здоровья, мира и благополучия. Пусть ваша жизнь будет наполнена
интересными делами и прекрасное ощущение молодости не покидает вас никогда.

Президент Республики Беларусь Александр ЛУКАШЕНКО.

Н
а Республиканский бал выпускни�
ков приглашение получают лучшие
из лучших — победители олимпи�
ад, лауреаты различных конкур�
сов, спортсмены и, конечно же,
многие из них — круглые отлични�

ки. В общем, этой чести удостаиваются
самые талантливые и целеустремленные.

Для выпускников вузов такое меро�
приятие давно уже стало традицией —
бал всегда проходит накануне Дня Неза�
висимости. Первый раз он прошел в ию�
не 2000 года во Дворце Республики. В
этот раз число участников было больше,

чем обычно, — в 2014–м в этом праздни�
ке принимали участие 197 недавних сту�
дентов, а сейчас — 253. Число тех, кем
страна может гордиться, увеличивается,
под стать и новое место проведения тор�
жеств — главный зал Дворца Независи�
мости.

Александр Лукашенко тепло попри�
ветствовал вчерашних студентов:

— Наступил долгожданный день у всех
вас. Позади остались годы учебы, трево�
ги и бессонные ночи, особенно перед эк�
заменами. И вот наступил тот день, когда
можно сказать: вот и все! Самый тяже�

лый период вашей жизни закончился.
При одном только условии, если вы не
будете допускать ошибок, если будете
правильно решать задачи, которые пе�
ред вами будет ставить жизнь. Если вы
правильно раз и навсегда выберете свой
дальнейший путь. Вы смогли многое уз�
нать, многому научиться. А главное — по�
взрослели, привыкли не отступать перед
трудностями и принимать серьезные ре�
шения. Теперь для вас начинается ответ�
ственная пора. Вам предстоит на практи�
ке осваивать выбранную профессию, на�
лаживать самостоятельную жизнь.

Черная пятница для цивилизации Фанатики
атаковали
Францию,
Тунис и Кувейт.
Погибли
десятки
человекСтр. 3
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Красивая сила молодости



(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Президент указал на один важный мо�
мент: коль уж у выпускников была возмож�
ность получить высшее образование, приоб�
рести самые современные знания и полез�
ные умения, то главная задача государства
заключается в том, чтобы каждому из них
было гарантировано рабочее место.

Впрочем, по мнению Александра
Лукашенко, в становлении настоящего спе�
циалиста получение диплома — это лишь
первый шаг. Президент пожелал вчерашним
студентам, чтобы они не сдавали темпа и
«сумели пронести через всю жизнь искрен�

нюю любовь к знаниям, тягу к самообразова�
нию и уважение к своим наставникам».

Представители преподавательского кор�
пуса заслужили отдельной благодарности от
Александра Лукашенко:

— Педагог выполняет очень важную
функцию в жизни общества, ведь он форми�
рует будущее нации. И успехи ваших учени�
ков говорят о том, что вы справляетесь с
этой нелегкой задачей.

Глядя на лица молодых людей, Алек�
сандр Лукашенко напомнил еще об одном
важном совпадении — нынешнее чествова�
ние выпускников происходит в год, который
был объявлен Годом молодежи:

— Сегодня роль молодого поколения во
всех сферах жизни страны значительно воз�
растает. Кто–то из вас выберет карьеру на
производстве, кто–то посвятит себя науке,
займется предпринимательством или внесет
свой вклад в систему государственного упра�
вления. А мы заинтересованы в вашем успе�
хе. Ведь энергия и целеустремленность мо�
лодых — важный ресурс развития государст�
ва.

Нынешние выпускники, заметил Прези�
дент, вступают во взрослую жизнь в непро�
стой для них период. А в это время наиболее
востребованными становятся высокий про�
фессионализм, моральные принципы и серь�
езное отношение к делу.

Александр Лукашенко призвал вчераш�
них выпускников связывать будущее с Бела�
русью:

— Это ваша земля, здесь, на родной зем�
ле, вы всегда нужны. Ваши знания, навыки и
инициатива обязательно найдут примене�
ние. Любите свою страну, трудитесь на ее
благо. Вы сможете не только достичь мате�
риального достатка, но и заслужить уваже�
ние своих земляков, а это — самая высокая
оценка.

На торжественном мероприятии были
вручены специальные листы об объявлении
Благодарности Президента. Их получили 8
лучших преподавателей вузов и 15 выпуск�
ников. Ну и, конечно же, бал не обошелся
без традиционного хорового исполнения
гимна студентов «Гаудеамус» и празднично�
го вальса.

Александр БЕНЬКО.
benko@sb.by
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●● Протокол

Благодарность
Президента

За плодотворную науч�
но–педагогическую дея�
тельность, значительный
личный вклад в подготовку
высококвалифицирован�
ных специалистов Благо�
дарность Президента объя�
влена группе преподавате�
лей вузов. Соответствую�
щее распоряжение Алек�
сандр Лукашенко подписал
25 июня.

В частности, Благодар�
ность Президента объявле�
на декану автотракторного
факультета БНТУ Алексан�
дру Бахановичу, заведую�
щему кафедрой теории и
истории государства и пра�
ва БГУ Сергею Калинину,
доценту кафедры мировой
литературы и иностранных
языков Полоцкого государ�
ственного университета
Денису Кондакову, доцен�
ту кафедры общественных
наук Гродненского госу�
дарственного аграрного
университета Любови
Мельниковой.

Благодарность объяв�
лена также доценту кафе�
дры бухгалтерского учета,
анализа и аудита Брест�
ского государственного
технического университе�
та Наталье Потаповой, за�
ведующему кафедрой ми�
кробиологии, вирусологии
и иммунологии Гомель�
ского государственного
медицинского универси�
тета Дмитрию Тапальско�
му, доценту кафедры обо�
рудования и технологии
сварочного производства
Белорусско–Российского
университета Сергею
Фурманову, заведующему
кафедрой фонетики анг�
лийского языка факульте�
та английского языка
МГЛУ Виталию Яскевичу.

(По сообщению 
пресс–службы 

Президента.)

Вчера на Гродненщине состоялось выездное заседание Совета по
взаимодействию органов местного самоуправления при Совете Рес�
публики Национального собрания. Его участники на примере Грод�
но и Гродненского района обсудили опыт вовлечения в хозяйствен�
ный оборот неиспользуемого государственного имущества и зе�
мельных участков. Достаточно ли полномочий у депутатов местных
Советов, чтобы самостоятельно принимать решения о том, кому и
на каких условиях отдавать землю и строения? Этот вопрос звучал
лейтмотивом на заседании. Председатель Совета Республики Миха�
ил Мясникович высказал свою точку зрения по этому поводу:

— Чем больше погружаюсь в эту тему, тем луч�
ше понимаю, что законодательно все урегулировано.
Сегодня именно депутаты утверждают бюджет, и
этим все сказано. Надо просто работать — и особен�
но на местах. Для каждой страны самыми актуаль�
ными остаются два вопроса: земли и собственности.
Сегодня очень много земли в деревнях, которая ис�
пользуется неэффективно. Особенно это касается
неперспективных деревень. Если правильно использовать их зе�
мельный потенциал, можно со временем вдохнуть в пустующие на�
селенные пункты новую жизнь. Что касается собственности, то мы
видим: очень много производственных площадей пустуют. Возьмем
гродненский завод «Радиоволна», где огромные корпуса простаива�
ют. А в это же время бизнесмены не могут найти, где взять в арен�
ду свободные площади. В прошлом году по стране прибыль от про�
дажи неиспользуемого госимущества составила всего 120 миллиар�
дов рублей. Это очень мало, и можно с уверенностью говорить о не�
эффективной отдаче. Пока на Гродненщине дела лучше, чем в дру�
гих регионах, но и здесь есть к чему стремиться.

Депутаты областных Советов посетили одно из самых извест�
ных гродненских предприятий — «Конте Спа». Один из совладель�
цев открытого акционерного общества Валентин Бойко рассказал,
как 10 лет назад на месте заброшенного овощехранилища в центре
города началось строительство развлекательного клуба с рестора�
ном и боулингом. На развалинах сгоревшего еще в 90–е годы ресто�
рана «Сосны» в урочище Пышки сейчас построен небольшой ком�
фортабельный парк–отель «Кронон». Это положительные приме�
ры, когда неиспользуемые здания обрели новую жизнь.

Татьяна КОНДРАТЬЕВА.
tanula.K@mail.ru

Ничьей земли не бывает

В
о Вьетнаме уже функционирует ряд совме�
стных промышленных предприятий, соз�
данных с привлечением белорусского опы�
та и технологий. В проработке находятся
проекты по созданию белорусско–вьетнам�

ских производств в сфере сельскохозяйственной
техники и автомобилестроения. Заключение сог�
лашения о свободной торговле между ЕАЭС и
Вьетнамом также открывает дополнительные
перспективы для развития экономических отно�
шений между нашими странами, считает Андрей
Кобяков.

Беларусь заинтересована в наращивании вза�
имной торговли сельскохозяйственной и пище�
вой продукции. Этот вопрос стоит на повестке
дня переговоров между Минсельхозпродом Бела�
руси и руководством аналогичного ведомства во
Вьетнаме. Кроме того, Минск интересует наращи�
вание сотрудничества в таких областях, как про�

изводственная кооперация, научно–техническое
сотрудничество, образование, здравоохранение.
Наша страна готова организовать поставки техни�
ки для аварийно–спасательных подразделений
Вьетнама.

Говоря о сотрудничестве Министерства обще�
ственной безопасности Вьетнама и КГБ, Пре�
мьер–министр отметил: одной из задач, решае�
мых посредством сотрудничества этих ведомств,
могло бы стать создание защиты от мошенничест�
ва и других негативных факторов.

Министр общественной безопасности Вьетна�
ма Чан Дай Куанг сообщил, что посещает Бела�
русь в четвертый раз: «У нас сложились хорошие
отношения с Комитетом государственной безопа�
сности Беларуси. Сегодня мы обсуждали между�
народные и региональные вопросы, главным из
которых является борьба с терроризмом».

Константин ЛОКТЕВ.

Сотрудничество нон-стоп

●● Визит

Потенциал развития взаимного
товарооборота Беларуси и Вьетнама
далеко не исчерпан. Такое мнение
высказал Премьер–министр Андрей
Кобяков во время встречи с
министром общественной
безопасности Вьетнама генералом
армии Чан Дай Куангом.
Сотрудничество двух стран в
экономической сфере развивается
поступательно, являясь одним из
приоритетов двусторонних
отношений. Традиционно
складывается позитивная динамика
взаимного товарооборота,
показатели достигли 200 млн.
долларов, но потенциал далеко не
исчерпан.

И в добрый путь
на долгие года
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Вчера пришло известие о кончине Ев�
гения Максимовича Примакова...
Удивительно, как точно призывает

судьба — и история — своих избранников.
Настолько точно, что не только их жизнь,
но и смерть происходит в переломный мо�
мент, когда срочно требуются ответы на
острые вопросы бытия. Евгений Примаков
— из числа тех тяжеловесов, которые спо�
собны были дать ответы в самые тупико�
вые моменты истории российской. И мо�
жет быть, совсем не случайно именно сей�
час появился горький, скорбный повод го�
ворить о наследии Примакова.

Аналогии между сегодняшним россий�
ским днем и началом взлета карьеры этого человека
просто поразительны — на момент прихода Примакова
в правительство в 1998 году Россия только что пережи�
ла дефолт, рубль девальвировался, импорт стал недос�
тупен, а западные кредиторы держали Россию за горло
внешним долгом. За исключением деталей — дефолт
не экономический, а политический, и «держат» сегод�
ня не за долги, а за кредитные ресурсы — ситуация се�
годня не легче, чем в конце лихого XX века. С одной
поправкой: у России сегодня есть наследие Примакова.
А по большому счету — и наследники, которые пришли
к власти именно на историческом развороте, сделан�
ном Примаковым.

...Я не хочу заменять сейчас Википедию и перечис�
лять все заслуги Примакова как государственного дея�
теля. У меня другое представление о Примакове — как
журналист–международник я ловила его суть по клю�
чевым ярким поступкам и фразам. Из таких поступков
и фраз сегодня можно писать историю. Вспомним.

В сентябре 1998 года, когда под улюлюканье комму�
нистов сняли Сергея Кириенко, объявившего дефолт в
России, когда под давлением фракции Зюганова пре�

мьером назначили Примакова в связке со
ставленником «красных директоров» Мас�
люковым, — все подумали, что реформам в
России конец... Ельцин был слаб как никог�
да, а «киндер–сюрприз» Кириенко стал коз�
лом отпущения за все грехи рынка...

И вот приходит Примаков, который го�
ворит историческую, иначе не назовешь,
фразу:

— Рассуждения о «красном реванше» и
«окончании реформ» не имеют никакого
основания.

Сказано! Даже не знаю, чего в этой фра�
зе больше — академической мудрости или
интуиции разведчика, но факт остается фа�

ктом. После Примакова разговоры о «назад в СССР» пе�
рестали быть серьезными. А вот с дефолтом правитель�
ство Примакова не просто справилось, но практически
запустило российскую промышленность заново. Оно
провело антикризисную операцию быстрой валютной
девальвации — рубль подешевел в 4 раза, — и на этой
волне российские товары стали конкурентоспособны�
ми, а импорт — невыгоден. Хороший урок для сегод�
няшнего дня...

Интересен и разворот в геополитике. Все помнят
его знаменитый разворот — в прямом смысле слова —
над Атлантикой, когда Примаков, летевший на встречу
с вице–президентом США, 24 марта 1999 года повернул
самолет назад, когда узнал, что американцы начали
бомбить Югославию.

И это был не эффектный трюк. С Примаковым свя�
зывают переход России от атлантизма к курсу многове�
кторной внешней политики. Очень вовремя произошел
этот переход, потому как в апреле 1999 года НАТО при�
няло в свои ряды Польшу, Чехию и Венгрию. Мало кто
в тот момент мог осознать последствия, а Примаков
осознал. От многих дипломатов приходилось слышать,

что Примаков вернул российской дипслужбе достоин�
ство.

Кстати, не только дипслужбе. Знаете, какое самое
популярное выражение было у чиновников, тесно свя�
занных с олигархами? «Раздербанить Россию». Без
страха и стеснения. И между прочим, первые обвине�
ния в мошенничестве всесильному Березовскому были
выдвинуты именно при Примакове.

Но в мае 1999 года Ельцин очень быстро отправил
его в отставку. И даже сама эта отставка стала уникаль�
ной по российским меркам, так как впервые в истории
80 процентов опрошенных людей не одобрили ее. А за
9 месяцев его нахождения у руля правительства ситуа�
ция в России экономически и политически стабилизи�
ровалась.

Аналогий с сегодняшним днем много, начиная от
экономических проблем и заканчивая международны�
ми. Примаковское руководство характеризовалось как
поворот к усилению роли государства в экономике и
налаживание утерянных во многом к этому времени
контактов со странами Востока. Кстати, Примаков был
выдающимся востоковедом и предвидел сегодняшние
проблемы с исламизмом. Не могу удержаться, чтобы не
процитировать его совет на этот счет: «Надо делать так,
чтобы верующие изучали Коран, а не Калашникова».

Нина РОМАНОВА.
romanova@sb.by

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Д
ва этих теракта связывает еще и
то, что Франция и Тунис были в
последнее время на слуху. Сколь�
ко было сказано слов о действиях
спецслужб, об усилении мер безо�
пасности, о солидарности, в конце
концов, и все это оказалось пус�

тым звуком. Во всяком случае, похоже,
именно это хотели продемонстрировать
террористы, появившиеся на том же мес�
те в недобрый час.

На этом фоне третья аналогичная но�
вость о том, что террорист–смертник взор�
вал себя в шиитской мусульманской мече�
ти в столице Кувейта — городе Эль–Кувейт
— во время пятничной молитвы, показа�
лась местной экзотикой. Хотя на самом де�
ле и это преступление из той же глобаль�
ной цепи. Кстати, и здесь счет жертвам ис�
числяется десятками, сотни раненых. И
причина здесь одна: не существует одного
антитеррористического фронта, нет еди�
ных усилий, не указан общий для всех про�
тивник. Вместо этого Евросоюз бесконечно
упражняется в сочинении антироссийских
санкций, хотя именно Россия является ес�
тественным союзником западноевропей�
ских стран в борьбе против вышедшего
из–под контроля исламизма.

Кстати, сотрудники консульства РФ в
Тунисе, а вместе с ними и белорусские
дипломаты тут же в оперативном режиме
начали выяснять, есть ли россияне и на�
ши граждане среди туристов, погибших в

результате атаки на тунисские отели. По�
ка такой информацией, к счастью, они не
располагают. Местное радио заявило, что
в основном погибли немецкие и британ�
ские туристы.

Подробности ужасны. Как сообщила

тунисская радиостанция со ссылкой на
очевидцев, террористы приплыли на
пляж на лодке. Они закидали людей на
пляже гранатами и начали расстреливать,
потом ворвались в здание гостиницы и
открыли там огонь из автомата, проне�
сенного в чехле из–под зонта. Впрочем,
наверняка это только предварительные
данные и со временем картина трагедии
будет меняться и уточняться. На данный
момент известно, что одного террориста
ликвидировали, еще трое задержаны...

Трагедия в Тунисе слегка заслонила
парижский теракт, но только не для
французов. То, что они испытали вчера,
можно сравнить с афтершоком — второй
сейсмической волной терроризма. Стра�
на, которая еще не отошла от январской
атаки исламистов, пережила еще одно на�
падение. И судя по всему, тщательно
спланированное. На заводе, где произо�
шел теракт, была найдена отрезанная че�
ловеческая голова. На ней — текст на
арабском, и судя по всему, этот символ
устрашения был подготовлен заранее.
Так же как и само преступление — напа�
давший с исламистским флагом ворвался
на территорию газового завода, врезался

в баллоны с газом, что и спровоцировало
взрыв. И только чудом обошлось без боль�
ших жертв — погиб один человек, ране�
ны еще несколько. Нападавший задержан.

Позже министр внутренних дел на�
звал его имя: это Ясин Салхи, который хо�
рошо известен антитеррористической по�
лиции. В 2006 году правоохранительные
органы начали расследование его дея�
тельности в связи с радикализацией, од�
нако в 2008 году его «не стали возобнов�
лять».

...Весь мир скорбит о жертвах вчераш�
ней «черной» пятницы терроризма, но
очевидно, что одной скорби недостаточ�
но. Надо действовать, причем радикаль�
но.

Иван СТЕБЛОВ.
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Соболезнование
Президент от имени белорусского народа и себя

лично выразил соболезнования в связи с уходом из
жизни Евгения Примакова его родным и близким.

— Ушел из жизни человек, с именем которого свя�
зана целая эпоха современной российской истории.
Евгений Максимович отдавал все свои силы становле�
нию новой России, повышению ее авторитета и влия�
ния на международной арене, — говорится в соболез�
новании. — Белорусы знают и ценят его как человека,
внесшего весомый вклад в становление и развитие бе�
лорусско–российских интеграционных процессов как
залога стабильности и процветания наших государств.

(По сообщению пресс–службы Президента.)

Заявление пресс–службы Министер�
ства иностранных дел Республики Бела�
русь в связи с террористическими акта�
ми в Кувейте, Тунисе и во Франции

— В Беларуси решительно осуждают
террористические акты, совершенные 
26 июня 2015 г. в Кувейте, Тунисе и во
Франции.

Беларусь беском!
промиссно выступа!
ет против всех форм
терроризма, экстре!
мизма и религиозного
радикализма и пос!
ледовательно под!
держивает усилия
международного со!
общества в борьбе с любыми их проявления!
ми.

Продолжающиеся теракты в Европе,
Северной Африке и на Ближнем Востоке —
это новый серьезный вызов, который ста!
вит под угрозу благополучие народов и само
существование ряда стран. Между тем ве!
дущие государства в последнее время заня!
ты выяснением отношений друг с другом,
хотя ситуация диктует необходимость
объединения усилий в борьбе с этим злом.

Драматически участившиеся случаи
террористической активности в ряде реги!
онов мира также актуализируют вопрос о
коллективных мерах противодействия тер!
рору, площадкой для выработки которых
объективно может быть только Организа!
ция Объединенных Наций.

Выражаем искренние соболезнования
родным и близким погибших.

Наследие Примакова

Черная пятница
для цивилизации
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Климат–контроль
для бизнеса

В каком регионе страны больше
поощряется предпринимательская
инициатива? Ответом стали итоги
республиканского конкурса «Луч�
ший город, район и область для
бизнеса Беларуси–2015». Номина�
ций пять, а критериев оценки более
десятка. Жюри пришлось учесть
множество факторов: количество индивидуальных предпри�
нимателей и малых предприятий на 1.000 человек, удельный
вес объемов производства сферы услуг, долю в экспорте.

Лучшими районами для бизнеса с численностью населе�
ния менее 50 тысяч человек стали Каменецкий и Червенский,
более 50 тысяч — Волковысский и Оршанский. Лауреатом в
номинации «Лучшая область для бизнеса Беларуси» названа
Могилевская, «Лучшим районом Минска для бизнеса» при�
знан Центральный. Гомель может гордиться званием «Луч�
ший областной центр для бизнеса».

— В прошлом году мы были лауреатами, — принимает
поздравления заместитель председателя по экономике Червенс�
кого райисполкома Елена Шлома. — В нашем районе с числен�
ностью около 32 тысяч жителей зарегистрировано свыше 300
предприятий частной формы собственности и 450 индивиду�
альных предпринимателей. В коммерческой деятельности заня�
ты порядка 2,3 тысячи жителей, что составляет почти 15%.

Большая часть предпринимателей работает в торговой
сфере. Однако в последние годы тенденция эта меняется. Лю�
ди заинтересованы открывать свое дело, оказывая спектр раз�
личных услуг — юридических, транспортных, бытовых. Отли�
чительная особенность Червенского района — наибольшее ко�
личество частных строительных организаций.

В Центральном районе Минска бизнес ведут порядка 5 тысяч
предпринимателей и до 2,5 тысячи субъектов хозяйствования.
По словам заместителя главы администрации Центрального рай�
она Сергея Гребеня, за 5 месяцев 2015 года свое дело открыли
еще 440 человек, появилось более 420 коммерческих структур.

Алла МАРТИНКЕВИЧ.
mart@sb.by

Управление — тонкая наука

400 руководителей — выпускников Института государст�
венной службы Академии управления при Президенте вчера
принимали поздравления во Дворце Республики. Впервые ди�
пломы академии получили слушатели новой специальности
«Государственное управление в сфере досудебного уголовно�
го производства» — представители Следственного комитета
различного уровня и Комитета госконтроля.

Преимущество новой специальности, считают они, бес�
спорно. Начальник Ветковского районного отдела СК Андрей
Балашенко рассказал, что она дает знания не только в сферах
досудебного уголовного производства, правоохранительной
деятельности, но и в области государственного управления
общественно–политическими процессами: «Поначалу было
тяжеловато, поскольку в группе собрались люди из разных ре�
гионов, разного уровня знаний. И хотя каждый пришел со сво�
им багажом навыков, обучаясь здесь, мы поняли, что знаем и
умеем в управленческом плане далеко не все. В учебных пла�
нах — как белорусский, так и зарубежный опыт криминали�
стической практики и расследования преступлений. Большин�
ство моих коллег–выпускников планируют продолжить обу�
чение в магистратуре».

Академия выпустила специалистов и по другим специаль�
ностям, касающимся особенностей управления персоналом,
агропромышленным комплексом, предприятиями промыш�

ленности. Здесь и те, кто успешно окон�
чил обучение по деловому администри�
рованию, инновационному менеджмен�
ту, госидеологии и управлению челове�
ческими ресурсами, государственному
и местному управлению.

Поздравляя выпускников, ректор
Академии управления, депутат Палаты
представителей Марат Жилинский рас�
сказал, что институт уже подготовил
около 11 тысяч слушателей: «Все они
готовы выполнять задачи, направлен�
ные на развитие нашей страны. Наши

выпускники — достойные специалисты. 30 июня дипломы по�
лучат еще 360 управленцев».

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

Дорогами веры
Во время недавнего визита Святейшего Патриарха Мос�

ковского Кирилла в Беларусь из России доставили ковчег с
мощами святого равноапостольного князя Владимира, крести�
теля Руси. Свой маршрут по белорусским православным хра�
мам религиозная святыня начала с Бреста и Гродно. Сегодня
ее доставят в Минск. Доступ к мощам будет организован в
Свято–Духовом кафедральном соборе:

27 июня — с 20.00 (по завершении всенощного бдения) до
23.00.

28 июня — с 6.00 до 9.00 и с 12.00 до 23.00 (пауза с 9.00 до
12.00 — время Божественной литургии).

29 и 30 июня — с 7.00 до 23.00.
1 июля — с 7.00 до 14.00.
Адрес собора: ул. Кирилла и Мефодия, 3.
1 — 4 июля ковчег ожидают верующие Могилева, 4 — 7–го

— Витебска. Из Витебска святыня отправится в Смоленск.
Князь Владимир I Святославич жил на рубеже X — XI ве�

ков. С 978 года и до смерти в 1015 году он княжил в Киеве. Ро�
жденный язычником, Владимир принял христианство, под
влиянием которого полностью изменил свою жизнь. Креще�
ние Древней Руси стало в целом поворотным событием исто�
рии восточного славянства. Вместе с христианизацией широ�
ко распространилась грамотность, стали стремительно разви�
ваться искусство, архитектура и литература. Православная
церковь прославила Владимира как равноапостольного, то
есть святого, который, подобно ученикам Христа — апосто�
лам, своей жизнью послужил проповеди Евангелия, распро�
странению христианской веры.

Галина БРАТКО.

Беда на пруду
Страшная трагедия произошла средь бела дня у деревни

Лесниково Сенненского района. Пока взрослые ходили на по�
ле доить коров, в копаном водоеме утонули трое детей.

Тело старшей дочери–шестиклассницы на воде в метре от
берега вечером обнаружила мать. Управившись с домашними
делами, она решила поискать заигравшихся где–то детишек.
Увидев на поверхности водоема безжизненное тело дочери, а
на берегу — одежду и велосипеды всех троих, подняла крик.
Сбежались местные жители, но спасти девочку не удалось...
Не помогли и прибывшие по экстренному вызову медики.

Вместе со спасателями сельчане стали искать других де�
тей. Цепочкой прошлись по дну водоема и обнаружили девя�
тилетнюю сестренку погибшей, а также их 12–летнего двою�
родного брата. Как такое стало возможно?

Управляющий делами местного сельсовета Светлана Хо�
менкова утверждает: замечаний к этой семье не было. Отец
работает заведующим мастерскими в хозяйстве, мама нахо�
дится в отпуске по уходу за ребенком — в семье воспитывает�
ся еще двухлетний сын. Директор Студенковского детского
сада–средней школы, где учились девочки, Владимир Касья�
нов отметил, что они никогда не нарушали дисциплину, четко
знали, что можно и что нельзя. В трагедии есть определенная
доля случайности.
Всего за день до того
местный пенсионер
привез на телеге к
водоему самодель�
ный плот, чтобы
удобнее было ло�
вить рыбу. Вот де�
тишки и решили по�
кататься...

После трагедии
сельчане говорили
спасателям, что ви�

дели ребят, кото�
рые долго играли на плоту. Вот только никто почему–то не
догадался вовремя остановить эти опасные игры. Влади�
мир Касьянов добавил подробности:

— Несмотря на то что Лесниково находится за 16 кило�
метров от школы, здесь работала дворовая площадка наше�
го летнего оздоровительного лагеря. В деревне 32 дома, бо�
лее 60 жителей, из них 5 детей. За местными школьниками,
а также их товарищами из близлежащих деревень во время
каникул постоянно присматривают две учительницы, кото�
рые живут тут же. Под базу лагеря мы приспособили зда�
ние бывшей школы, которая закрылась год назад. Но в этот
трагический день девочки не пришли в разновозрастной
отряд, так как к ним приехали гости.

Примечательно, что водоем находится всего в полусот�
не метров от жилых домов.

Елена БЕГУНОВА.
a_veresk@mail.ru

О закрытии театрального 
сезона

В Молодежном театре эстрады год вы�
дался удачный, было реализовано много

творческих задумок, которые дали хоро�
ший результат. Вчера гала–концерт

закрытия, считаю, прошел успеш�
но. На сцене были представлены
все жанры — и театрализован�
ные номера, и прекрасная хорео�

графия, причем зачастую весьма
неожиданная, и юмор. Еще один

плюс: на сцене нашего театра всегда
найдется место новым молодым артистам.
Например, на закрытии выступала талант�
ливая певица Екатерина Шумская, в соста�
ве ансамбля «Верасы» у нас поет Никита
Костюкевич, который получил первую
премию на фестивале «Молодечно–2015».

О Республиканском 
выпускном бале

Это замечательная традиция! Ведь ко�
гда проходит выпускной, молодые люди
стоят в раздумье. Учеба уже закончилась,

а дальше новая жизнь, и куда в ней
идти, куда двинуться? На Респуб�

ликанский бал попадают лучшие
из лучших, наша надежда. Я сам
неоднократно слышал, как теп�
ло и сердечно общается с ребя�

тами Президент. Конечно, их это
воодушевляет, молодежь понимает,

что они нужны своей стране. Это очень
важный и правильный психологический
момент.

О беспорядках и уличных
протестах в Армении

Я не специалист–политолог. Все, что
могу сказать: меня события в Армении
очень печалят. Беларусь в хороших отно�

шениях с этой страной, с ее руково�
дством, мы любим и уважаем ар�

мянский народ. Безусловно, все
происходящее имеет какую–то
подоплеку. На этот счет пусть
выскажутся эксперты, те, кто

разбирается в сути вопроса. Но
счастье, что у нас подобного не про�

исходит и, будем надеяться, не может
произойти! В жизни всегда есть сложно�
сти, сейчас во всем мире в экономике
проблемы, всем трудно. Но беспорядки —
это не выход и не решение.

Об открытии мемориального 
комплекса «Тростенец»

22 июня — скорбная дата. В нас всех
живет генетическая память о Великой

Отечественной войне. Именно па�
мять — то, что мы можем воздать
всем сражавшимся и погибшим.
Поэтому увековечивать подвиг
нашего народа — святое, я от ду�
ши приветствую открытие мемо�

риала на месте концлагеря Тросте�
нец. Только когда ты помнишь о про�

шлом, можешь формировать будущее.

О велосипедистах на улицах

Велосипеды, конечно, лучше автомо�
билей, но вопрос в том, как на них ездить.
Недавно в Гродно велосипедист сбил пе�
шехода насмерть! Раньше нас нервирова�

ли мотоциклисты. Едешь себе ти�
хо–мирно, вдруг откуда–то выны�

ривает мотоцикл, и ты вцепля�
ешься в руль, потому что не зна�
ешь, чего от лихача ожидать. Но
мотоциклисты хоть по тротуарам

не носятся! В отличие от велосипе�
дистов, которые, видимо, кайф полу�

чают, лавируя между людьми, причем на
скорости. Если бы они ездили аккуратно,
к ним не было бы претензий. Но им же хо�
чется драйва! А люди — это не фишки на
дороге. Допустим, такой горе–спортсмен
никого и не задел, но ведь он кого–то при
этом напугал. Пожилые люди ходят по
улицам, мамы с маленькими детьми — и
никто не скажет, что ему нравится, когда
мимо него пролетает этакая торпеда!
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ПЯТЬ СОБЫТИЙ
НЕДЕЛИ
глазами народного 
артиста Республики Беларусь 
руководителя ансамбля «Верасы»
композитора Василия РАИНЧИКА
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Стремясь сохранить и под�
черкнуть естественную красоту
голубого ожерелья Витебщины,
коллектив КУП ЖКХ «Брас�
лав–коммунальник» всегда ра�
ботал под девизом «Хорошо
там, где мы есть». Их родной го�
род — небольшой, чистый и
уютный — с каждым годом ста�
новится все краше. А в юбилей,
говорит директор предприятия
Игорь Бринкевич, благоустрой�
ству уделили особое внимание:

— Ухоженные дороги, оп�
рятность фасадов и улиц комму�
нальники в заслугу себе не ста�
вят — это будни. Но с приходом
нового председателя райиспол�
кома Владимира Драневского,
который, к слову, раньше руко�
водил жилищно–коммунальным
хозяйством в Чашниках, мы
по–новому взглянули на свои
возможности. Ярче стали клум�
бы — только этой весной цветов
закупили на 50 миллионов руб�
лей. Аккуратно подстрижены
зеленые кустарники и деревья
— приобрели специальные вы�
соторез и ножницы. Появляют�
ся оригинальные малые архите�
ктурные формы — в этом году

за средства субботника
поставили на въезде «Зо�
лотую рыбку». Немногим
раньше на горе появились
буквы «Браслав» наподо�
бие известной голливуд�
ской надписи.

Проводником идей в
вопросах благоустройства
стал заместитель предсе�
дателя райисполкома Ми�
хаил Плиско, а помогают
ему в этом учащиеся Вид�
зовского государственного про�
фессионально–технического
колледжа. Ребята изготовили для
Браслава не только «Золотую
рыбку», но и оригинальную «му�
зыкальную» скамью, и культо�
во–металлическое дерево «Брас�
лавские зарницы».

К 950–летию браславчане го�
товились всем миром, каждое
предприятие старалось посмот�
реть на свою территорию со сто�
роны. Кажется, мелочь: газон по�
стригли, цветник разбили, огра�
ждение поставили, а кому–то до�
статочно было элементарно при�
браться или вывезти хлам... И го�
род преобразился на глазах. На
фестиваль «Браславские зарни�

цы» приехали официальные де�
легации, вокальные и танцеваль�
ные коллективы не только из Бе�
ларуси, но и из Латвии, Эстонии,
Индии, России. Многие из тех,
кто не был здесь несколько лет,
говорили, что город похорошел,
преобразился до неузнаваемо�
сти.

Внешние перемены всегда
впечатляют. Но ничуть не мень�
ше влияет на жизнь города неза�
метный для обывателя ежеднев�
ный труд кочегаров котельных и
специалистов по водоснабжению
и водоотведению. Здесь Браслав
имеет опыт, уникальный в мас�
штабах страны, — единственную
котельную, которая третий год

работает на фрезерном торфе.
Научить котел «кушать» тор�
фобрикеты было непросто,
рассказывает начальник участ�
ка «Теплоснабжение» Виктор
Рудь:

— Аналогов такого обору�
дования в стране нет. Пригла�
шали разработчиков из Барна�
ула, однако результатов это не
принесло. Наши специалисты
во главе с бывшим начальни�
ком центральной котельной
Войтехом Станиславовичем
Пупиным внесли существен�
ные конструктивные измене�
ния по топке «Торнадо», согла�
совали это с разработчиками и
решили вопрос собственными
силами. В итоге доля местных
видов топлива на котельной
дошла до 84 процентов. Зимой
весь город получает тепло бла�

годаря торфу, который выраба�
тывает местный торфобрикет�
ный завод. Себестоимость тепло�
энергии на этой котельной 732
тысячи рублей против миллиона
с лишним на той котельной, где
уровень местных видов топлива
не превышает 15 процентов.

Доля использования мест�
ных видов топлива на предпри�
ятии «Браслав–коммунальник»
постоянно увеличивается. В
2011 г. было 46,3 процента, в
2012 г. — 57,7, теперь — 71,4
процента. Это один из самых вы�
соких показателей в области. На
газе в регионе работает только
одна из 13 котельных, еще две
комбинируют газ и местные ви�

ды топлива. Благодаря установ�
ке двух энергосберегающих на�
сосов коммунальники за пять
месяцев сэкономили 80 тысяч
киловатт электроэнергии. В
этом году планируют заменить
еще пять сетевых насосов и на�
чать модернизацию котельной
детского сада, где котлы на пел�
летах будут топиться автомати�
чески без участия оператора. В
ближайшие два года на автома�
тику хотят перевести все приня�
тые на баланс школьные котель�
ные района. Не каждый рай�
центр может похвастаться и
тем, что удалось заменить тепло�
сети на предизолированные тру�
бы, а Браслав, начав замену в
2006 году, завершает ее в этом.
Результат впечатляет: потери те�
пла сократились почти вдвое и в
прошлом сезоне не превысили
нормативных. Уменьшилось на�
половину и количество обраще�
ний граждан — факт, вызываю�
щий особую гордость коллекти�
ва. Как и то, что жители райцен�
тра практически не имеют за�
долженности по коммунальным
платежам: тоже, кстати, лакму�
совая бумажка качественной ра�
боты служб ЖКХ. А директор
Игорь Бринкевич, который ру�
ководит предприятием лишь че�
тыре года, считает достижением
и то, что отремонтированы ад�
министративное здание, гаражи
и котельные, оборудованы для
людей комнаты отдыха и прие�
ма пищи. А главное — в слож�
ное время работать удается без
долгов и кредитов, вкладывая
при этом немалые средства в
развитие. А это значит, что жем�
чужина белорусского Поозерья
с каждым годом будет стано�
виться комфортнее для жителей
и привлекательнее для туристов.

Ольга ФЕДИНА.
УНП 300012734

Озерный край любит заботу
В год 950–летия Браслав преображается на глазах
Жемчужиной белорусского Поозерья называют Брас�
лавщину. Это удивительный край, благодаря которому
Беларусь считается синеокой — водные поверхности в
окрестностях Браслава превышают сорок процентов.
Каждый путешественник обращает внимание на то, с
какой любовью благоустроен здесь каждый уголок. И
дело не только в природной красоте, которая завора�
живает сама по себе, но и в том, что всюду ощущается
забота настоящего хозяина, рачительного и добросо�
вестного.

Невероятно, но это так: заво�
евав популярность у покупате�
лей в середине двухтысячных,
«Лидская мука» не утратила ли�
дирующих позиций. Объемы
продаж свидетельствуют о том,
что хозяйки, когда–то выбрав�
шие эту продукцию, не изменя�
ют ей даже спустя десятилетие.

Именно этот неоспоримый
факт стал первопричиной появ�
ления на предприятии линейки
полуфабрикатов для приготов�
ления пиццы и оладий, допол�
нив высококачественную муку
натуральными ингредиентами,
позволяющими без лишней тра�
ты времени, денег и усилий бук�
вально за считанные минуты по�
лучить вкусное, «правильное»
тесто. Стоит отметить, что при
их производстве не применяют�
ся никакие искусственные до�
бавки. Для этой продукции сей�
час прорабатывается новый ди�
зайн упаковки. Готовится реце�
птура для предприятий общест�
венного питания.

Сегодня акционерное обще�
ство производит 80 тысяч тонн

пшеничной муки в год. Объемы
немаленькие, поэтому перед ад�
министрацией стоит серьезная
задача: вернуть акционерному
обществу статус крупного экс�
портера. Уже пошли первые по�
ставки в Грузию, Казахстан, Па�
лестину, Туркменистан. Отдель�
ные виды продукции оценили
во Вьетнаме и Латвии.

Недавно на предприятии бы�
ло запущено новое производст�

во: фабрика по изго�
товлению макарон�
ных изделий. Гене�
ральный директор
ОАО «Лидахлебопро�
дукт» Александр Ост�
ровский сообщил, что
технология и сырье,
применяющиеся на
открывшейся линии,
ничем не отличаются от передо�
вых итальянских аналогов:

— Для изготовления мака�
рон серии Ligrano применяется
так называемая крупка. Это
сырье высокого качества, кото�
рое отбирается при производст�
ве муки и позволяет изделиям
оставаться аппетитными, не
слипаться и не размокать при
варке. Макароны из крупки —
это классика средиземномор�
ской кухни, оцененная по дос�

тоинству во всем мире. С
момента открытия фабри�
ки прошло полтора года, в
течение которых на наш ад�
рес поступило много поло�
жительных отзывов.

К слову, здесь лидчане
снова не побоялись стать
первыми. Помимо традици�
онных «рожков», «трубо�
чек» и «спиралек», здесь ос�
воили производство так на�
зываемых штампованных
макарон — это изделия в
форме ажурных бантиков,
бабочек и мотыльков. Более
того, на момент запуска ли�

нии предприятие стало 4–м на
территории бывшего Союза,
способным производить такого
рода продукцию. Сегодня на
фабрике освоено 17 форматов
макаронных изделий. Так что
впереди есть реальные перспек�
тивы покорения не только оте�
чественного, но и зарубежных
рынков. Этому способствуют бо�
гатый ассортимент и превосход�
ное качество лидских товаров.

Стоит отметить, что акцио�

нерное общество — это не толь�
ко производство муки, макарон
и готовых смесей для приготов�
ления теста. В состав предпри�
ятия также входит Сморгонский
комбинат хлебопродуктов, спе�
циализирующийся на перера�
ботке овса. Овсяная крупа, хло�
пья, каши, не требующие варки,
— эта продукция особенно по�
пулярна в Европе, где в об�
щем–то не стремятся выращи�
вать овес, но зато готовы по�
треблять его в огромных коли�
чествах. Ведь эта крупа в пос�
леднее время стала синонимом
здорового образа жизни и пра�
вильного диетического питания.

Раз и навсегда поставив для
себя высокую планку в области
качества, лидские мукомолы не
собираются ее снижать. На
предприятии работает лабора�
тория, оснащенная в соответст�
вии с последними требования�
ми мировых стандартов. Серьез�
ному контролю подвергается не
только готовая продукция, но и
входящее сырье. Здесь внедре�
ны и успешно работают между�
народные системы качества и
безопасности.

Нина САВИЧ.

ОАО «Лидахлебопродукт»

Золотой стандарт качества
«Лидская мука». Сейчас этот узнаваемый торговый знак
у любой белорусской хозяйки ассоциируется с отмен�
ным качеством и богатым выбором продукции для лю�
бого кошелька. Первыми в стране соединив в свое вре�
мя высококлассный продукт и удобную эстетичную упа�
ковку, лидские мукомолы вышли на новый уровень про�
изводства в своем сегменте рынка. Они создали товар,
превращающий процесс приготовления еды в удоволь�
ствие. Сегодня благодаря специалистам ОАО «Лидахле�
бопродукт» на полках наших магазинов появилась новая
марка качественных и вкусных белорусских макаронных
изделий. Оранжевые пачки с логотипом Ligrano уже ус�
пели полюбиться покупателям.

В структуру ОАО «Лида�
хлебопродукт» входит пти�
цефабрика на 70 тысяч
кур–несушек и 350 тысяч
бройлеров. На двух свино�
водческих комплексах вы�
ращивается 46 тысяч свиней, ко�
торые реализуются живым ве�
сом на мясокомбинаты области.
Кроме того, успешно работают
два подшефных сельскохозяйст�
венных предприятия: в Лидском
и Новогрудском районах. Свой
свиноводческий комплекс и од�
но подшефное хозяйство есть и
у Сморгонского КХП.

КСТАТИ

ОАО «Лидахлебопродукт»
231300, Республика Беларусь,

Гродненская область, 
г. Лида, ул. Булата, 1.

Отдел маркетинга:
тел./факс (+375 154)

55–87–04, www.muka.by,
www.ligrano.by.

Отдел реализации:
тел. (+375 154) 55–82–06, 
факс (+375 154) 55–88–48.

Сектор реализации 
комбикормов:

тел. (+375 154) 55–82–32, 
факс (+375 154) 53–80–69.

АДРЕС

УНП 500022448
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Д
еревня в Усяжском сельсо�
вете, в 9 км от железнодоро�
жной станции Смолевичи
по линии Минск — Орша,
на реке Каменка, от кото�
рой населенный пункт и по�

лучил свое название. Согласно пе�
реписи 1897 года, в деревне, отно�
сящейся к Смолевичской волости
Борисовского уезда, насчитыва�
лось 12 дворов и 88 жителей. По
свидетельствам архивных доку�
ментов, в августе 1917 года в Ка�
менке прошли крестьянские вол�
нения. В 1926 году на месте сов�
ременного поселения существова�
ли три деревни: Большая Каменка
(24 двора и 258 жителей), Малая
Каменка (10 дворов, 56 жителей)
и Вторая Каменка (16 дворов, 88
жителей). Позже эти деревни объ�
единились в одну — Каменку. В
период коллективизации здесь
сформировался колхоз «Змагар».
Перед Великой Отечественной
войной в деревне проживало 245
жителей в 49 хозяйствах.

Деревня Каменка по–своему
особенная, впрочем, как и любая
другая. Лес вокруг нее смешан�
ный и очень красивый, местность
холмистая. Старая узкоколейка,
по которой и сейчас еще перево�
зят торф, большое озеро и изви�
листая речка. Как же могут ка�
менцы не любить такую красоту?
Здесь есть и археологический па�
мятник — древнее городище. Не
зря же, наверное, именно здесь
находится киностудия «Беларусь�
фильм» и снимают художествен�
ные фильмы, в том числе и о вой�
не. Хорошо бы их видеть только
на телеэкране, а не воочию, как
эти, уже поседевшие от возраста,
дети той военной поры.

Из воспоминаний Надежды
Ипполитовны Лашук (1937 года
рождения, жительницы деревни):

«Я родилась в
Большой Каменке, как
ее называли. У роди�
телей было четверо
детей — и все девочки.
Пятый ребенок, маль�
чик Валерка, родился
после войны, но умер с
голода. Папа работал
в лесу, а мама просто
растила детей и была
домохозяйкой. Деревня
была до войны, навер�
ное, такая, как сей�
час. Школа своя в де�
ревне действовала,
работали магазин, кузница, фермы,
держали коров и лошадей. Каменка
являлась центром колхоза «Змагар».
Я еще совсем ребенком была, когда
война началась. Кто такие немцы,
конечно, настоящего понятия у меня
и не было. Знаю из рассказов взрос�
лых, что многие люди из Каменки
ушли в партизаны. Правда, есть
эпизоды, довольно яркие, которые я
помню сама. От нас неподалеку, на
другой улице около школы, жила
женщина, у которой было двое де�
ток, так вот к ним я ходила играть.
А мы бедно жили, даже трусиков на
мне не было. И вот однажды я опять
к тем детям захотела пойти, а ма�
ма мне запретила. Я, конечно, на
свою беду не послушалась и пошла. А
было холодно, и та женщина нато�
пила печь–буржуйку. Комната в их
доме была разделена на две части, в
одной из них мы и играли. Женщина
хотела меня пересадить в другое ме�
сто, прижала нечаянно мне ногу, а я
дернулась и упала попой на эту бур�
жуйку. Ожог получила сильный, ко�

торый долго не заживал. И вот ког�
да в деревню пришли немцы, я уже
согнутая ходила, так как от боли
выпрямиться не могла. Мама говори�
ла, что меня пожилой немец вылечил,
а кем он был, доктором или простым
солдатом, я не знаю. Еще помню,
что убегали в лес и к речке с родите�
лями и другими деревенскими жите�
лями, когда немцы к деревне подходи�
ли. Когда Каменку жгли, я уже по�
старше была, многое и у самой в па�
мяти отложилось. Мы в тот раз
тоже успели убежать, а когда домой
вернулись, то хаты наши просто до�
горали. Я знаю, что в деревне всех
людей согнали в конюшню. Там и
взрослые, и дети находились. Для чего
немцы это сделали, понятия не
имею. Говорили, что они ждали, ког�
да из леса начнут стрелять парти�
заны. Я со своей обожженной попой
стояла около самых дверей конюшни.

Захотелось мне в туалет,
и я стала проситься. Не�
мец дверь открыл и выпус�
тил меня. Помню хорошо,
что летом это происхо�
дило. Вот я и пошла ров�
ненько по своим делам.
Потом опять возвраща�
юсь к дверям конюшни, а
мне какой–то немец или
полицай, говорящий
по–русски, сказал, чтобы
я вообще отсюда уходила.
В итоге ничего страшного
не произошло, партизаны
не стреляли, поэтому поз�

же всех людей отпустили. А вот де�
да моего, Лашука Тодора, убили. Ему
бы помолчать, а он стал говорить
немцам: «Зачем вы пришли сюда?
Уходите!» Вот и расстреляли его. В
нашей хате на чердаке сидели пар�
тизаны, а немцы обычно подходили
со стороны Смолевичей. И как толь�
ко их увидят издалека, сразу дают
знать всем жителям деревни. Люди
постоянно наготове были, чтобы в
любой момент можно было убежать
в болото. Так и в тот раз, когда ка�
ратели пришли хаты сжигать, мы
успели спрятаться в болоте. Было
еще достаточно тепло — или конец
лета, или начало осени, только год не
могу назвать уже. Хорошо запомни�
лось, как в болоте сидели. А после со�
жжения Каменки осталось только
пару домов. Вот этот (показывает),
хата Лукашевых и школа. Остальное
выжгли все дотла. Лукашевский дом
до сих пор стоит, хоть хозяева давно
умерли. Вернулись мы на пепелище, а
жить нам негде. У Павлины Курсе�
вич погреб был пустой, выложенный

внутри камнем, в который мы и пе�
ребрались. Сколько там прожили, я
не знаю. Потом весной у этого жи�
лища рухнули стены, все камни
внутрь погреба посыпались, и мы по�
селились в теремке. Это хатка ма�
ленькая такая. Позже в нее другая
семья заехала, а нам пришлось уйти.
Скитались где придется. Одно время
у Акуличей в деревне Узбережье ноче�
вали, да и ту деревню немцы сожгли.
А уже после войны наши дома от�
страивали пленные немцы. Жили они
вот в этом доме, рядышком (показы�
вает рукой), их гоняли на лесосеку за�
готавливать бревна для срубов. Вот
они и отстраивали сожженные ха�
ты».

Из воспоминаний Сергея Ан�
тоновича Лашука (1926 года рож�
дения, жителя города Смолеви�
чи):

«Моя малая роди�
на — Большая Камен�
ка. В нашей семье во�
семь душ было — ро�
дители и шестеро де�
тей, а я из них самый
младший. На сегод�
няшний день уже ни�
кого нет в живых.
Трое братьев погибли
на войне, а две сестры
в мирное время умер�
ли. Папа Антон Анд�
реевич был одним из
самых активных соз�
дателей колхоза в период коллекти�
визации, потом там же и работал.
Где–то в тридцать девятом году де�
вять или десять одноособных хо�
зяйств вступили в колхоз «Змагар», а
два или три хозяйства еще были от�
дельно. Моя мама Мария Антоновна
просто растила детей и была домо�
хозяйкой. Не могу сказать, что де�
ревня накануне войны была большая.
Одна ее часть, Малая Каменка, рас�
полагалась внизу, возле речки, а вто�
рая — на пригорке. На нашей терри�
тории находились школа, колхозная
контора, клуб, конеферма и коровник
на 200 голов. Я четыре класса окон�
чил в местной школе, меня учил Гри�
горий Петрович Корань (или Корень),
а потом еще три в емельяновской се�
милетке. Это какая–то напасть
была. Как только танцы, так обяза�
тельно подерутся хлопцы между со�
бой из Большой и Малой Каменки.
Может, девок им не хватало или по
другой причине (смеется). А в будние
дни и здоровались, и разговаривали.
Мы даже свое название особенное
Малой Каменке дали. Но это все в
мирное и довоенное время происходи�

ло, а потом многое изменилось.
Возле конторы на столбе висел

репродуктор, по которому 22 июня
объявили, что началась война. Только
и разговоры были о ней. Мужчины,
которым по возрасту было положено
идти в солдаты, 23–го числа ушли на
призывной пункт в Смолевичи. А при�
мерно в следующую субботу мы с ме�
стными хлопцами Мишей Лашуком и
Володей Лисовским на улице бегали.
Ближе к обеду я по просьбе мамы
пригнал домой корову, которая возле
речки паслась. Только я загнал живо�
тину в сарай, прибежал к конторе,
около которой обычно мужики ме�
стные собираются, как вдруг раздал�
ся мощный взрыв на горке, метров
300 от того места, где жил мой
дядька Семен. Затем второй, тре�
тий... Потом все увидели в небе со�

ветский самолет. Никто
не мог понять, почему он
бомбы бросает. Оказыва�
ется, возле нашей речки
немцы уже свой десант
выбросили, и летчик бро�
сал снаряды по ним. А вече�
ром, когда все коровы с по�
ля пришли, мы услышали
звук мотоциклов. Папа
посмотрел в окно и гово�
рит: «Немцы приехали».
Вот так мы с ними и
встретились впервые. К
нам в дом зашел солдат с
автоматом, а за ним и

офицер. Посмотрели по сторонам, а
хатка у нас хорошая была, даже
комнаты раздельные — кухня, спаль�
ня. Потом офицер покивал головой и
говорит: «Гут, гут». Я в это время
на печи сидел, никто ничего не пони�
мал, что он хочет. Приехали немцы
со стороны Мгле, а уехали в направ�
лении Смолевичей. Нас тогда никто
не тронул, никого не расстреливали.
Позже уже убили старика Федора,
или, как мы его называли, Тодора,
еще дядьку Стефановича. А так
больших расстрелов не проводили.
Да, еще летом сорок второго парти�
заны сами убили местного старосту
Степана за сотрудничество с немца�
ми. Пару человек проучили, так боль�
ше никто не осмеливался немцам по�
могать. Думали, что обиженные на
советскую власть одноособники бу�
дут с немцами общаться, но никто
на их сторону не перешел. А в парти�
заны многие деревенские мужики и
хлопцы ушли. И моя старшая сестра
Надя в партизанах была, еще к нам
домой приходила с одним из них —
Петром Николаевичем Шиенком,
который впоследствии работал за�

местителем УВД Минской области,
насколько я знаю. Я до сих пор помню
его в белом кожушке.

Где–то в конце апреля 43–го года
нас немцы согнали в здание фермы и
обложили его соломой. Напротив
центрального входа стояли два пуле�
мета, направленных на сарай. Я в это
время тифом болел, и хорошо, что
папа не сказал, какая у меня болезнь,
а то бы сразу расстреляли. Тем не ме�
нее и меня привели на эту ферму. Не�
которое время мы были в этом сарае,
а потом открыли ворота и немецкий
офицер нам сказал, что если дадут о
себе знать партизаны хоть единым
выстрелом, то мы все будем сожже�
ны. Получается, что мы заложника�
ми были у карателей. Как нам потом
сказали, партизаны с холма, покры�
того лесом, видели, что деревня оцеп�
лена немцами, но огонь не открывали
и на дорогу не выходили.

Примерно в июне к нам приехали
вместе с немцами полицаи и стали
рыскать по Каменке, что–то или
кого–то искать. А потом по ним
стали стрелять партизаны с горки.
Попало тогда то ли по немцам, то
ли по полицаям, ну те и уехали. А по�
том вернулись уже с большими сила�
ми на машинах с пулеметами, и с
большой возвышенности открыли по
Каменке огонь. И наши три дома,
папин и двух моих дядей, Василия и
Семена, стоящие рядом и крытые
соломой, загорелись очень быстро. А
что там сжигать было? Такие ха�
ты моментально загорались от за�
жигательных пуль. Мама дома ос�
талась, а мы успели убежать. У нас
погреб был, крытый досками, а вну�
три него прохладно да вода стояла.
Так мама успела еще туда спрятать
нашу одежду, да и сама жива оста�
лась. Папа убежал за реку и лошадь
за собой увел. Остальные дома в тот
раз не тронули, по ним не стреляли и
не жгли. Позже в наших лесах поя�
вились отряды «радионовцев». И вот
как–то они совершили вылазку и об�
стреляли немцев и полицаев в Смоле�
вичах. Ай, растревожили это осиное
гнездо, а в ответ в Каменку уже на�
грянули танки! Вот тогда практи�
чески всю деревню дотла и выжгли.
Остались три домика, стоявшие в
разных концах деревни. Одна из уце�
левших хат была крыта досками.
От остальных домов ничего не оста�
лось. Хорошо, что люди успели в лес и
болото убежать. Я знаю, что и со�
седнюю деревню Узбережье сожгли,
но, возможно, в тот день, когда
жгли Шпаковщину. Досталось и
Жавнино, хотя и маленькая дере�
вушка была, но после сожжения так
и не восстановилась.

Мы скитались по разным мес�
там, хорошо еще, что на возу одеж�
да и еда кое–какая находились. У
Никиты Лашука был просторный
погреб, вот там некоторое время
жили. Потом уже дома восстанав�
ливали, когда немцев погнали. После
войны возле нас в лесу карьер огром�
ный выкопали. Это место еще перед
приходом немцев обнаружили как бо�
гатое месторождение гравия и пес�
ка. Потом их уже возили большими
самосвалами, когда строили город
Жодино. Жизнь другая начиналась у
людей, все по–новому создавали пос�
ле победы».

Во время беседы с Сергеем
Антоновичем он нарисовал на чи�
стом листе бумаги свою деревню,
рассказывал и показывал, где сто�
яли дома и все колхозные по�
стройки, как проходили улицы и
тропинки, где были луга и выго�
ны, как протекала речка, называл

Сегодня мы
завершаем
публикацию цикла
статей, посвященных
населенным
пунктам
Смолевичского
района, которые
подверглись
сожжению в годы Великой
Отечественной войны.

(Начало в №№ 94 — 98, 
100 — 120.)

ДОРОГАМИ ГОРЕВШИХ ДЕРЕВЕНЬ

КАМЕНКА. НЕ ДОПУСТИТЕ
НОВУЮ БЕДУ!

Надежда Лашук.

Сергей Лашук.
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имена и фамилии односельчан.
Было очень интересно предста�
вить довоенную Каменку, тем бо�
лее что она отличалась от совре�
менной деревни. Его рисунок на�
поминал довоенную карту.

Из воспоминаний Ядвиги Ни�
китичны (Филипович) Шлеминой
(1932 года рождения, жительни�
цы деревни):

«Родом я из Малой
Каменки. У мамы было
всего девять детей, а я
самая младшая. Четве�
ро умерло еще до войны,
я их даже не помню. Ос�
тались в семье три де�
вочки и два мальчика.
Раньше в каждой дерев�
не был свой отдельный
колхоз. Папа Никита
Лукьянович Филипович
работал в колхозе ко�
нюхом, полеводом, а
мама Ульяна Ивановна
смотрела за детьми и хатой занима�
лась. До войны наши деревни, Малая и
Большая Каменка, так и располага�
лись, как сейчас. Ой, много людей у
нас проживало! В Большой Каменке
на горке школа стояла, я еще успела
перед приходом немцев первый класс
окончить. Семьи большие, а потому и
молодежи тоже было в деревне много.
Вечерами собирались девки с хлопца�
ми, песни пели, танцевали. Коров в
селе люди держали как–то мало, за�
то в колхозе своя конеферма стояла.
На лужке еще овечки паслись. Да жи�
ли мы, как все мирные люди в дерев�
нях, — кто хуже, а кто лучше.

В том, что война началась, я
убедилась тогда, когда немцы на ма�
шинах и мотоциклах в Каменку при�
ехали. До этого как–то не понимала
и не воспринимала это слово всерьез,
да и времени все понять не было осо�
бо. А они быстро тут появились. На�
ша речушка Каменка в те годы на�
много шире, глубже и чище была.
Немцы купались в ней и на берегу от�
дыхали, ведь теплое лето тогда вы�
далось. Правда, сразу нас никто не
трогал, пока их не стали партизаны
прижимать.

Как–то всех людей из Малой Ка�
менки, в том числе и меня, согнали на
колхозный двор к конюшне, внутри
которой уже находились жители
Большой Каменки. Мы долго стояли

и чего–то ждали. Взрослые говорили,
что фашисты ждут, когда начнут
партизаны стрелять из леса и будут
нас освобождать. Правда, все моли�
лись, чтобы этого не произошло, ведь
тогда всех людей в конюшне побили
бы и сожгли. Мы находились в напря�
жении, но, слава богу, что никто из
леса так и не выстрелил. Потом че�

ловек в немецкой форме,
но говорящий на русском,
сказал нам, чтобы мы
расходились по домам. В
тот раз немцы просто
разграбили население — у
кого–то забрали коров,
овец, а хаты остались
целые.

А вот 27 сентября
43–го года деревню нашу
уже сожгли. В тот день
с самого утра со стороны
Смолевичей был слышен
гул и грохот. С нашей
Малой Каменки, которая

находится за кустами в низинке, бы�
ло плохо видно то, что там происхо�
дит. Потом мы увидели, что немцы
на горе, где сейчас новые домики
стоят, поставили свои пушки, сто�
ят и чего–то ждут. Все забеспокои�
лись. Папа запряг коня, и мы быстро
на телегу погрузили кое–какие вещи
и еду. А у нас в ту ночь ночевали во
дворе партизаны. Двор был большой,
так они на сене и соломе и спали.
Утром партизаны на своих конях уе�
хали, а эта подстилка так и оста�
лась лежать. Папа посадил маму и
нас, детей, на телегу и сказал уез�
жать из деревни, а сам остался уби�
рать со двора сено и солому, чтобы
не вызвать лишних подозрений у нем�
цев. Сколько мы его просили поехать
вместе с нами, но он остался. Прав�
да, пока немцы спустились вниз к на�
шей деревне, он убрал двор и успел
убежать в лес. Мама с нами ушла
подальше, в глубь леса, а папа стал с
опушки наблюдать, как немцы дома
поджигали. С ним была наша соседка
Елизавета, кажется, Новицкая ее
была фамилия. Они видели, как наш
дом горел. А деревенская улица в те
годы проходила чуть в сторонке,
примерно там, где сейчас огороды у
людей находятся. На одном из тог�
дашних огородов стояла маленькая
хатка, в которой жила наша тетка
двоюродная. Она в это время, когда

хаты сжигали, посадила хлеб в печь.
Папа пришел с женщиной, достал
этот хлеб и хотел скрыться, а тут
каратели. Елизавета как–то вы�
скочила через окно и побежала к ле�
су. По ней стреляли, но она то пада�
ла, то вставала и бежала дальше.
Короче, она смогла добежать до ле�
са. А папа выскочил через дверь, но
прямо во дворе его и убили. Я поэто�
му и хорошо запомнила тот день, ко�
гда деревню палили.

Рядом с нами жила семья, в кото�
рой была немая пожилая женщина,
мы ее «немушка» назвали. Все ее род�
ственники убежали в лес, а ее или ос�
тавили, или она сама не захотела
уходить, я не знаю. Но немцы ее ав�
томатной очередью так посекли,
что страшно было смотреть потом
на тело. Старого деда Стефановича
Нуфрея тоже убили, а он ведь просто
шел по дороге, никого не трогал. Тело
папы сельчане завезли в лес, помыли,
потом повезли на кладбище деревни
Мгле и похоронили. Делали все тайно,
чтобы на немцев не нарваться. Все
люди Каменки оставались в лесу до
самых холодов. Построили буд�
ки–шалаши, накрытые еловыми лап�
ками. Вот из нашей семьи в лесу ос�
тались мама, моя старшая сестра
Соня с 16–го года рождения, брат
Аркадий с 27–го года рождения и я.
Одна из старших сестер была уже за�
мужем и жила отдельно в Большой
Каменке, а самый старший брат на�
ходился в Германии в концлагере.

Ой, намучились мы и в лесу! Хо�
лодно было, невозможно помыться,
ни еды, ни одежды не было. В деревне
Узбережье, которая находится в ки�
лометрах четырех от нас по лесной
дороге, партизаны находились. Это
село до войны относилось к нашему
колхозу «Змагар». Старшие дети по�
могали взрослым, готовили еду пар�
тизанам. Ну и я пошла туда вместе
со своей двоюродной сестрой Анютой.
К вечеру в то село немцы пришли и на�
чали стрелять. Взрослые похватали
своих деток и стали убегать в боло�
то. И я с сестрой среди них оказалась.
Тогда и Узбережье немцы сожгли, ос�
талось только две или три хаты. Не
могу сказать точно пору года, когда
это произошло. Было холодно, возмо�
жно, что начало зимы 43–го года.
Помню, что спали около костра. Все
люди держались своими семьями, а

мы с сестрой чужие для всех. Так
особнячком и держались. У меня буро�
чки прогорели на ногах, калоши рас�
плавились, а все согреться не могла.
Потом мы вернулись к своим камен�
цам. Жили постоянно в страхе. Когда
партизаны к нам приходили, то нас с
Анютой ставили караулить, пока
они ели и отдыхали, чтобы немцы не
нагрянули. Полицаев среди местных в
Малой Каменке не было, слава богу, а
вот в Большой нашелся такой чело�
век, который при немцах в старос�
тах ходил, но его партизаны потом
убили.

Через несколько недель после со�
жжения Каменки вернулись на пепе�
лище дома. Мамин брат, который
жил в Колосе, где сейчас Озерицкая
Слобода находится, пришел и помог
нам обустроить наш каменный склеп.
Сделал там печечку небольшую,
двухъярусные полати и поставил две�
ри покрепче. Так мы и жили. Папа
мой еще при жизни на нашем выгоне
строил баню, от которой остался
сруб. И вот только после войны, когда
выжившие мужчины вернулись с
фронта, эти бревна сруба нам помог�
ли перенести и сложить из них хатку.
Крышу накрыли соломой, поставили
окошко и так мы жили где–то до
конца 40–х годов. Рядом с нашей хат�
кой корова стояла в «трехстенке».
Вы знаете, на том месте в поле, где
когда–то стоял наш дом, сейчас цве�
тет сирень. Она отсюда видна, ее ни�
кто так и не выкорчевал за эти годы.
Я смотрю на нее и часто вспоминаю
то время. Много раз думала о том,
что вот умру и не успею рассказать о
том, что знаю и что видела своими
глазами. А теперь поделилась с вами,
и легче стало. О войне нужно знать,
детка, не допустите новую беду!»

Нужно. Лично я тоже в этом
абсолютно уверена. Тот, кто про�
шел через жерло войны, кто слы�
шал и знает об этом не понаслыш�
ке, тот никогда не допустит ее по�
вторения. Нам, поколению, живу�
щему под мирным небом, нужно
постоянно помнить об этом. Уж
лучше мы будем хранить воспоми�
нания этих свидетелей войны, чем
в будущем собирать новые.

Наталья ЧАСОВИТИНА,
газета «Край Смалявiцкi».

gazeta1931@tut.by

Фото автора.

Больше месяца
«СБ» рассказы�
вала читателям
об участи дере�
вень Смолевич�
ского района, со�
жженных фаши�
стами в годы Ве�
ликой Отечест�

венной войны. Юзефово, Остров, Пого�
рельцы, Кривая Поляна — всего 28 тра�
гических историй.
Кажется, мы уже знаем о войне все. Но
каждая публикация из цикла «Дорогами
горевших деревень» заставляет вздрог�
нуть... Остановиться. Задуматься... Автор
серии статей корреспондент газеты
«Край Смалявiцкi» Наталья Часовитина
(на снимке) поделилась личными причи�
нами, заставившими ее взяться за проект,
и рассказала, что осталось за кадром.

— Работа началась в январе 2014 года.
Большую помощь оказал Национальный ар�
хив. В сельисполкомах помогли получить
списки жителей деревень. Часто просто еха�
ла наугад, ходила по домам, спрашивала. По�
сле первых публикаций поступило пару
звонков с просьбой приехать в ту или иную
деревню. Звонили сами старики, их родст�
венники. На сегодняшний день мне удалось
собрать воспоминания более 70 свидетелей
из 31 деревни. Никогда не забуду бабушек,
которые были уже лежачие, но согласились
рассказать о войне. После каждой такой
встречи я неделю не могла прийти в себя.

Мое поколение с детства слушало расска�

зы о войне. В деревне Жажелка Смолевич�
ского района, где я родилась, было много ве�
теранов. И живы еще были бывшие местные
полицаи, вернувшиеся после тюрем домой. Я
и тех и других знала лично. Папа, к сожале�
нию, умер, а маме 83 года. Она тоже дитя
войны. От нее не раз слышала такие живые
воспоминания. И фильмы о войне я люблю
смотреть. Жалею, что раньше не взялась за
эту тему. Знаю, что она никого не оставляет
равнодушным. Мне звонили из Минска, Жо�
дино, Гомеля, пришло письмо из Санкт–Пе�
тербурга. Были просьбы рассказать о та�
кой–то деревушке и даже помочь разыскать
могилку родственника.

У меня сохранился очень ценный мате�
риал — аудиозаписи. Есть воспоминания, ко�
торые нельзя делать общественным достоя�
нием. А еще есть то, что на бумаге не изобра�
зишь — это свидетельское описание довоен�
ных деревень. Мне показывали места, где
стоял дом или сарай, в котором сожгли лю�
дей. Один дедушка даже нарисовал схему до�
военной Каменки, в которой он жил.

9 Мая в агрогородке Слобода прошло
торжественное открытие памятника малых
архитектурных форм всем сожженным де�
ревням нашего района. Это заслуга целой
группы добровольцев, которые откликну�
лись и поддержали меня. Я благодарна им за
эту поддержку.

Намерена продолжать тему дальше. Есть
еще населенные пункты и, к счастью, живы
свидетели.

Хочу от души поблагодарить главного ре�

дактора Павла Изотовича Якубовича за воз�
можность опубликовать мой проект в «СБ»,
а также весь коллектив за работу над ним. И,
конечно же, спасибо читателям!

Ядвига Шлемина.

СЛОВО АВТОРУ

Тема еще не закрыта

Памятник малых архитектурных
форм всем сожженным

деревням в агрогородке Слобода
Смолевичского района.

НАШ САЙТ — WWW.SB.BY

Ю.Леонович. «Вместо ап�
теки — в музей» («СБ» 
за 23 июня).

В деревне Старая Буда Бу�
да–Кошелевского района рабо�
тает уникальный дом–музей на�
родной медицины.

— Главное, чтобы люди не
забывали, что лечение травами
во многих случаях должно быть
вспомогательным и, кроме зна�
харей да травников, есть еще и
традиционная медицина, и в
первую очередь обращаться на�
до именно к врачам!!!

ДимоN.

Д.Умпирович. 
«От Курасовщины 
до самого вокзала»
(«СБ» за 23 июня).

О строительстве многофунк�
ционального комплекса
«Минск–Мир» и других особен�

ностях Ок�
тябрьского

р а й о н а
столицы
расска�
зал гла�
ва адми�

н и с т р а �
ции Анато�

лий Жуков�
ский.

— Строительство комплекса
«Минск–Мир» должно оживить
район, да и метро явно не хвата�
ет. Вообще, удивительно, поче�
му в свое время при строитель�
стве метро чуть–чуть не дотяну�
ли до аэропорта, который рабо�
тал тогда во всю силу. Обидно,
что Заводской район — такие
же рабочие окраины, а инфра�
структура там развита гораздо
лучше.

Ильич.

М.Зубович. «Сделайте
правильный выбор»
(«СБ» за 23 июня).

В стране развивается систе�
ма безналичных платежей. Од�
нако пока не все идет гладко.

— Мы готовы к электронным
платежам. Но вот субъекты хо�
зяйствования не всегда. Недавний
пример: понадобилось оплатить
разовую услугу коммунальщикам.
Мне предложили прийти к ним в
офис и оплатить наличными. И
это в рабочее время. От интер�
нет–перевода категорически от�
казались: разовый платеж, дес�
кать, ну никак нельзя оплатить. А
на «прямой линии» в райисполкоме
сказали, что это правильно. Что
правильно — терять рабочее время
на ненужные поездки?

Наталия, Вилейка.
***

— Оплачивать картой, бес�
спорно, очень удобно. Телефон,
интернет, «коммуналку», да и в
кошельке карта меньше места за�
нимает. Я никогда не ношу с со�
бой налички более 100 тысяч.
Но, к сожалению, перед походом
на рынок надо заглядывать в
банкомат. Еще есть много мест,
где карты не принимают, да и
технические сбои не редкость —
не раз были случаи в магазине,
когда платеж не проходил.

Вано.
Напоминаем, что на нашем

сайте www.sb.by вы всегда мо�
жете высказать свое мнение по
проблеме или оставить коммен�
тарий к статье.

По независимым
данным Яндекс.

Метрика, 25 июня
портал SB.BY

посетили 30. 997
человек.
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С
егодня ровно 10 лет с того момента,
как в Шкловском райисполкоме
было зарегистрировано новое пред�
приятие — завод газетной бумаги.
По сути, первый юбилей. Хотя срав�

нительно недавно никто и помыслить не
мог, что в Беларуси будет производиться
своя газетная бумага. Из�
дательства и редакции
больших и малых газет
привыкли к тому, что за�
возится она из России. И
альтернативы не видели.
Как только появилась
идея нового для страны
проекта, тут же последо�
вали заявления скептиков
о том, что ничего из этого
не получится. А израсхо�
дованные на строительст�
во и оборудование средст�
ва будут потрачены чуть
ли не впустую. Время все расставило по
местам. В чистом поле под Шкловом по�
явилось новое современное производст�
во, и уже можно говорить о предвари�
тельных итогах. У директора завода
Юрия Луки я первым делом спросил: по�
лучился ли проект? Ответ Юрия Генри�
ховича прозвучал однозначно:

— Конечно, получился. И принес ог�
ромную пользу стране. Чуть более 10 лет
назад российская газетная бумага стоила
немалых денег — 800 долларов за тонну.
Очень много валюты вывозилось из стра�
ны. Потому было принято решение — со�
здавать свой завод. Он должен был и вну�
тренние потребности рынка обеспечить,
и отправлять продукцию на экспорт. Се�
годня мы производим 40 тысяч тонн га�
зетной бумаги в год. Треть этого объема

используется внутри страны —
на бумаге печатаются централь�
ные и местные газеты. Две трети
мы поставляем за рубеж: в Рос�
сию, Украину, Польшу, Чехию,
страны Балтии. А еще в Сербию
— одно из ведущих изданий этой
страны «Новины» выходит на на�
шей бумаге. Очень приятно, что
и крупнейшая газета Беларуси,
которую вы представляете, тоже
поддерживает отечественного
производителя.

— Все ли удалось сразу?
— Нет, разумеется. Были проблемы с

наладкой оборудования. Некоторые дета�
ли бумагоделательной машины приходи�
лось модернизировать, что–то пере�
делывали на ходу. Заодно наши ин�
женерно–технические работники на�
бирались опыта, который потом пе�
редавали рабочим. Многому прихо�
дилось учиться с чистого листа. Ведь
те, кто пришел на предприятие, в
лучшем случае имели лишь смутное
представление о том, что такое про�
изводство газетной бумаги.

Хочу отметить не только трудо�
вой коллектив, но и наших партне�
ров, которые поддержали проект.
Среди них главный редактор «Совет�
ской Белоруссии» Павел Якубович.
Первое время были сложности для

редакции, работников Дома печати. Они
привыкли к одной марке бумаги. А тут
приходилось перестраиваться, экспери�
ментировать. Потому хочу сказать спаси�
бо за терпение и помощь.

— Сегодня вы не просто производст�
во, выпускающее газетную бумагу...

— Изначально была идея выпускать
лишь ее. Но сейчас мы стали деревообра�
батывающим предприятием. Кроме бума�
ги, производим пиломатериалы. А еще —
строганый погонаж, дома из клееного
бруса и каркасно–щитовые дома. Послед�
них, кстати, достаточно много стоит в
разных СПК, которые возводили их для
своих сотрудников.

Сейчас в стадии завершения находит�

ся еще один проект. Речь идет об органи�
зации производства бумаги — основы об�
лицовочных декоративных материалов.
Это та самая бумага, которой ламиниру�
ется ДСП. В ноябре начнем испытывать
оборудование, в декабре получим первый
рулон. Параллельно ведем подготовку ка�
дров. 24 наших работника отправляем на
обучение в Чехию.

— Какие проблемы предстоит ре�
шить?

— 2013 — 2014 годы были не слишком
удачными в плане прибыльности. Пред�
приятие работало с убытками. Сейчас фи�
нансовый результат гораздо лучше: мы
вышли на безубыточную работу. Но до�
биться этого стоило огромных трудов.

Ударила по нам и российская деваль�
вация. Год назад тонна бумаги на рынке
стоила 520 долларов. С ноября прошлого
года началось снижение — цена упала на
100 долларов. В России цены на энергию
зафиксированы в национальной валюте
— они не менялись. И после того, как
рубль в соседней стране упал, тысяча ку�
бометров газа для российского произво�
дителя стала обходиться в 70 долларов.
Мы покупаем «голубое топливо» в три
раза дороже. Россияне почувствовали,
что могут получить большую долю рын�
ка, чем имели. Но нам удается с ними
конкурировать. Делаем основной упор на
качество и энергосбережение. Плюс к
этому близки к экспортным рынкам. От
момента поступления заявки до отгрузки

готовой продукции может пройти
не более суток. Такую оператив�
ность покупатели ценят.

— Что хотите пожелать коллек�
тиву в день юбилея?

— В первую очередь — поблаго�
дарить за труд. И, конечно, поже�
лать всем работникам успехов, сча�
стья, здоровья. Уверен: в дальней�
шем мы будем только развиваться.
На пользу стране, району и отдель�
ному человеку, связавшему свою
жизнь с заводом газетной бумаги.

Павел МИНЧЕНКО.
sb_m@mail.ru

Фото автора.

Десять лет спустя

Юрий Лука.

Лидский молочно–консерв�
ный комбинат — это предпри�
ятие с более чем полувековым
опытом переработки молока,
успешно осваивающее самые
эффективные наработки в тех�
ническом оснащении производ�
ства. Особое внимание уделяет�
ся качеству продукции. Причем
начиная с этапа приемки сырья.
В феврале здесь ввели в эксплу�
атацию новое помещение про�
изводственной лаборатории.
Она оснащена по последнему
слову техники и способна опре�
делять наличие антибиотиков и
химических соединений даже в
ничтожно малых дозах.

Сегодня акционерное общест�
во — это не только лидское пред�
приятие. С 2012 года в его струк�
туру также вошли «Ошмянский
сыродельный завод» и «Сморгон�
ские молочные продукты».

В результате создано одно из
крупнейших молочных объеди�
нений в нашей стране, соеди�
нившее три специализирован�
ных предприятия молочной
промышленности Гродненской

области. Так появилась новая
единая торговая марка MiLida,
которая уже хорошо известна
не только в нашей стране, но и
далеко за рубежом.

Объединив производствен�
ные мощности, ОАО «Лидский
молочно–консервный комбинат»
способен переработать до 1100
тонн молока в сутки. Новый
формат предприятия позволяет

говорить о выпуске комплекса
разнообразных молочных проду�
ктов, ассортимент включает бо�
лее 150 наименований. Это как
сухие молочные продукты — мо�
локо, сливки, сыворотка и моло�
чно–сывороточный концентрат,
так и привычные цельномолоч�
ные — молоко, кефир, творог,
сыры и многое другое.

Генеральный директор ОАО
«Лидский молочно–консервный
комбинат» Андрей Эйсымонт
пришел на эту должность в 2009
году, когда предприятие пере�
живало кризисные времена:

— Акционерное общество
возглавляло тогда десятку са�
мых слабых предприятий стра�
ны. Как исправляли ситуацию?
Работали. Много. Интересно.
Что–то подсматривали у дру�
гих, более успешных коллег, до
чего–то додумывались сами. Ре�
зультат: серьезно продвинулись
по качеству продукции, стали
конкурентоспособнее.

Одна из приоритетных це�
лей работы общества: стимули�
рование развития экспортно
ориентированного производст�
ва, содействие повышению пре�
стижа продукции на мировом
рынке. Сейчас около 80 процен�
тов от общего объема продук�
ции продается за рубеж: в Рос�
сию, Армению, Казахстан, Турк�
менистан, Узбекистан, Сербию.
К слову, лидское сухое цельное
молоко было признано лучшим

продуктом нашей страны на
рынке Российской Федерации.

Оценили качество и рацио�
нальный подход в администри�
ровании акционерного общест�
ва и в Беларуси. По итогам 2011
года предприятие стало облада�
телем областной премии за дос�
тижения в области качества, а
по итогам 2013 года завоевало
аналогичную правительствен�
ную награду и было занесено на
Республиканскую доску Почета
за достижение наилучших пока�
зателей по экономии ресурсов
среди организаций промышлен�

ности. Сегодня акционерное об�
щество входит в число лучших
производителей сухих молоч�
ных продуктов.

Не осталась незамеченной и
роль руководителя. Генераль�
ный директор ОАО «Лидский
молочно–консервный комби�
нат» Андрей Эйсымонт в том же
году был назван лучшим руково�
дителем организации перераба�
тывающей промышленности.

Но, самое главное, в своем
стремлении сделать продукцию
безопасной и конкурентоспособ�
ной здесь не забыли о вкусах и
потребностях покупателей. Сего�
дня предприятие получает нема�
ло положительных отзывов от
потребителей, а выпускаемые им
товары неоднократно станови�
лись призерами республикан�
ских конкурсов «Лучшая про�
дукция года» и «ГУСТ», доказы�
вая тем самым, что полезный
продукт может и должен быть
вкусным!

Нина САВИЧ.

ОАО «Лидский молочно–консервный комбинат»

Традиции, закаленные временем
Ориентироваться на лидерство в своей отрасли и не изме�
нять высокому качеству продукции. Вот два основополага�
ющих принципа, которых придерживается руководство
Лидского молочно–консервного комбината. Сегодня это
предприятие — в числе крупнейших производителей молоч�
ных продуктов нашей страны. В этом нет ничего удивитель�
ного. Современное оборудование позволяет выпускать про�
дукцию высочайшего качества в большом ассортименте, а
индивидуальный подход к оценке труда каждого работника
— прекрасный стимул для личной заинтересованности спе�
циалистов всех уровней в конечном результате.

На предприятии разработаны,
внедрены и функционируют
следующие сертификаты каче�
ства:
— системы менеджмента каче�
ства на соответствие требовани�
ям СТБ ИСО 9001–2009;
— система управления качест�
вом и безопасностью на основе
анализа рисков и критических
контрольных точек СТБ
HACCP1470–2004;
— система управления охраной
труда производства на соответ�
ствие требованиям СТБ
18001–2009;
— система менеджмента безо�
пасности сухой молочной про�
дукции, масла и спредов СТБ
ИСО 22000–2006;
— сертификат соответствия Ха�
ляль РОСС RU. K 555.04
ИХО.RU AЯ54.С.0356.

КСТАТИ

Андрей Эйсымонт.

ОАО «Лидский молочно–
консервный комбинат»

231300, Республика Беларусь,
Гродненская обл., г. Лида, 

ул. Энгельса, 116.
Тел.: (+375 154) 52–34–83,

(+375 154) 52–53–11.
Тел./факс (+375 154)

52–12–44.
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– Мой сын сей час пос ту па ет на ак те рс -
кий (точ нее, на ак те рс кие – так пра виль -
нее). И я не знаю, как его от го во рить: про -
фес сия за ви си мая, не на деж ная, а в слу чае
по ра же ния чре ва тая боль ши ми ра зо ча ро -
ва ни я ми.

– Я те бе так от ве чу: не от го во ришь.
Пусть идет. А то по том бу дет те бе предъ яв -
лять пре тен зии, что ты ему жизнь сло мал.
Я мно гих та ких встре ча ла, ко то рые мне
объ яс ня ли, ка кие они бы ли «офи ген ные»
в школь ной са мо де я тель нос ти та лан ты, но
«па па�при ду рок» зап ре тил ид ти в ар ти ст -
ки, «а уж как ты – я бы точ но сыг ра ла»...

Прав да, мо жет и об рат ное слу чить ся:
«Что ж ты, па поч ка, не от го во рил ме ня
тог да?» Я са ма в та ком же по ло же нии.
Доч ка моя, Ка тя, сей час о кон чи ла 2 го да
аме ри ка нс кой ак те рс кой шко лы и про бу ет
что�то най ти по про -
фес сии в Аме ри ке.
Вер нее, толь ко на ча ла
эту свою жизнь вне
шко лы. И жизнь эта
сра зу неп рос тая. Но
она мо ло дая и по ка
пол на сил и же ла ний.
Быть мо ло дой ар ти ст -
кой не очень пло хо, а
то да же и хо ро шо, ес -
ли сра зу что�то скла -
ды ва ет ся. Это я сей час
про се бя. Вос по ми на -
ния о да ле ком прош -
лом. Но мы тог да бы -
ли дру гими, и вре мя
бы ло дру гое. Нам
стро го вну ша ли и вну -
ши ли (мне во вся ком
слу чае), что на до лю -
бить ис ку с ство в се бе, а не се бя в ис ку с -
стве. Го во рят ли сей час это мо ло дым лю -
дям, обу ча ю щим ся ак те рс ко му мас те р ству,
я и не знаю. Те перь все дру гое. Те перь глав -
ное – быть ме дий ным. То есть зас ве тить ся
– час то не важ но где, в ка ком про ек те.

Ко ро че, Ди ма, са ма�то я не по ни маю
мо ти ва ций мо ло дых лю дей, же ла ю щих в
на ше вре мя пос ту пить в ар тис ты. Но на то
она и мо ло дость, что бы ид ти сво им пу тем,
без ог ля док. А нам с то бой, Ди ма, прос то
на до де тей лю бить и под дер жи вать. Боль -
ше мы ни че го и не смо жем. Так что ус пе -
хов тво е му сы ну и мо ей до че ри!

– Ты пом нишь свою пер вую заг ра ни цу?
И ка кую лю бишь боль ше все го?

– Впер вые я отп ра ви лась в рес пуб ли ку
Сло ва кию пос ле 9�го клас са. Тог да от -
дель ной стра ны Сло ва кии не бы ло, бы ла
Че хос ло ва кия, но на ша прек рас ная шко ла
№ 710 при Ака де мии пед на ук по че му�то
под дер жи ва ла свя зи с гим на зи ей в сто ли це
Сло ва кии. Вот ту да на 10 дней и отп ра ви -
ли луч ших уче ни ков из мос ко вс кой шко -
лы. Я по че му�то бы ла в их чис ле. А до это -
го я во об ще ни ку да не ез ди ла, по то му что
бы ла де воч кой из бед ной ра бо чей семьи и

мо ре�то уви де ла толь ко в 14� лет, по бы вав
в «Ар те ке» опять же за ка кие�то детс кие
дос ти же ния. Так что Сло ва кия – это од но
сплош ное не а дек ват ное счастье и вос торг.
И дол го по се ще ние вся ких стран бы ло для
ме ня ка ким�то не зас лу жен ным да ром не -
бес. Мне нра ви лось бук валь но всё и вез де,
ку да бы ме ня тог да ни заб ра сы ва ла судь ба.
Да же в са мых отс та лых эко но ми чес ки
стра нах ти па Мо зам би ка, уже бу ду чи мо -
ло дой, ус пеш ной в сво ей стра не акт ри сой,
я ощу ща ла се бя счаст ли вой изб ран ни цей
судь бы.

А по том я ез ди ла мно го и в са мые раз -
ные точ ки Зем ли. На би ра ла воз раст, те ря -
ла здо ровье и энер гию и ста ла все боль ше
ду мать о том, где мне прос то луч ше ды -
шит ся. И наш ла та кое мес то! На се год -
няш ний день это Юр ма ла, к ко то рой в мо -

ло дос ти я бы ла аб со лют -
но рав но душ на. Не прив -
ле кал ме ня этот в то вре -
мя мод ный ку рорт. А те -
перь я там на хо жу все, что
мне не об хо ди мо.

– Нап ри мер?
– Чис тый воз дух, не -

за га жен ные лес и мо ре.
Спо кой ствие и от су т -
ствие аг рес сии в ок ру жа -
ю щей ме ня че ло ве чес кой
сре де. Вот та кие скуч ные
ста ли мои ин те ре сы... Но
все вы ше пе ре чис лен ное,
на мой взгляд, нын че
очень боль шая, ни с чем
не срав ни мая цен ность,
пол ностью от су т ству ю -
щая у ме ня на ро ди не.

Я и по сво ей стра не
очень мно го ез ди ла и ез жу. И в Рос сии есть
та кие уди ви тель ные мес та, что дух зах ва -
ты ва ет от кра со ты и ве ли чия. Тем боль нее
мне ви деть, как эти уни каль ные мес та раз -
ру ша ют ся и за га жи ва ют ся. Во что прев ра -
ти лось Под мос ковье? Я в мо ло дос ти мог ла
по е хать на элект рич ке с
лы жа ми и од на хо дить
на них по ле су, рас пе вать
пес ни от вос тор га. А те -
перь су нешь ся в лес од -
на без опас ки по лу чить
бу тыл кой по баш ке? Со -
ба ка моя ис пу га лась,
ког да я од наж ды ре ши ла
прой тись по ле соч ку
ран ней осенью. Вез де
сле ды раз бой ничь е го
пос тоя с раз би ты ми бу -
тыл ка ми и ис поль зо ван -
ны ми шпри ца ми. И му -
сор, му сор, му сор... И
за бо ры, за бо ры, за бо -
ры... А из�за за бо ров на
те бя выз ве ря ют ся кав -
ка зс кие ов чар ки, хо тят
те бя заг рызть прос то по -

то му, что ми мо идешь. Вот я и не
хо жу там. Что бы не гав ка ли.

– А ка кие ро ли пред ла га ют пос ле
50? Счи та ет ся, что это очень труд -

ный ру беж.
– Слу чи лось в мо ей

ак те рс кой судь бе так,
что как раз в са мый хо -
ро ший ак те рс кий воз -
раст – это око ло 40,
ког да у те бя еще есть
внеш ность, но уже и
опыт по я вил ся – у нас
стра на по ме ня лась.
Вмес то СССР с его ус -
то я ми по я ви лась но -
вая Рос сия. И в но вой
Рос сии мое по ко ле -
ние ока за лось на фиг
ни ко му не нуж ным. Я
про ак те ров и акт рис.
Но, по�мо е му, так и в
дру гих сфе рах и про -
фес си ях ста ло. Ко ро -
че, всем за хо те лось че -
го�то но во го, а мы бы -

ли, как го во рят про ак те ров ре жис се ры,
«от ра бо тан ный пар». Мне так и ска зал
очень лю би мый и ува жа е мый мною сце на -
рист А.Бо ро дя нс кий, с ко то рым мы бы ли,
мо жет, и не в друзь ях, но в очень хо ро ших
от но ше ни ях.

Не сра зу, ко неч но, но спра ви лась. Уте -
ша ла се бя, что и по луч ше ме ня ар ти ст ки
пе рес та ва ли сни мать ся в расц ве те сил.
Сла ва Бо гу, бы ли те ат раль ные про ек ты,
ант реп ри за по я ви лась. Жить, ока за лось,
мож но и без ки но. Да же и не пе ча ли лась. А
по том на ча ли сни мать се ри а лы, и ста ли
мне ти хонь ко под сы лать сце на рии, уже ха -
рак тер ные ро ли. И бы ли все эти ро ли... та -
ких нес коль ко сек су аль но не у дов лет во -
рен ных жен щин, ко то рые ли бо име ли мо -
ло дых му жей (парт не ров) и рев но ва ли их,
ли бо пы та лись за по лу чить та ко вых. Я
очень ве се ли лась. Но иг ра ла с удо воль -
стви ем пос ле пе ре ры ва. По том удо воль -
ствие ста ло про па дать. За ним и здо ровье.
Я ста ла бо ять ся боль ших ро лей. Не мо жет
нор маль ная акт ри са, ес ли она иг ра ет, а не
прос то бол та ет ся пе ред ка ме рой, вы дер -
жать 12� ча сов!

Вмес то ме ня мож но взять и по де шев ле.
А ка че ст во? Оно нын че не глав ное. Глав -
ное, что бы...

– Го во ри, го во ри.
– Не мое де ло, что у них там глав ное...

Толь ко вот все вре мя ме ня зри те ли на ив -
ные спра ши ва ют: «Ска жи те, а по че му
боль ше та ких филь мов не сни ма ют, как
рань ше?» И всё вся кие со ве ща ния на вер -
хах про во дят – как воз ро дить рос сийс кий
ки не ма тог раф. И всё не при ду ма ют, ти па. 

...Я с Фи ла то вым, Ми ро но вым сни ма -
лась, с Вы соц ким зна ко ма бы ла, с Товс то -
но го вым и Рай ки ным чай пи ла, за се дая в
пре зи ди у ме ВТО. Я во об ще мно гих ве ли -
ких зна ла. И ка кие же они все клас сные
бы ли! В об ще нии, в ра бо те... Тог да не при -
ня то бы ло се бя счи тать ве ли ки ми. Это
сей час чуть что – «ве ли кий»! А Ми ро нов,
нап ри мер, со вер шен но пот ря сал сво ей са -
мо и ро ни ей. Он ни ког да не рас ска зы вал

про свои ус пе хи, его фра зу «Па то ло ги чес -
кий не ус пех!» я за пом ни ла на всю жизнь. А
те перь лю бая ма ляв ка го во рит: «Мое твор -
че ст во». У них и мес та�то та ко го нет в ор -
га низ ме, где это са мое твор че ст во по я -
вить ся мо жет.

– По че му од ни ста но вят ся вот эти ми но -
вы ми людь ми, а дру гие сох ра ня ют им му ни -
тет?

– Вот те бе на пос ле док ис то рия. Ле чу я
из ма лень ко го уральс ко го го род ка в биз -
нес�клас се, по то му как ус ло вие мое та кое,
а то на ле та лась до тош но ты. И со мной ря -
дом мо ло дая мать дво их ма ло лет них де тей.
Жен щи на она бы ла сим па тич ная и сво -
бод ная, мне сра зу пон ра ви лась. Вин цо по -
пи ва ет, но влег кую, как и по ло же но пас са -
жир ке биз нес�клас са. И ста ли мы с ней
бол тать о прек рас ных мес тах, где с деть ми
ком фо рт но от ды хать. Я и пою се бе, как в
Ита лии офи ген но там�то и там�то. И ви -
ди мо, с та ким вос тор гом рас ска зы ва ла, что
она у ме ня вдруг спро си ла: «А вы лю би те
свою стра ну?» Я нас толь ко обал де ла, что
пе ре сп ро си ла: «В ка ком смыс ле?» 

«Я вот пат ри от ка, – по яс ни ла она. –
Я люб лю свою стра ну. А вы?» Я за ду ма -
лась, а по том от ве ти ла: «Это вам ее на до
лю бить, а я и есть стра на». «Как это?» –
она бы ла аб со лют но оше лом ле на мо им
от ве том. Я за ве лась, ста ла раск ла ды вать
свой от вет. Вспом ни ла Пла то но ва, что
«без ме ня на род не пол ный». А она все
слу ша ла и ле те ла се бе на Те не ри фе че рез
Моск ву, по то му что на Ура ле ле то неп ре -
дс ка зу е мое, а де тей на до пог реть. По том
я спро си ла, чем муж за ни ма ет ся, по то му
как мо ло дая пат ри от ка не ра бо та ла и не
со би ра лась. Она от ве ти ла, что он прос то
энер ге тик. Тут я уж не по ве ри ла: «прос то
энер ге тик» не отп ра вит всю семью биз -
не сом на Ка на ры. Она ле ни во по яс ни ла,
что не вле за ет в де ла му жа...

А что я? Я ей же лаю уда чи. И де тям ее.
И всей Рос сии. Но я хочу жить так, как
хочу я, а не кто�то за меня.

� Дмитрий БЫКОВ.

на ча ла бы ло труд но уго во рить
До ги ле ву на ин тервью. По том –
еще труд нее – адек ват но за пи сать

ее речь. У ме ня это и не выш ло, и она на -
пи са ла все са ма. Так что пе ред ва ми ее
собствен ный текст, в по яв ле нии ко то ро -
го нет ни ка кой мо ей зас лу ги.

Приложение к газете «Советская Белоруссия»С

Времена 
и роли
Татьяны
Догилевой

На съемках с Леонидом Филатовым

В наличии таланта у дочери Кати 
Догилева не сомневается
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— Июнь
— месяц
клубники.
Большин�
ство поку�
пателей на
р ы н о к
и д у т
именно за
ней. В на�
чале сезо�
на я про�
давала ту�
рецкую и

греческую ягоду, но клиенты
все ждали белорусскую. На�
конец она созрела. Сейчас
отбоя от покупателей нет.
Иногда к обеду всю клубни�
ку разбирают, а это 50 — 150
килограммов. И так шесть
дней в неделю, с 9 утра до 7
вечера. Сама люблю клубни�
ку, поешь в сезон — потом
круглый год не болеешь. Да и
закалка на рынке есть,
все–таки на улице торгую,
здесь ветра да сквозняки. С
покупателями у меня конф�
ликтов нет, многие стали
постоянными клиентами.
Хоть ягода дорогая — 42 — 45
тысяч за кило, но вкус и вид
оправдывает затраты. Неко�
торые, конечно, недоволь�
ны, что белорусская клубни�
ка кисло–сладкая, а импорт�
ная — сладкая, но что тут
можно поделать? Дождей не
было, не налилась ягода.
Скоро она закончится, а я
из–за работы еще не успела
заморозить витамины на зи�
му.

Радует, что после тяжело�
го рабочего дня дома встре�
чает детвора. Живу сейчас у
дочери. 2 месяца назад она
родила мне еще одну внучку
— Сашеньку. Уже дали ей по�
пробовать клубнику. И в
Осиповичах у сына двое ма�
леньких мальчиков, которых
я тоже снабжаю вкусными
ягодами. Так что семья у ме�
ня большая: две сестры, два
сына, дочь, четверо внуков
— и все ждут моего приезда,
особенно летом.

В этом месяце мы дружно
отпраздновали два события:
дни рождения дочери и ее
мужа. Обоим по 25 лет. Толь�
ко сил у меня на праздники,
увы, нет. Посидели с семьей
немного, и отдыхать, ведь
завтра опять привезут све�
жую клубнику. Минчане ее
ждут.

ето. Как всегда, нужно много всего успеть.
Запланировать, сделать, осуществить, от-
дохнуть. И, конечно, насладиться. Солнцем,

невероятными цветочно–ягодными ароматами,
теплыми вечерами, ванильным мороженым, кото-
рое приобретает какой–то особый вкус. Интерес-
но, а какой на вкус первый летний месяц для на-
ших читателей?

— Этот
июнь стал
для меня
самым со�
бытийным
и важным
месяцем в
году —
о к о н ч и л
школу, по�
ступаю в
и н с т и т у т !
Волнитель�
но стано�

виться старше. Особенно
почувствовал это 1 июня на
последнем звонке. Многие
ребята плакали, я же
по–мужски держался, но
был очень расстроен. Потом
мы, выпускники, плыли на
теплоходе, смотрели на кра�
сивый закат и вспоминали
то, что уже прошло... Конеч�
но, в честь окончания шко�
лы погуляли, но в меру, пом�
нили, что впереди еще
школьные экзамены. Тем
более мой класс спортив�
ный: я и мои одноклассники
— гребцы, так что и режим
соблюдали.

Наш класс первым из
всех в школе начал сдавать
экзамены. Сначала был не�
мецкий язык. Что–то учил, а
где–то немецкая группа
Rammstein помогла. Надо же
совмещать приятное с по�
лезным! Через два дня писа�
ли изложение по русскому,
затем сдавали математику и
историю Беларуси. Нам ска�
зали не волноваться — вот
мы и не волновались. И
оценки всех устроили.

На выпускном с аттеста�
том вручили благодарствен�
ное письмо родителям. Им
было приятно. Рассвет
встречали на пляже. Обни�
мались, фотографирова�
лись...

Теперь вот поступление.
Выбрал Командно–инже�
нерный институт МЧС, сдал
ЦТ. Врачебно–военная ко�
миссия успешно пройдена,
поэтому жду результатов те�
стов. Надеюсь, я и двое моих
друзей поступим и станем
хорошими инженерами. Хо�
тя я мечтал стать поваром,
решил последовать примеру
друга и связать жизнь с
МЧС.

— Первый
месяц лета
был насы�
щ е н н ы м ,
и н т е р е с �
ные собы�
тия шли
ч е р е д о й .
В о – п е р �
вых, наш
отдел ар�
х е о л о г и и
г о т о в и т
междуна�

родную выставку «Мурава�
ныя замкi Гарадзеншчыны
ХIV — ХVII веков», которая
пройдет в начале июля в го�
роде Гайновка Белостокско�
го воеводства. Объездили с
этой выставкой практически
все райцентры Гродненщи�
ны, теперь будем презенто�
вать ее жителям Польши. Ве�
зем более 100 экспонатов.
Понятное дело, очень волну�
юсь, поскольку представля�
ем не только наш областной
центр, но и, по большому
счету, всю Беларусь.

Во–вторых, среди мно�
жества проведенных мною в
июне экскурсий особо хо�
чется выделить одну. Отдел
по церковной благотвори�
тельности и социальному
служению при Гродненской
епархии организовал поход в
наш музей для детей из не�
полных и малообеспеченных
семей. Признаться, сначала
подумала, что детки будут
вести себя шумно, слушать
невнимательно, но вышло
наоборот. Редко встретишь
таких благодарных слушате�
лей с горящими глазами и
массой интересных вопро�
сов. После экскурсии долгое
время на душе было светло и
радостно.

В–третьих, на прошлой
неделе взяла отпуск за свой
счет и съездила на экскур�
сию во Львов. Было сказоч�
но. Удивительно колорит�
ный город со своим характе�
ром и изобилием памятни�
ков старины. На Львовщине
много древних замков, увы,
многие из них разваливают�
ся. Но это общемировая тен�
денция...

Сейчас живу ожиданием
предстоящего отпуска и хо�
рошей, по–настоящему лет�
ней погоды. Надеюсь, скоро
придут теплые деньки.

— Напря�
женное для
нас сейчас
в р е м е ч к о .
Начало ку�
пального се�
зона, а наша
зона отдыха
п о л ь з уе т с я
популярно�
стью. В сере�
дине месяца
температура
воздуха дохо�

дила до 32 градусов, так что от�
дыхающих было очень много.
Наша задача — предупреждать
происшествия, следить, чтобы
люди соблюдали правила пове�
дения на водоеме. Вытаскивать
кого–то из воды, проводить про�
филактические беседы прихо�
дится через день. Головная боль
— пьяные. Без алкоголя многие
на озеро или реку вообще не
идут.

Вот совсем недавно наблюда�
тель с вышки заметил в дальнем
углу зоны отдыха распивающую
спиртное компанию. Подъехали
к ним, я вступил в диалог. Сделал
замечание. Ребята начали оправ�
дываться: мол, они в нормаль�
ном состоянии. При этом даже
не заметили, как один из них в
полном неадеквате отполз в во�
ду... Мы его вернули на берег.
Был случай, когда молодой чело�
век прыгнул с пирса и, уткнув�
шись в дно, сломал себе шею.
Так под водой и остался, а его
друзья продолжали посиделки,
даже не заметив исчезновения
товарища.

Еще одна беда — дети на во�
де. Несколько дней назад при�
шлось доказывать нерадивой
маме, что нельзя разрешать
своим чадам заплывать на сере�
дину канала на надувном мат�
расе. Не дай бог лопнет! Если
они утонут, кто будет виноват?
Некоторые понимают, а другие
пререкаются. Пока штрафом не
пригрозишь — не успокоятся.

Так что этот месяц, как,
впрочем, и все лето, — не до от�
дыха, хотя я люблю путешество�
вать. Надеюсь на осень. А пока
радую себя маленькими свобод�
ными минутами, которые могу
посвятить увлечениям. Владею
несколькими иностранными
языками. В июне решил взяться
за испанский. Плюс осваиваю
новое программное обеспечение
на компьютере. Это тоже мое
хобби. Порадовала в этом меся�
це дочка. Она окончила первый
класс с хорошим результатом.
Теперь за мной поощрение в ви�
де подарков. Работа — это, коне�
чно, очень важно, но и о семье
забывать нельзя.

— Горячая по�
ра. Начну с по�
годы. Жарит
так, что пере�
бегаешь из
тенька в тенек.
Я вообще жару
не люблю, по
мне лучше
дождь. Сейчас
многие пишут,
что народ пе�
рестал читать
газеты. Навер�

ное, есть такая статистика. Однако,
на моем участке, где я работаю уже
18 лет, сумка почтальона стала толь�
ко тяжелее. Если раньше ее вес оп�
ределяли тиражи одного–двух из�
даний, теперь калейдоскоп назва�
ний. Особенно стали популярны
различные детские, женские, ле�
чебные журналы. Выписывают, чи�
тают, интересуются: не вышло ли
что�то новое? Значит, не хватает
людям только телевизора и интер�
нета, необходимо и печатное слово.

Еще одна горячая страда — под�
писная кампания. К примеру, на
800 своих домов я уже подписала 92
номера «СБ». Не в обиду вашей га�
зете, но абсолютный лидер у меня
«Петрыкаўскiя навiны» — 270 номе�
ров. Люди любят читать новости «о
ближних»: что случилось за углом,
проблемы соседней улицы или ка�
зусы городской жизни. Это всегда
интересно — быть почти участни�
ком события, если оно, конечно, не
опасно для жизни.

Кстати, интересное наблюде�
ние: на моем участке жители част�
ного сектора более активны в под�
писной кампании, чем хозяева
квартир. Может, на свежем воздухе
лучше читается?

Самый спокойный рабочий
день почтальона — вторник: сумка
легкая, адресов мало. Зато среда,
четверг, пятница, суббота — мара�
фонский забег. Замечаю, что, когда
бежишь по адресам, время летит
еще быстрее. Иногда хочется оста�
новиться, полистать журнальчик.
Сама очень люблю читать книги,
газеты, журналы. Меня папа с дет�
ства приучил своим примером к
чтению. Главное, чтобы история
была интересная, а не просто отчет
о проделанной работе. Товарищи
журналисты, простите, что вмеши�
ваюсь в ваши творческие планы, но
мы, читатели, очень любим сюжет�
ные истории. Они запоминаются.
Пишите больше интересного.

Наверное, самое значимое со�
бытие для меня — юбилей. 50 лет.
Отмечали 16 июня. Поздравили
мои мужчины: супруг и двое сыно�
вей. Пришли в гости друзья. Были
уха и шашлыки. Получился теплый
вечер после жаркого дня.

романтикспасатель

Ягодные 
места

Детство мое, 
прощай... 

Лето, где ты? Соблюдайте
правила

С толстой сумкой 
на ремне

Анжелика 
СТРАШЕВИЧЕНЕ,

продавец клубники 
на Комаровском рынке,
Осиповичи, 45 лет

Роман МАСЮК, 
абитуриент, Минск, 
17 лет

Дарья КАРАНКЕВИЧ,
научный сотрудник 
музея, Гродно, 
24 года

Юрий ГОВЕНЧИК, 
водолаз спасательной
станции, Брест,
31 год

Людмила ЗУБАРЬ, 
почтальон, Петриков, 
50 лет

Л Просто хорошее
настроение

заботливая экскурсовод юбиляр 
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Один из крупнейших
российских банков
терпит убытки под
влиянием... эзотери-
ческих культов! На
днях об этом в откры-
тую заговорили в фи-
нансовом экспертном
сообществе. Между
тем ситуация, когда
представители сект
разоряют бизнес, не
уникальна.

Посторонние
ценности

Слухи о «непрофильных»
увлечениях владельца «Уралси�
ба» Николая Цветкова ходили
уже давно. С его приходом в
компанию в 2004�м началась
навязчивая борьба руководства
за здоровье сотрудников – ве�
гетарианская столовая, систе�
мы голодания, соревнования,
кто больше сбросит вес. К
2009�му, говорится в отчете
компании, 45% работников
приняли участие в «программах
ЗОЖ». Тогда же руководство
взялось следить и за их душев�
ным здоровьем.

– В 2010�м нас созвали на
тренинг для руководящего зве�
на в Москву, – рассказывает
зам. директора одного из реги�
ональных филиалов банка. –
Стандартное мероприятие, но
его программа в тот раз оказа�
лась нетривиальной. Два дня
по 12 часов непрерывных лек�
ций по эзотерике от непонят�
ного субъекта, который назы�
вал себя Солнечным Светом.
Промывка мозгов предполага�
ла открытие чакр, связь с кос�
мосом и медитацию на деньги.
После чего нам раздали стопку
книг этого «тренера» и заявили,
что раз в квартал мы будем сда�
вать экзамен на знание его
«ценностей».

Солнечный Свет – Сан
Лайт – псевдоним некоего
Сергея Неаполитанского, вос�
токоведа, называвшего себя
учеником индийского гуру Саи
Бабы (одни считали его вопло�
щением божества, другие – мо�
шенником, вытянувшим мил�
лиарды из адептов по всему ми�
ру). Неаполитанский еще в на�
чале нулевых ездил с лекциями
по Беларуси (на одной, гово�
рил, поднял человека из инва�
лидной коляски). А несколько
лет назад начал адаптировать
свое учение для бизнеса. Вы�
пустил такие труды, как «Фор�
мула денег», «Алхимия изоби�
лия» – именно их начали изу�
чать сотрудники «Уралсиба».
Два года назад они, говорят,
сдавали экзамены уже по 13
трудам Сан Лайта.

– Все удивлялись: прибыл
из ниоткуда этот товарищ, за�
дурил голову доверчивому и не
очень образованному руково�
дителю, а тот перенес всю эту
ерунду на коллектив, – говорит
представитель одного из топ�
менеджеров ФК «Уралсиб».

– Со временем новые «цен�
ности» навязывались все жест�
че. За отказ их принять руково�
дство не только грозило уволь�
нением, – рассказывают сот�
рудники. Говорилось, что неве�
рие в Сан Лайта приведет к
проблемам со здоровьем и у
вас, и у близких. В общем, на�
чали проявляться признаки
секты. Люди увольнялись де�
сятками.

В 2013�м против Сан Лайта
открыто взбунтовались и сот�
рудники Императорского фар�
форового завода (Цветков вла�
деет им с 2002 года) в Питере.

Их после изучения книг тоже
гоняли на многочасовые тре�
нинги, от которых у некоторых,
говорят, начинались проблемы
со здоровьем и психикой. Пос�
ле вмешательства прокуратуры
работников ИФЗ оставили в
покое. Однако сотрудники
«Уралсиба» еще год назад жало�
вались в интернете на насиль�
ственное приобщение к секте.

– В итоге с прошлого лета
эзотерические занятия прекра�
тились, – заверил нас один из
топ�менеджеров компании.

Возможно, потому, что на
них просто не стало хватать
средств. Аналитики отмечают,
что ФК «Уралсиб» начала тер�
петь убытки примерно с 2010�
го, т.е. с момента приобщения
к эзотерике. Но насколько ув�
лечения Цветкова на самом де�
ле повлияли на баланс компа�
нии, судить трудно. Сотрудни�
ки лишь рассказали нам, что
немалая доля прибыли шла на
«благотворительность», и тут
без Сан Лайта тоже не обош�

лось. В 2007�м Цветков создал
фонд просвещения «Мета», где
одним из руководителей зна�
чится тот же Неаполитанский.
Сан Лайт в последнее время
переключился на православ�
ный уклон и даже возглавил
Российский православный
университет. Фонд же тратит
деньги на строительство хра�
мов, образовательные проекты
вроде конкурса «Красота
Божьего мира». Получает и
госгранты. К примеру, 2 млн.
росс. руб. в том году – на вы�
пуск онтологического альма�
наха «Метапарадигма». В ряде
проектов фонда заявлено учас�
тие РПЦ. Но присутствие в ру�
ководстве ученика Саи Бабы
явно компрометирует всю эту
деятельность.

– Уверен, что Неаполитанс�
кий получал немалые средства
от руководства, – говорит один
из бывших управленцев банка.
– Но не думаю, что нынешние
проблемы компании напрямую
с ним связаны. К ситуации
привел ряд чисто рабочих, фи�
нансовых ошибок. С другой
стороны, допустил бы их руко�
водитель, не будучи в изменен�
ном сознании?

Тренировка 
сознания

В измененное состояние
представители нетрадицион�
ных методик и учений приво�
дили и руководителей других
крупных компаний.

– Вспомним историю с
«Мираксом» Полонского, ко�
торый увлекся тренингами
личностного роста лайфсприн�
га, прогнал через них около 300
сотрудников, – говорит экс�
перт, социальный психолог

Михаил Вершинин. – Мы не
можем утверждать, что пробле�
мы «Миракса» связаны именно
с этим. Хотя это факт: тренеры
лайфспринга очень активно
выходят на руководителей биз�
неса, кадровиков компаний.
Правда, у них нет цели зайти в
сам бизнес, им просто требует�
ся нагнать персонал на тренин�
ги. А кто за это будет платить –
руководство или сами сотруд�
ники – уже не важно.

Стоимость курсов – от 20 –
50 тыс. росс. руб. за базовую
ступень (3 – 7 дней обучения)
до 180 тыс. за две последую�
щие, где, по сути, происходит
разрушение личности. 

Базовые элементы лайф�
спринга использовались во
многих компаниях, в том числе
в крупных сетях сотовой связи.
Больше всего на это жалова�
лись сотрудники «Связного».
Ранее экс�владелец сети Мак�
сим Ноготков публично гово�
рил об авторитете бизнес�тре�
нера Владимира Шубина –
этот человек одним из первых
начал работать по методике
лайфспринга в России. А с
1998�го по 2001�й занимал
должность менеджера по кад�
рам в компании.

– При поступлении на ра�
боту всех кандидатов прогоня�
ли через эти тренинги с 7 утра
до 9 вечера на 7 – 14 дней, –
вспоминает бывший менеджер
по маркетингу сети Евгения
Игнатова. – Участников зас�
тавляли унижать друг друга,
проводились странные ролевые
игры в раба и господина (самые
строптивые оказывались раба�
ми). В целом отсеивались силь�
ные личности, оставались про�
зомбированные роботы с уста�

новкой работать с утра до ночи
на компанию, не думая о зарп�
лате. Похожие практики при�
менялись и в других компаниях
сотовой связи. В «Связном»
они, говорят, прекратились
около года назад.

Может быть, потому, что
бывший владелец компании
Максим Ноготков вынужден
был выйти из бизнеса?

Захват культом
– Странные авторитарные

тренинги есть сегодня в очень
многих компаниях, – говорит
Михаил Вершинин. – Это эле�
мент манипуляции сотрудни�
ками, чтобы люди не думали о
том, какие у них условия труда,
зарплата. Конечно, это ведет к
убыткам, текучке кадров. Но
культом, непосредственно под�
чиняющим и разрушающим
бизнес, можно с уверенностью
назвать только сайентологию.
Адепты действуют и через биз�
нес�курсы, и насаждая админи�
стративную технологию Хаб�
барда на предприятиях. Конеч�
ная цель – выжать все средства
компании.

Известен громкий случай в
середине 90�х, когда владелец
небольшого московского заво�
да перечислил сайентологам
более 300 млн. росс. руб.

– У нас в регионе целый
холдинг компаний работает по
сайентологии, и мы видим, ка�
кие изменения претерпевают и
бизнес, и сотрудники, – гово�
рит глава Центра по вопросам
сектантства в Новосибирске
Олег Заев. – Сейчас я консуль�
тирую человека, который про�
вел в сайентологии недолго и
уже полгода восстанавливает и
душевное, и физическое здо�
ровье.

А жительница Челябинска
Наталья Проскурина сбежала с
производства, где начали внед�
рять сайентологическую техно�
логию:

– Нас заставляли расписы�
вать день буквально по мину�
там, постоянно отчитываться,
писать друг на друга доносы.
Тотальный прессинг, тренинги
и лекции по Хаббарду каждые
выходные. Говорили, что бюд�
жету предприятия это удоволь�
ствие обходилось в 20 тыс. дол�
ларов ежемесячно. Я уволилась
через два месяца. А завод
прошлым летом разорился.
Уверена, это связано не только
с кризисом.

Прозрение руководства, как
правило, не наступает до само�
го краха, говорят эксперты. А
для сотрудников самое опти�
мальное – как можно быстрее
уйти в другую компанию, где
мозги руководства не затумане�
ны посторонними «ценностя�
ми», а кошелек не отдан в руки
сектантам и проходимцам.

■■ Лиана НАЛБАНДЯН.

Солнечный Свет

Лайфспринг большинство
сектоведов считают деструктив-
ным психокультом. На родине
тренингов в США против адеп-
тов регулярно возбуждаются
уголовные дела. В России после
прохождения тренингов только
за прошлый год было несколько
громких случаев суицида – в
Москве, Питере, Новосибирске.
Эксперты отмечают, что трене-
ры лайфспринга в России все
больше переходят от личност-
ных к бизнес-курсам.

Административная техноло-
гия основателя сайентологии
Хаббарда разработана в 70-х
годах прошлого века для управ-
ления бизнесом. На сайтах
сайентологов утверждается, что
по АТ работают от 18 до 100
тыс. российских предприятий.

справка

Бизнес
на бизнесе

Как сектанты
делают деньги, 

дуря головы 
топ-менеджерам

Глава «Уралсиба» Цветков со временем начал поклоняться все более странным вещам
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что в имени моем?

«Каковы корни моей девичьей
фамилии Довбнюк?

Татьяна Батюшко,
Пинск».

Отвечает ведущая рубрики,
доктор филологических

наук, профессор 
Валентина

ЛЕМТЮГОВА:
— Довбнюк — уроженец селения Долбнево,

возможно, того, которое находится в Каменец�
ком районе. В основе названия селения слово
«довбень», которое, по всей вероятности, связа�
но с долбежным промыслом. В прошлом при по�
мощи долота изготовлялись посуда, лодки–дол�
бенки, корыта, комяги. Следовательно, слово
«довбень» может заключать в себе значение «ма�
стер долбления по дереву». Судя по таким назва�
ниям белорусских населенных пунктов, как Дов�
бени, Довбенцы, существовали целые села, в ко�
торых работали мастера по долблению. Не слу�
чайно названия селений имеют форму множест�
венного числа.

«Я учительница начальных классов сморгон#
ской школы № 5. Помогите узнать о корнях фами#
лий моих учеников Дамуть, Кособудзская, Бенице#
вич, Яровский, Казакевич, а также Шарф. Я слы#
шала, что это одна из самых распространенных
немецких фамилий. 

Людмила Бобовик».
— В основе фамилии Дамуть личное имя Дам

— сокращенный разговорный вариант церков�
ного имени Дамиан (в переводе c латинского —
«посвященный богине Дамии»). Уменьшитель�
ный суффикс �уть обозначает родственные свя�
зи: Дамуть — потомок Дамиана. Обычно суф�
фикс �уть присоединяется к личным именам:
Карпуть (Карп + уть), Микуть (Мико–лай +
уть), Юруть (Юр–ый + уть).

Кособудзский — уроженец деревни Кособуки
Миорского района. В основе названия деревни
словосочетание «косый бук», где бук означает
«крутой поворот реки» («Слоўнiк беларускiх гаво�
рак паўночна–заходняй Беларусi i яе
пагранiчча»). На Витебщине в районе Толочина и
теперь протекает ручей Бук, приток реки Усвейка.

В основе фамилии Беницевич личное имя Бе�
ниш (возможно, из польского Беняш). Это сокра�
щенный разговорный вариант церковного имени
Бенедикт (в переводе с латинского — «благосло�
венный»). Суффикс �евич обозначает родствен�
ные связи: Беницевич — потомок Бениша.

Фамилия Яровский возникла за пределами
Беларуси. В Московской области (Дмитриев�
ский р–н) есть село Ярово, а в Украине — не�
сколько сел под названием Яровое (например,
Кролевецкий р–н, Каменский р–н, Тарутин�
ский р–н). Одно из них и послужило основой
для фамилии. Название Ярово происходит от
личного имени Яр, которое является разговор�
ным вариантом церковного имени Ярослав (из
основ со значением яро, ярко + слава). Яровое —
производное от слова «яр» («овраг») («Словарь»
В.Даля) или от украинского диалектного прила�
гательного яровой («лиственный лес»)
(«Словарь» Б.Гринченко), т.е. поселение на мес�
те лиственного леса или вблизи него.

Основу фамилии Казакевич составляет слово
«казак». На территории Беларуси не все носите�
ли фамилий с этой основой являются потомками
истинных казаков, то есть беглых крепостных
крестьян, которые бежали от феодальной зави�
симости на окраины государства, на Дон, в За�
порожье, или служилых людей, которые несли
воинскую службу в награду за землю. Каза�
ком ранее называли и батрака, который на�
нимался на год. В народе и сейчас еще казак
— это бойкий, удалой человек.

Фамилия Шарф восходит к немецкому сло�
ву «шарф» — «острый на слух или зрение», «мет�
кий в стрельбе».

«Интересует происхождение фамилий Сахно и моей. 
А.Филипченко, Барань».

— Основу фамилии Филипченко составляет
личное имя Филиппка — уменьшительная фор�
ма от Филипп (в переводе с греческого — «любя�
щий лошадей, увлекающийся верховой ездой»).
Формант —енко указывает на родственные свя�
зи: Филипченко — потомок Филиппки.

Сахно — разговорный вариант церковного
имени Софон (в переводе с древнееврейского
«сохранил Яхве») через Сахон.

До новых встреч!

Деревянных дел
мастер

...Выход на технический перрон
строго по пропускам. Нас сопровож�
дает начальник участка обслужива�
ния бытового оборудования авиаци�
онно–технической базы «Белавиа»
Зоя Черник. Коротко вводит в курс
дела. Мол, профессия особых навы�
ков не требует, достаточно среднего
образования — остальному научат на
месте. Главное, хорошее здоровье и
выносливость — труд тяжелый, свя�
зан с вредными условиями и работой
на высоте. Зоя Юрьевна вспоминает,
что одно время наружными мойщи�
ками воздушных судов работали и
женщины — справлялись лучше
мужчин. Сейчас в бригаде самый
старший и опытный — 56–летний
Иван Барыгин. А самый моло�
дой — 32–летний Эдуард
Бондарев. Имеет высшее
образование, до не�
давнего времени
трудился по
специаль�
ности

в от�
расли ме�

таллургии в
Украине. Четыре

месяца назад вместе с
семьей переехал в

Минск...
— Нужна была работа,

пришлось импровизировать, —
рассказывает Эдуард. — Вакан�
сию нашел на сайте Министер�
ства труда и социальной защи�
ты Беларуси. Позвонил, при�
гласили на собеседование.
Прежде чем приступить к рабо�
те, нужно было пройти обяза�
тельную медкомиссию. В том
числе раскручивали на специ�
альном кресле — проверяли ве�
стибулярный аппарат. Но для

меня это не впервой, на прежнем ме�
сте тоже трудился на высоте, а пото�
му уже проходил подобные испыта�
ния. Затем был инструктаж по техни�
ке безопасности, знакомство с необ�
ходимой для работы документацией.

— На обучение новичку дается
пять рабочих дней, — поясняет Зоя
Юрьевна. — В это время рядом с ним
обязательно находится мастер участ�
ка обслуживания бытового оборудо�
вания или опытный напарник. Затем
можно работать самостоятельно.

Задание для Эдуарда Бондарева
на сегодня — вымыть крылья и хво�

стовую часть самолета «Боинг
737–300». Весь рабочий ин�

вентарь, включая емкость с
кубом воды (для снижения

жесткости в нее добавляют несколь�
ко капель спецжидкости), умещается
на тележке. Сначала мойщик вклю�
чает аппарат высокого давления, с
помощью которого обдает самолет
подогретой водой из шланга. Затем
берет щетку и натирает хвостовую
часть самолета специальным мою�
щим средством, которое не вызывает
коррозии и отслоения краски. И на�
конец через 5 — 10 минут смывает
его напором воды.

— Сложнее всего мыть нижнюю
часть самолета, в районе шасси — там
больше всего загрязнений, — призна�
ется Эдуард. — Под крылом прихо�
дится постоянно нагибаться, нахо�
диться в неудобном положении. При
этом нужно быть внимательным к ме�
лочам: следить, чтобы тряпка не упа�
ла на перрон, чтобы не прилип ка�
кой–нибудь камушек. Это очень важ�
но. Поцарапаешь краску на обшивке
— пойдет коррозия, что недопустимо.

Может показаться, что профес�
сия мойщика воздушных судов про�
стая. На деле же мыть пол под нога�
ми и обшивку самолета над головой
— это совсем разные физические на�
грузки. Даже длина щетки имеет зна�
чение. Бывает, что, стоя на перроне,
мойщику нужно очистить хвостовую
часть на высоте 5 — 6 метров. Если не
дотягивается — стремянка в помощь
или автовышка. Иногда и по крылу
самолета нужно пройтись с тряпкой
в руках. Не упасть помогает обувь с
противоскользящим покрытием. К
слову, спецодежду мойщикам выда�
ют на предприятии.

— Сколько нужно времени, что�
бы вымыть такой «Боинг»?

— Зависит от степени загрязне�
ния. Этот, например, не очень гряз�
ный, — констатирует начальник уча�
стка. — Благо сейчас сухая погода. За
смену два человека помоют. А быва�
ет, особенно зимой или в дождь, са�
молеты аж черные от копоти. Тогда и
два рабочих дня нужно... Что касает�
ся других моделей, может и больше
времени понадобиться, — тут снова
начинает работать аппарат высокого
давления, и, чтобы хорошо слышать
друг друга и не попасть под брызги,
нам приходится отойти подальше,
после чего Зоя Юрьевна продолжает:
— У «Эмбраеров», например, ниж�
няя часть фюзеляжа загрязняется
быстрее, чем у «Боингов». Очеред�
ность мойки определяем визуально.
Эту работу ежедневно выполняют
мастера участка обслуживания быто�
вого оборудования. Ходят по перро�
ну, смотрят, составляют заявку в от�
дел планирования технической экс�
плуатации воздушных судов для
дальнейшей организации работы.

Перед тем как отправить самолет
на мойку, авиатехники отключают
питание и пломбируют приемники
статического давления. Затем мой�
щики проверяют, чтобы все двери и
люки были закрыты, и только после
этого могут приступать к работе.

Смена длится 8 часов. Но
бывают и внеурочные вызовы
— вечером и в выходные дни...
Вообще, самолеты моют круг�
лый год. Исключение — гроза
и порывы ветра больше 15 ме�
тров в секунду. В сильный мо�
роз можно трудиться в ангаре
— там теплее. Кстати, именно
зимой, когда на улице снег и
слякоть, работы у мойщиков
воздушных судов больше все�
го. При этом мыть самолет на�

пором воды при температуре
ниже минус 5 градусов

нельзя — тогда работ�
ники вооружаются ве�
тошью, смоченной в
моющей жидкости с
антифризом. Так назы�
ваемая «сухая» мойка
применяется и в случа�
ях, когда самолет из
одного рейса сразу ста�

вят в другой, третий и устро�
ить ему полноценный «душ»
нет возможности.

■■ Надежда ДЕКОЛА.
dekola@mail.ru

штучный специалист

рязное такси у подъезда как–то
сразу бросается в глаза. А грязный
самолет, когда вы подходите к
трапу? Впрочем, это редкость. И

дело тут не только в престиже авиакомпа!
нии. Грязь на обшивке увеличивает сопро!
тивление во время полета, а, следователь!
но, растут расход топлива и материальные
затраты. Это факт. Так что профессия
мойщиков воздушных судов (наружная
мойка) из разряда особых. И редких. В
ОАО «Авиакомпания «Белавиа», парк ко!
торой насчитывает 27 самолетов, эту ра!
боту выполняет бригада из трех человек.

Душ
для самолета
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— Мы у вас так часто быва
ем, что у кого–то может сло
житься впечатление — все это
неспроста, Запашные на
что–то претендуют в белорус
ском цирке. Все совсем не так.
В Минске цирк великолепный,
артисты в нем работают высо
чайшего класса, он так и дол
жен оставаться под громким
именем «дзяржаўны». Приятно
отметить, что в ваш цирк не на
любую программу можно дос
тать билеты, мы с братом не
сколько раз имели честь высту
пать на его знаменитой арене в
центре города. Но сейчас у нас
другая задача — собрать много
тысячный зал спортивного
комплекса, почувствовать ды
хание и восторг зрителей
«Минск–Арены». Мы вложили
в шоу «Кукла» 10 миллионов
долларов. Заметьте, могли бы
потратить эти деньги на крутой
отдых и яхты, но нет, нам хо
чется делать шоу, программы
мирового уровня, удивлять и
радовать наших поклонников,
двигаться только вперед. Убеж
ден, что сегодня и в Москве, и в
Минске дорогое качественное
цирковое представление поль
зуется гораздо большим спро
сом, чем концерты зарубежных
звезд.

Два с половиной года назад
артист и дрессировщик Эдгард
Запашный возглавил Большой
московский цирк. И пытается
превратить его в прибыльное и
успешное предприятие. Но
проблем чересчур много. Эдгард
Вальтерович показал  дыру в по$
толке своего рабочего кабине$
та, заметив, что тут ремонт
если и будет, то в самую пос$
леднюю очередь: потому что
есть более серьезные финансо$
вые бреши. 

– В вас что	то изменилось.
Взгляд, что ли, теперь другой,
ушли легкость и беззаботность.
Сами чувствуете, что измени	
лись?

– Окончательно понял, как
работает машина под названи
ем «государство», какое коли
чество инстанций надо пройти,
чтобы попытаться решить хотя
бы один вопрос, или прежде
чем поймешь, что невозможно
дело сдвинуть. 

– Не удается выстроить диа	
лог с высокими чиновниками? 

– Диалогто выстроить уда
ется. Но очень часто дальше
разговоров дело не идет. Я бы
хотел, чтобы моя критика в их
адрес была правильно воспри
нята, не в обиду, чтобы чинов
ники просто задумались. Толь
ко что мне принесли документ
с официальными цифрами – за
последний год посещаемость
Большого московского цирка
повысилась на 12–13 процен
тов. К сожалению, много денег
уходит на рекламу. Вот если бы
столичные власти помогли… 

Смотрите: когда мы едем в
Париж, обязательно посещаем
самое знаменитое в мире каба
ре «Мулен Руж». Потому что в
течение всего года на телевизи
онных каналах по всему миру,
на сувенирной продукции и
эмблемах Парижа – повсюду
присутствует символика «Му
лен Руж». Это бренд. Или, нап
ример, туристы всего мира ез
дят специально в ЛасВегас в
Цирк дю Солей. Потому что
знают от мала до велика все:
там семь суперкрутых шоу. Мы
настолько разрекламировать
себя не можем, денег не хватит.
А ведь у нас представления не
хуже. Почему бы московским
властям не выделять бесплатно
площадки для рекламы? Не
только Большому московскому
цирку, но и Цирку Никулина. 

Определить, скажем, 10 са
мых знаковых мест в Москве
как бренды. Но нет, не хотят
бесплатно рекламировать. А
жаль. Ведь сегодня мы, напри
мер, делаем представления с

бюджетом в 5 миллионов дол
ларов для повышения конку
рентоспособности на мировом
уровне. И на мировой арене
выглядим достойно. 

– Вы обращались с предло	
жением к мэрии насчет бесплат	
ной рекламы? 

– Да, и не раз. Предлагал
для начала хотя бы прийти в
наш цирк посмотреть. Но не
приходят. Даже мэр Сергей Со
бянин ни разу не был. Но он не
так давно здорово помог, выде
лил серьезную сумму для на
ших внутренних нужд, на ре
монт той же противопожарной
системы.

– Этого достаточно? Чтобы
ту же крышу подлатать? 

– Нет, конечно. Цирку бо
лее 40 лет, за это время ни ра
зу не было капитального ре
монта. Чтобы его провести,
нужно порядка 4 миллиардов

рублей. Цирк в год зарабаты
вает около 100 миллионов
рублей. Надо 12 лет копить,
ни на что не тратить, чтобы
только восстановить систему
манежей.

– А как же спонсоры, част	
ные инвесторы? Может быть,
под ваше имя дали бы деньги? 

– К нам с предложением
выступить спонсором никто ни
разу не приходил. И это, кста
ти, странно. Не так давно все
тот же дю Солей в Москве да
вал представление. Я пошел
посмотреть и на афише с удив
лением прочитал названия
крупных российских компа
ний: «Роснефть» и другие. За
чем им понадобилось помогать
дю Солей, который и без того
циркмиллиардер? 

– Пафос и амбиции, заявить
о себе на весь мир? 

– Не думаю. Концерты про
ходили на территории России.
Через неделю шоу состоялось в
Париже, там наших спонсоров
уже не было. Не исключено,
что это просто хитрая схема.
Когда спонсируешь компанию,
счета которой находятся за гра
ницей, никто тебя не проверит,
на что и сколько ты израсходо
вал. Я не хотел бы никого обви
нять. Но подозрения есть. Вот
Владимир Мединский, кстати,
сделал для российского цирка
больше, чем все три министра
культуры, вместе взятые, до не
го. Определение хотя бы поя
вилось в документах. Раньше
писали в официальных бума
гах: «театры, выставки, библио
теки и т.д. и т.п.», цирк был сре
ди «и т.д. и т.п.». Мединский ос
тановил работу СанктПетер

бургского цирка, там сейчас ку
пол перестраивают. Выделил
деньги на капремонт, напри
мер, в Пензе. Он ездил со мной
на цирковой фестиваль в Мон
теКарло, я уговорил – позна
комиться с самым престижным
цирковым фестивалем в мире,
сердцем цирка. Причем поехал
министр в свой законный от
пуск. 

– Так вы бы про ремонт, так
необходимый в театре, намекну	
ли ему по пути.

– К сожалению, сумма, ко
торую я вам озвучил – 4 с лиш
ним миллиарда, – слишком ве
лика. Без федеральной целевой
программы нам не обойтись.
Этот вопрос уже в ведении гжи
Голодец. 

– Она	то была у вас на
представлениях? 

– Нет. Надеюсь, когдани
будь придет. 

– Что еще нового для себя
открыли, став чиновником? От	
каты, например? 

– Были люди из разных
компаний, которые приходили
ко мне с бумажкой. На перего
воры. На бумажке писали циф
ру и рисовали стрелочку в мою
сторону. Намекали, мол, столь
ко я буду иметь, если их компа
ния выиграет тендер, скажем,
на поставку оборудования в
наш цирк. Такое было несколь
ко раз. Но я же понимаю: если
15 процентов от общей суммы,
к примеру, визитер дает мне, 50
процентов наверняка себе
возьмет – что же останется
цирку? Я указывал таким лю
дям сразу на дверь. Понятно
же, он пришел сюда не стро
ить, а зарабатывать и обога
щаться. Нет, я совсем не про
тив, чтобы люди хорошо жили
и ездили на дорогих машинах.
Но чтобы хорошо жить, надо
много работать. А не стрелочки
рисовать. 

■■  Виктория КАТАЕВА.

ожалуй, в Беларуси знаменитые братья Запашные гастролируют чаще,
чем в других странах. За последние год–два мы видели их самые
громкие шоу — от «Эмоции и...» до «UFO. Цирк с другой планеты».
Гастроли новой мощной, судя по отзывам россиян, цирковой про-

граммы «Кукла» пройдут 16 — 20 сентября в СКК «Минск–Арена». Если
наша публика примет этот эксперимент в многотысячной арене благо-
склонно, в январе белорусы увидят еще один уникальный проект цир-
ковых братьев. Как нам рассказал Эдгард Запашный, на пару с Ас-
кольдом они лелеют давнюю мечту — завоевать любовь и уважение
белорусской публики:

Цирк 
и деньги

Сегодня в Белорусском государственном цирке идет программа 
«Экстрим-рекорды Гиннесса» 
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езадачливый Женя Лукашин из «Иронии судьбы», хирург по профессии, познако�
мился со своей невестой Галей во время приема, вправляя ей вывих. А участко�
вый врач–красавица Елизавета Максимовна в исполнении Элины Быстриц�
кой влюбилась всем ухажерам назло в прикованного к постели кораблестро�

ителя Ершова. Первая история, как вы помните, закончилась ничем, вторая имеет
название «Неоконченная повесть». И это лишь два сюжета из бездны вариантов на
тему особых взаимоотношений медиков и их пациентов. Есть даже термин такой —
синдром Флоренс Найтингейл, которым описывают ситуацию, когда врач или мед�
сестра настолько привязываются к своему подопечному, что возникает нечто боль�
шее, чем сострадание и милосердие. Взаимная симпатия? Крепкая дружба на всю
оставшуюся жизнь? Может быть, даже любовь?

Cама Флоренс Найтингейл,
английская аристократка, эн�
циклопедически образованная
дама, владевшая пятью языка�
ми, замужем никогда не была.
Ее руки в юности добивались
многие — не сложилось. Во
многом потому, что она, как
признавалась, однажды услы�
шала Божий призыв во время
прогулки: «Ты должна сделать
нечто очень важное. Этого не
сможет сделать никто, кроме
тебя!» Когда она случайно по�
пала в приют для заболевших
бедняков на окраине Лондона,
поняла, что могли значить эти
слова — и посвятила жизнь раз�
работке собственного метода
по уходу за больными. Во время
Крымской войны 1854 года
усилиями Флоренс смертность
в лазаретах меньше чем за пол�
года снизилась с 42% до 2%.
Вернувшиеся на родину солда�
ты рассказывали о ней легенды,
называя «леди со
светильником».
Она, как добрый
ангел, по ночам
сама обходила па�
латы... Леди Най�
тингейл стала пер�
вой англичанкой,
получившей из рук
короля орден «За
заслуги перед Оте�
чеством», и уже
много лет в ее день
рождения, 12 мая,
мир отмечает
Международный
день медицинской
сестры.

Доподлинных
доказательств, что
кого–то из подо�
печных связывали
с ней романтичес�
кие чувства, нет,
так что синдром
Флоренс Найтин�
гейл, видимо, надо
трактовать шире,
чем на интер�
н е т – ф о р у м а х .
Там–то его непре�
менно увязывают с
какими–то афри�
канскими страстя�
ми. Мол, что удив�
ляться, даже по
оценкам Евро�
пейской ассоциа�
ции терапевтов,
около 40% больных испытыва�
ют любовное влечение к своим
лечащим врачам! Подобные ис�
тории в нашей медицине редки
(или их просто не афиширу�
ют?). Только вот участковая
медсестра поликлиники МВД
Наталья Курилович призналась:
«Да, есть у нас в коллективе нес�
колько женщин–врачей, кото�
рые связывали с пациентами

свои судьбы, некоторые даже
вышли за них замуж и уже роди�
ли детей». И еще в одном круп�
нейшем частном медицинском
центре похвалились: вот на на�
ших медрегистраторах клиенты
действительно часто женятся!
Так существует ли у нас синдром
Флоренс Найтингейл?

Заведующий отделением ток�
сикологии Минс�
кой больницы ско�
рой медицинской
помощи Андрей
Богдан:

— Какие–то
особенные, теплые
отношения с паци�
ентом вполне мо�
гут возникнуть, ес�
ли в процессе лече�
ния врач чувствует,
что в него искрен�
не верят и очень
стараются помочь.
То есть пациент
строго придержи�
вается всех реко�
мендаций, демон�
стрирует полное
послушание и даже
преданность, игно�
рируя любые сто�
ронние мнения... В
общем, врач вдруг
понимает, что вот
для этого конкрет�
ного человека он
сейчас, словно ико�
на. Не скрою, это
очень вдохновляет,
в определенной сте�
пени льстит про�
фессиональному
самолюбию, да и
просто по–челове�
чески приятно. В
итоге у врача появ�
ляется ответное

чувство благодарности. Уже на
этом этапе формируются дове�
рительные отношения. Потом,
вполне естественно, начинает�
ся дружба. В моей практике та�
кой случай был и даже не один.
Только поймите правильно: в
слово «дружба» я вкладываю
его истинное значение, а не
экстренные звонки по случаю
или так называемый режим «ты

— мне, я — тебе». Та�
ких отношений я не
приемлю категоричес�
ки! С кем–то из моих
бывших пациентов мы
уже не раз сгоняли на
рыбалку, с кем–то пе�
риодически выезжаем
за границу, вместе от�
мечаем праздники, ес�
тественно, помогаем
друг другу во всем...
Главное — у нас масса
общих интересов, совер�
шенно не касающихся
ни моей, ни их про�

фессиональной деятельности.
Заведующий отделением

3–й минской детской клини�
ческой больницы, врач–педи�
атр высшей категории Дмитрий
Чеснов:

— За мою врачебную прак�
тику у меня сложились очень
хорошие товарищеские отно�
шения с несколькими
семьями. А все начина�
лось, как обычно, с ро�
дительских пережива�
ний и эмоций в боксе
приемного отделения.
Ведь у врача–педиатра
в больнице своя спе�
цифика. Допустим, ре�
бенок чем–то отравил�
ся. Официально — это
один случай, где соответ�
ственно один пациент — сам
ребенок. Но ведь вместе с ним
приезжают мама, папа, иногда
еще бабушка, и порой они в та�
кой тревоге и панике, что при�
ходится спасать уже всех сразу.
И тут надо быть сразу и врачом,
и дипломатом... Особенно юве�
лирная работа — найти контакт
с бабушками. Вот в такой
экстремальной обстановке
иногда и завязывается что–то
глубокое. Потом дружим семь�
ями, ходим друг к другу в гости,
между собой сейчас дружат и
наши дети... Но если в начале
этим процессом руководил слу�
чай, то продолжение стало воз�

можным только потому, что и я,
и мои новые друзья почувство�
вали некое особенное, внут�
ренне родство, схожесть инте�
ресов, взглядов на жизнь.

Врач–микрохирург Рес�
публиканского центра пласти�
ческой и реконструктивной
микрохирургии на базе Минс�
кой областной клинической
больницы Дмитрий Ладутько:

— Романов с пациентками у
меня не случалось. Впрочем,
провокации с их стороны — что
отнюдь не редкость в нашей
интересной практике — были.
Приходится относиться к такой
проблеме с пониманием, но не
более — всегда отказывал в сви�
даниях очень мягко, деликат�
но, но внятно. Вообще, ведь
очевидно, что возникновением

таких
отношений, как любовь, друж�
ба, всегда управляет случай. И
не играет никакой роли, слу�
чится эта встреча на вечеринке,
в вагоне поезда, салоне самоле�
та или в палате клиники. Прос�
то встречаются два интересных
и духовно близких друг другу
человека. Все! Из благодарнос�
ти не дружат и не любят — за
хорошо выполненную врачеб�
ную работу достаточно просто
искреннего спасибо. Тем не ме�
нее я очень рад, что моя про�
фессиональная деятельность в

ряде эпизодов стала тем самым
прекрасным случаем, который
подарил мне нескольких заме�
чательных приятелей. Дружба с
одним из них, например, нача�
лась с того, что я пришил ему
кисть, которую он отрезал бол�
гаркой, когда что–то там мас�
терил у себя на даче. Теперь
каждый год вместе ездим ка�
таться на лыжах...

Заместитель директора по
медицинской части РНПЦ
психического здоровья Оксана
Колбасова:

— Видите ли, дружба — это
совершенно особенные и ред�
кие отношения. Настоящих
друзей у человека по жизни не
больше одного–двух, и форми�
руются эти чувства еще в самом
начале жизненного пути, долго
проверяются и закаляются. Так

что даже самые хорошие от�
ношения с пациентами —

это только сотрудничест�
во, не более, удачное
продолжение ранее на�
чатой медицинской
практики. Не исключе�
но, что я слишком серь�

езно подхожу к таким
человеческим ценностям,

как любовь и дружба, но за
21 год работы все же ни одну

из них не могу связать со свои�
ми пациентами. Возможно, это
особенность именно моего
профессионального профиля...
Конечно, бывало, что некото�
рые пациенты надолго поселя�
лись где–то в сердце, потом о
них бесконечно думаешь и
очень переживаешь. Но всякий
раз это становилось следствием
их рассказов о своей судьбе, о
том, как они отчаянно и муже�
ственно боролись в жизни. И
уже любые успехи в их лечении
воспринимались как настоя�
щий праздник.

■■ Марина ЗУБОВИЧ.
eversman@sb.by

Сейчас минский врач–токси-
колог вспоминает об этом с
улыбкой, а тогда даже коллеги
сочувствовали. На заре его вра-
чебной практики в отделение
поступила юная особа, которую
пришлось вытягивать с того све-
та после попытки суицида —
что–то там не заладилось на лю-
бовном фронте. Ее спасли, но тут
образовалась новая проблема:
вместо традиционного «спасибо,
доктор, век не забуду...» девушка
начала молодому врачу просто
прохода не давать! Вконец изму-
чила, а потом сообщила, что уез-
жает за границу. Доктор поспе-
шил забыть об этой истории,
словно о страшном сне. И вдруг
через 10 лет она вернулась и на-
чала атаку пуще прежней. Все
отделение было в шоке: бывшая
пациентка заявила, что раз уж
врач не находит на нее времени
вне больницы, она устроится к
ним санитаркой! К счастью, в от-
деле кадров ситуацию удалось
вовремя разрулить. Но упертая
девушка потом еще много раз
звонила, даже преследовала...

был случай

Возлюби

Согласно исследова-
ниям английских психо-
логов, в кардиолога
влюбляется каждая две-
надцатая–пятнадцатая
пациентка, в хирурга и
психотерапевта — каж-
дая двадцатая. Почему
кардиологи? Да потому
что больное сердце —
это благородная, нестыд-
ная хворь. К тому же кар-
диологи в отличие, до-
пустим, от гастроэнтеро-
логов подробно расспра-
шивают пациентку о лич-
ной жизни, радостях и го-
рестях, атмосфере в
семье. Сам того, может
быть, не желая, «сердеч-
ный доктор» становится
сердечным дружком,
психотерапевтом. Хирур-
ги — совсем другое.
«Формула» такого врача
приближается к формуле
идеального мужчины:
сильные руки на службе
знающей головы. А пси-
хотерапевты могут поко-
рить женщину уже самим
знанием ее. «Я рассказа-
ла ему самое сокровен-
ное, теперь я всецело в
его власти», — рассуж-
дает пациентка.

любопытно

Н

врача своего



ервая книга будущего
классика вышла в Виль�
но в 1846 году, в просла�
вленной к тому времени

типографии Юзефа Завадского
(именно в ней в 1822 году дебюти�
ровал сборником баллад и роман�
сов еще один наш земляк Адам
Мицкевич). Это была «Селянка»,
которую в 1852 году поставят в
Минске на музыку Станислава
Монюшко, и с тех пор отсчитыва�
ется история белорусской нацио�
нальной оперы.

Типография Завадско�
го, по некоторым данным,
находилась в здании по
нынешнему адресу: ул.
Бернардину, 8 / Шилта�
даржё, 8, а ее продукция
распространялась через
фирменный книжный ма�
газин на ул. Пилес, 8 / Бер�
нардину, 1.

Так на виленских мос�
товых зазвучало слово Ду�
нина–Марцинкевича. В
этом городе он бывал с тех
пор нередко. В июне 1847
года здесь выступали с
концертом дети писателя
— Камила и Мирослав. В
1850–е сам литератор не
раз бывал в городе — на
собраниях интеллигенции
у известного журналиста
Адама Киркора, к которо�
му заглядывали на огонек
Владислав Сырокомля,
Винцент Коротынский,
Микалоюс Акялайтис,
Антоний Эдвард Одынец,
Игнатий Ходько, Станис�
лав Монюшко, Евстафий
Тышкевич. 2 октября 1850
года Дунин–Марцинке�
вич написал в Вильно
стихотворение «Литвин�
ка». По–польски. Он вла�
дел этим языком не хуже
белорусского. И мог бы войти в ис�
торию польской литературы. Но
предпочел стать белорусским пес�
няром, или как он сам себя нарек,
«дударем» — от дуды (волынки),
еще распространенной в ту пору
на селе.

Трудно судить, кто был читате�
лем сочинений Дунина–Марцин�
кевича, кроме интеллигенции
Вильно и Минска и некоторых
других селений. Дунин–Марцин�
кевич в феврале — марте 1851 года
посылал письма владельцам ви�
ленских книжных магазинов Мау�
рицию Оргельбранду и Завадско�
му. У одного просил прислать ему
25 экземпляров «Селянки», у дру�
гого — 30. То есть книга еще была
на складе. А прошло более 5 лет с
момента ее выхода в свет...

Следующие книги печатались
в Минске. Но за разрешением на
издание надо было обращаться в
Виленский цензурный комитет, а
конкретно — к цензору Павлу Ку�
кольнику. Тот препятствий не чи�
нил. Поэтому в 1855 году вышли
повесть в стихах «Гапон», книга
поэзии «Вечерницы и Сумасшед�

ший». На «Гапона» очень быстро
отозвался с критическим (но дру�
жеским) очерком Сырокомля: пи�
сал он свой отзыв в Борейковщиз�
не — ныне Барейкишкес, селение
по пути из Вильнюса в Минск; а
публикация появилась в «Газете
варшавской». Так слава пана Вин�
цента расширялась на Литву и
Польшу.

Все шло хорошо. В 1856–м Ку�
кольник вновь одобрительным ро�
счерком пера дал позволение на

печатание в Минске оче�
редной книги — «Интере�
суешься? Прочти!» А в
1858–м Виленский цензур�
ный комитет не обнаружил
препятствий для разреше�
ния издания перевода с
польского на белорусский
поэмы Адама Мицкевича
«Пан Тадеуш». И вот сиг�
нальный экземпляр с пер�
выми главами «Пана Таде�
уша» через год выходит в
виленской типографии
Абеля Сыркина. Но не до�
ходит до читателей. Задер�
живается весь тираж в 1000
экземпляров, из которых 92
должны были уйти по под�
писке вложившим средства
в издание — Артему Вери�
го–Даревскому, Эустахию
Врублевскому, князю Ми�
колаю Радзивиллу, не�
скольким жителям Вильно
и других местностей.

В чем дело? Нет, не в
авторе. А в том, что из
Главного управления
цензуры, из Санкт–Пе�
тербурга, пришло указа�
ние «о воспрещении пе�
чатания азбук, содержа�
щих в себе применение
польского алфавита к
русскому языку». Вос�
кликнете вы: что за чушь!

Когда это по–русски писали
польскими буквами? Но вернемся
в XIX век. Тогда самостоятельно�
сти белорусского языка не призна�
вали, а считали его диалектом рус�
ского. Вот в чем загвоздка. Вот по�
чему Дунин–Марцинкевич, пуб�
ликовавший свои произведения
польским алфавитом, но по–бело�
русски, отныне делать этого не
мог. Впрочем, в Петербурге огра�
ничение было создано лишь для
того, чтобы «сочинения на мало�
российском наречии (т.е. по–ук�
раински. — В.К.) печатались не
иначе, как русскими буквами».

Зато в Виленском цензурном
комитете проявили инициативу и
послали в августе 1859–го в
Санкт–Петербург запрос: «Хотя
вышепомянутое относится, собст�
венно, к малороссийскому наре�
чию, но, как и белорусское наре�
чие, составляет отрасль русского
языка и некоторым образом мо�
жет подходить под означенное по�
становление Главного управления
ценсуры, то комитет встретил со�
мнение, может ли быть дозволено
печатание сочинений на белорус�

ском языке польским шрифтом».
Польский шрифт — это, по су�

ти, польский вариант латинского
алфавита. То, что Дунин–Мар�
цинкевич им пользовался, вполне
понятно. Вышли бы вы на улицу
Минска или Вильно того времени
— скорее всего, услышали бы в
обиходе образованных людей не
белорусскую и не русскую речь, а
польскую. Дунин–Марцинкевич
пытался эту очевидность растол�
ковать цензуре: «В наших провин�
циях из ста крестьян, наверно, мо�
жно найти 10, которые хорошо чи�
тают по–польски, когда, напро�
тив, из тысячи насилу сыщется
один знающий русский язык. То
напечатав какое–либо белорус�
ское сочинение русскими буква�
ми, смело можно запереть оное в
сундук, ибо высший класс общест�
ва, имея под рукою русскую, поль�
скую, французскую и немецкую
литературы, не возьмет и в руки
простонародной книги, а крестья�

не хотя бы и желали читать повес�
ти и рассказы, но, не зная русских
букв, не в состоянии удовлетво�
рить своего желания».

Виленский цензурный коми�
тет в ноябре 1859 года докладывал
в Санкт–Петербург, что «сколько
Комитету известно, все белорус�

ские сочинения печатаны были
доселе польскими буквами». Мол,
что тут такого? Так сложилось.
Традиция.

Но Главное цензурное управ�
ление было неумолимо. Там твер�
до определились: «Не допускать

употребления польского алфавита
при печатании сочинений на бе�
лорусском наречии, книгу «Pan
Tadeusz» Мицкевича, отпечатан�
ную польским шрифтом, не выпу�
скать в свет».

Попытки Дуни�
на–Марцинкевича убе�
дить не налагать запре�
та на уже вышедший
тираж «Пана Тадеуша»
ничем хорошим не
увенчались. Ему лишь
вернули 76 рублей, а ти�
пографу Сыркину —
100 руб. 60 коп. А ведь
потрачено было сверх
того 600 руб. на бумагу и

изготовление специальных букв
для белорусского текста (заметьте:
писатель, по сути, изобрел бело�
русскую версию латинского алфа�
вита!). Литератор всерьез опасал�
ся, что, «не имея средств рассчи�
таться с пренумераторами (подпи�
счиками. — В.К.) безвинно дове�

ден буду до крайней нищеты».
Как бы там ни было, в 1861 го�

ду в Вильно в типографии Сырки�
на вышло очередное сочинение
Дунина–Марцинкевича — «Лю�
цынка, или Шведы в Литве».
По–польски. По–белорусски его
бы уже никто не напечатал.

В 1859 году издание литерату�
ры по–белорусски в Вильно пре�
кратилось — до 1906 года, когда
здесь увидела свет первая газета на
родном языке «Наша доля», между
прочим, и «русскими», и «поль�
скими» буквами, а говоря совре�
менными языком — кириллицей и
латиницей.

«Люцынка» же стала послед�
ним печатным трудом писателя,
жившего тогда в имении Люцынка
нынешнего Воложинского района.

6 февраля 1867 года Ду�
нин–Марцинкевич обращался в
газету «Виленский вестник» с
предложением опубликовать его
белорусскоязычные «Былицы,
рассказы Наума», переписанные в
угоду неумолимой цензуре с ла�
тинского алфавита на кириллицу.
Увы, получил неприятный ответ
редакции: «Стих ваш не будет на�
печатан, а предложение не может
быть принято. Редакция с удо�
вольствием даст место в своей га�
зете памятникам белорусского на�
родного творчества или произве�
дениям вроде Кольцова, если бы
такие были возможны; но она счи�
тает более чем бесполезным по�
пытки создания белорусской ис�
кусственной литературы».

Сегодня произведения Дуни�
на–Марцинкевича изучаются в
школе, охотно ставятся в театре.
Кто бы мог подумать о подобном

150 лет назад? Сам автор удивился
бы. Впервые на сцене в Вильне
творение «дударя белорусского»
было поставлено 25 января 1915
года Белорусским музыкаль�
но–драматическим кружком в за�
ле «Филармония» на нынешней
ул. Наугардуко. Публике тогда
представили оперетту «Залёты»,
написанную по–белорусски и
по–польски в 1870–м «в стол».
Перевел целиком эту комедию на
родной язык Янка Купала. Ее пуб�
ликация увидела свет только в 1918
году в Минске, в газете «Вольная
Беларусь». Но нам, конечно, важ�
но знать, что и в Вильно в свое вре�
мя творчество Винцента Дуни�
на–Марцинкевича ценилось, хотя
именно здесь его творческий полет
был приостановлен. Умер писа�
тель в Люцынке в 1884 году, вдале�
ке от славы, которую ему сулили
поначалу большие города.

■■  Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

Обласканный 
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Жизнь и творчество Винцента Дунина–Марцинкевича преимущественно
связано с Минском. Но и в Вильно ему приходилось бывать время от време!
ни. То у друзей — Владислава Сырокомли, Станислава Монюшко, то на
концертах детей — талантливых фортепианистов Камилы и Мирослава, то
у издателей — типографов Завадского, Сыркина, а еще — у цензоров. Пото!
му что в ту пору, в середине XIX века, чтобы напечатать книгу, приходилось
отдавать ее на контроль специально обученным людям, которые блюли, нет
ли в сочинении чего–либо антиправительственного. Против власти Ду!
нин–Марцинкевич не шел. И ему давали добро на публикации. Тем более
неприятно, казалось бы, на пустом месте получить вдруг отказ, после кото!
рого в Вильно почти полвека вообще не издавались книги по–белорусски.

Винцент Дунин-
Марцинкевич

Владислав
Сырокомля

Станислав
Монюшко

Пометка цензора П.Кукольника на книге 
Дунина-Марцинкевича «Дударь белорусский»

Виленское издание «Селянки» 
Дунина-Марцинкевича. 1846 г.

Белорусский «Пан Тадеуш»,
зарезанный цензурой. 1859 г.

Ул. Бернардину 8. Здание, где была типография Завадского



Авоська
— В перерывах все студенты

театрально–художественного
института бегали в соседний гас�
троном, где стояли два стола и
можно было быстро перекусить.
В этом гастрономе он ко мне и
подошел — странный парень с
красной авоськой, представился
режиссером, пригласил на фото�
пробы. А я только что перешла на
второй курс и твердо усвоила, что
даже думать о съемках студентам
театрального запрещено... Потом
в институт пришла его ассистент
из киностудии, пыталась найти
меня, но я сбежала — рисковать
учебой ради кино в мои планы не
входило... А позже он сам позво�
нил к нам на кафедру. Меня по�
звали к телефону. «Приходите
скорее, я такой супчик сварил,
еще горячий!» — услышала я го�
лос Четверикова. Жил он недале�
ко, у своего педагога, профессора
Сергея Константиновича Сквор�
цова, а я и правда была очень го�
лодной. По сути, только тогда мы
и познакомились. Неожиданно
этот «парень с авоськой» вернул
мне то, о чем я забыла еще с вой�

ны: чувство надежности, защи�
щенности... Но сколько боли за
него мне пришлось пережить!

Отпуск
Пришел домой, руки прижа�

ты к лицу. Опустил — все в крови.
Рассказал, что «Руины стреляют»
положили на полку. От этого из�
вестия у него поднялось давле�
ние, пошла носом кровь. Тогда я
и решила, что нужно куда–то уе�
хать, отвлечься. Выбрали Крым...

Конечно, когда фильм был
одобрен Брежневым, его сразу же
выпустили на экраны. В том же
1974 году Виталий получил гос�
премию и на все деньги устроил
роскошный банкет для всех, кто
был причастен к съемкам этой
картины. И началось: Геннадий
Буравкин написал сценарий
«Пламени» — снимать предлага�
ют Четверикову. Запускается
«Черная береза» — режиссером
снова назначают Четверикова...
После его смерти мне позвонила
бухгалтер киностудии: «А вы зна�
ете, что он 11 лет не был в отпус�
ке?» Конечно, я знала. Но он так
мечтал делать свое кино...

Форма

Мать Виталия не раз расска�
зывала, как в годы войны его,
мальчишку, постоянно снимали с
эшелонов, направлявшихся на
фронт... Отец же был причастен к
созданию знаменитой Панфи�
ловской дивизии и погиб при
обороне Москвы. Возможно, ге�
роическое имя отца и защитило
Виталия от неприятностей, когда
его, курсанта Нахимовского учи�
лища, отправили в Москву на
смотр художественной самодея�
тельности, а он рванул во ВГИК и
поступил на актерский факультет.
Сохранилась даже фотография
того времени с надписью на обо�
роте: «Ну сколько можно?» На
фотографии — курсант Четвери�
ков в морской форме...

Через два года во ВГИКе Гри�
горий Михайлович Козинцев
предложил ему перейти на ре�
жиссерский факультет. Так и на�
чалось его испытание...

Гонорар
Уже после второго инфаркта я

застала Виталия курящим под
простыней. Курить было нельзя,

но в конечном итоге сдались и
врачи, разрешили — сигареты по�
могали снять напряжение. Он же
почти не спал — по ночам дораба�
тывал сценарии, на древних сче�
тах рассчитывал смету для съемо�
чной группы: бюджет постоянно
урезали... Помню, на фильм «Ру�
ины стреляют» выделялась валю�
та, три тысячи долларов на се�
рию. Позже на те же три тысячи
долларов (гонорар за картину)
Виталий купил «Запорожец». Но
это было много позже. А до того
мы много лет не вылезали из дол�
гов. Фильм не принимают — зна�
чит, рассчитывать можем только
на мою зарплату в 60 рублей. Го�
лодные обмороки были для меня
тогда обычным делом...

Первый инфаркт он перенес
во время съемок «Черной бере�
зы». Приехал на съемочную пло�
щадку — а там ничего не готово,
директор картины устроил себе
небольшой отпуск. Четвериков

привел всех в чувство, отдал рас�
поряжения и ушел к себе в но�
мер. Три дня, пока готовили пло�
щадку, он лежал в гостинице с
инфарктом, и об этом никто не
знал. Но организм был еще креп�
кий, и съемки закончили в срок...
Второй инфаркт оказался серьез�
нее, но Виталий сбежал из боль�
ницы. Когда я увидела сценарий
фильма «Сад», который ему

предложили, все поняла. В тексте
было все, как с Четверикова спи�
сано: его детство, жизнь. Упус�
тить возможность сделать эту
картину он не мог. Приехал на
съемки с мешком лекарств. И ус�
пел все снять. Но озвучкой руко�
водил уже другой человек...

■■  Ирина ЗАВАДСКАЯ.
zavadskaya@sb.by
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Успеть до заката

то был 1974 год: когда оконча
тельно стало ясно, что фильм не
выйдет. Тогда режиссер Вита
лий Четвериков и его жена —

актриса ТЮЗа Жанетта взяли сына и по
ехали в Крым. Но практически сразу ре
шили вернуться — она снова была бере
менна и чувствовала себя не очень хорошо.
Остановились в придорожной гостинице.
Не успели войти в свой номер — звонок:
Четверикова вызывает Кремль!

В истории советского кинематографа
таких сюжетов в избытке. Первый бело
русский телесериал «Руины стреляют»
был далеко не единственным фильмом,
который мог залежаться на полке, если бы
не попался на глаза главе государства. Но
тот случай все–таки стал особым. Спустя
некоторое время после звонка в крымскую
гостиницу Брежнев лично прикрепил на
знамя Минска Золотую Звезду города–ге
роя. И сериал Четверикова сыграл в этом событии далеко не
последнюю роль.

Идея фильма о минском подполье принадлежала Петру
Машерову. С точки зрения членов Политбюро, да и самого
Брежнева оснований на получение звания «Город–герой» у
Минска имелось куда меньше, чем у Ленинграда, Москвы
или бывшего Сталинграда. Нужен был такой аргумент, кото
рый продемонстрировал бы мужество защитников оккупиро
ванной белорусской столицы со всей очевидностью. Напри
мер, фильм, основанный на документальных материалах, ши
рокой публике практически неизвестных. Не без содействия
Машерова Четвериков получил пропуск в секретные архивы
КГБ...

Почему именно он? В то время — режиссер единственной
полнометражной художественной ленты, признанной про
вальной? Музыкальная кинокомедия «Саша–Сашенька» —
из тех картин, о которой всякий уважающий себя режиссер
предпочел бы забыть. Хотя теперь уже немногочисленные
коллеги Виталия Четверикова, в свое время разбившие в пух

и прах его первый опыт в большом
кино, признают, что фильм вышел
не таким уж плохим. Но сам Чет
вериков вряд ли согласился бы с
этим: когда картина была уже пра
ктически готова, худсовет решил
заменить «неудобного» Валерия
Золотухина на идеологически пра
вильного Льва Прыгунова, роль
Владимира Высоцкого сократили
до крошечного эпизода, озвучив
чужим голосом даже песню в испо
лнении его героя. Да и весь фильм
порезали изрядно...

— Вы знаете, Четвериков во
обще был по своей природе бун
тарь. Таких людей тогда не вос
принимали, — рассказывает сей
час, почти полвека спустя, актриса
Наталья Селезнева, та самая «Са
ша–Сашенька». — Он не кричал

ура!, не показывал счастливую советскую действительность.
Шел впереди времени, смотрел вперед... Он был не такой, как
все. Поэтому и умер таким молодым.

Во всяком случае, кинокомедия точно была не его жан
ром. Собственно, еще до «Саши–Сашеньки» молодой режис
сер откровенничал в молодежной прессе, что по–настоящему
ему интересна в кино только тема войны. Но у студии был
свой тематический план, и о войне Четверикову позволили

снять лишь скромную короткометражку. Однако в 1968 году
именно благодаря его документальному фильму о юном мин
ском подпольщике «Казнен в 41–м» «Беларусьфильм» полу
чил «Золотого голубя» Лейпцигского кинофестиваля...

Не исключено, что эту способность упрямо идти вперед
Машеров разглядел в нем еще раньше — когда Виталий Чет
вериков, пытаясь узнать о судьбе безвестного белорусского
парня с фотографии, промелькнувшей в фильме Михаила
Ромма «Обыкновенный фашизм», пытался пробиться в це
ковские архивы впервые. Во всяком случае, других кандида
тов для реализации амбициозного проекта первого секретаря
ЦК КПБ не рассматривали, а Машерову наверняка было из
вестно, что съемки такого фильма, как «Руины стреляют», не
будут гладкими. Действительно: в Белорусском архиве–музее
литературы и искусства хранятся десятки приказов Госкино
комитета СМ БССР с пометками «запретить», «доработать»,
«остановить съемки», «законсервировать»... Работа над кар
тиной была закончена в 1970 году. Но на экраны она так и не
вышла: в Москве сочли, что политические акценты расстав
лены неверно. И в Минске решили снять еще несколько се
рий...

— Кстати, предполагалось, что в фильме Машеров сыг
рает самого себя в годы войны, — рассказывает Жанетта Пе
тровна. — Но в конце концов Петр Миронович от этой идеи
отказался. Пригласили очень похожего на него Олега Ефре
мова, однако в окончательный вариант картины роль Маше
рова так и не вошла... У Виталия был его телефон. «Если что
— всегда обращайся», — говорил ему Машеров. Но этим
предложением он не воспользовался ни разу.

Э

Кадр из фильма «Руины стреляют»

Выпускник ВГИКА 
Виталий Четвериков. 1963 г.

Во время съемок картины «Руины стреляют»

Виталий и Жанетта Четвериковы



После обильного полива
емкости, в которых находят�
ся черенки, плотно закрыва�
ют стеклом или пленкой. Оп�
тимальная температура для
укоренения плюс 25 — 30
градусов. В холодное время
ящики прикрывают утепли�
телями, а если очень жарко
— притеняют от прямых сол�
нечных лучей.

Во время укоренения на�
до следить за тем, чтобы ли�
стья растений не пересыха�
ли. Хорошо распылять воду
из пульверизатора. Мелко�
распыленная вода в виде ту�
мана равномерно покрывает
поверхность листьев «ро�
сой», не уплотняя и не пере�
увлажняя грунт. При благо�
приятных условиях на 8 —
12–й день образуется каллус,
а на 12 — 15–й — корни. Еще
через недельку можно при�
ступать к закаливанию че�
ренков, меняя режим полива
и регулярно проветривая те�
пличку по 20 — 30 минут.
Где–то через месяц начина�
ется рост побегов. В откры�

тый грунт укорененную жи�
молость высаживают по схе�
ме 70х50 см, заглубив корне�
вую шейку на 5 — 7 см.

С наступлением холодов
саженцы лучше прикрыть су�
хим листом или лапником,
которые уберете после тая�
ния снега. Землю вокруг рас�
тений слегка подрыхлите и
внесете «Нитроаммофоску»
из расчета 1 ст. л. на 1 кв. м.
Через 2 недели растения уже
можно будет полить навоз�
ной жижей, разведенной 1:10
водой.

Размножают жимолость
и отводками. Эту операцию
проводят весной до образова�
ния цветков и листьев. Гото�
вый побег укладывают в зара�
нее приготовленную канавку
глубиной 5 — 10 см или же
просто пускают по поверхно�
сти почвы, пришпиливают,
засыпают питательной зем�
лей и хорошо поливают. На
следующий год отводки от�
деляют от маточного куста и

высаживают на постоянное
место. Такой срок гаранти�
рует образование более мощ�
ного корневого кома. По�
скольку корневая система у
жимолости поверхностная
(хотя иногда корни и уходят
вглубь до 1 м) и очень разветв�
ленная (в радиусе 1 — 2 м от
куста), рыхлить надо осторо�
жно и аккуратно, чтобы не
повредить ее.

Всегда на страже
В Беларуси серьезных

вредителей и болезней на
жимолости синей пока не за�
мечено, хотя некоторый
урон посадкам могут нанес�
ти тля, листовертка и пяде�
ница. Против этих листогры�
зущих насекомых эффек�
тивны такие препараты, как
«Инта–Вир» (1 таблетка на
10 л воды), «Фуфанон» (3 г
на 10 л воды), «Актеллик»
(6 мл на 10 л воды). Внима�
ние: все обработки проводят�
ся только после сбора плодов.

Эффективный способ за�
щиты жимолости (да и дру�
гих ягодных кустарников) от
вредителей — привлечение в
сад полезных насекомых (бо�
жьи коровки, златоглазки,
мухи–жужжалки), уничтожа�
ющих тлю. Для этого доста�
точно высеять вокруг кустов
укроп, тмин или кориандр.

Борьба с мучнистой ро�
сой, пятнистостью листьев и
гнилью плодов сводится к
своевременной обрезке, что�
бы крона хорошо освеща�
лась и продувалась ветром.
Не стоит забывать и о том,
что жимолость сильно по�
вреждают зайцы, водяные
крысы и птицы.

Наталья ТЫШКЕВИЧ,
ведущая выпуска 

«Сад и огород».
(8–017) 287–19–31
nvt–09@rambler.ru

ВВ
середине лета распус
каются изящные,
словно парящие в воз

духе синие и лиловые коло
кольчики бродиэи. Это луко
вичное растение также изве
стно и под другими имена
ми, такими как трителейя,
дихелостемма, ифейон и
блумерия.

— В естественной при�
роде встречается в Север�
ной Америке и Западной
Европе. Луковицы бродиэи
раньше называли «индей�
ским картофелем», так как
местные индейцы с удо�
вольствием использовали их
в пищу, — начинает с экс�
курса в историю Наталья
Стефаненко, ведущий агро�
ном Горецкого ботаничес�
кого сада Белорусской госу�
дарственной сельскохозяй�
ственной академии. — Варе�
ные, запеченные и даже сы�
рые — они очень приятны
на вкус. Да и цветки трите�
лейи можно использовать
для приготовления салатов.

Бродиэя — многолетнее
растение, в высоту не превы�
шающее полуметра. От пря�
мого стебля отходят длинные
узкие изящные листья. Неж�
ные и легкие, необычайно де�
коративные цветы диамет�
ром 2,5 — 5 см, как правило,
окрашены в сиреневато–ма�
линовые тона. Но они могут
быть различных оттенков —
от лазурного до розового.
Также встречаются белые,
желтые и даже естественного
цвета индиго. По серединке
лепестков иногда проходит
темная полоска, которая при�
дает цветку загадочный вид.
Да и сама его форма напоми�
нает звезду. На одном стебле
может быть до 13 цветочков,
собранных в эффектные со�
цветия, расположенные на
высоких цветоносах.

Особенно выразительно
смотрится бродиэя в середи�
не июля, когда полностью
раскрываются все ее цветки.
Цветет же она очень долго:
на смену одним увядшим бу�
тонам распускаются другие.
Бродиэя, в отличие от много�
численных луковичных рас�
тений, после того как отцве�
тает, оставляет, если можно
так сказать, чистое место.
Причина тому — очень быст�
рое увядание листьев, иногда
даже до того, как закончится
цветение.

В августе растение мож�
но рассаживать или выкапы�
вать для зимнего хранения.

Круглая клубнелуковица по�
крыта волокнами.

Трителейя великолепно
чувствует себя не только в
альпинариях, на клумбах или
газонах, но и в горшках на
подоконнике.

Растение не любит влаж�
ных и тяжелых почв. Для ус�
пешного роста ему подходит
песчаный, хорошо дрениро�
ванный, обогащенный компо�
стом грунт. Для выращива�
ния в горшках приготовьте
субстрат из листовой, дерно�
вой, перегнойной земли и пе�
ска (2:1:1:1).

Бродиэю надо высажи�
вать на расстоянии 5 — 10 см
друг от друга на солнечных
или слегка притененных
местах.

Жизненный цикл расте�
ния четко поделен на два пе�
риода: рост и покой. В октя�
бре, когда цветки бродиэи
высыхают и начинается их
естественное отмирание,
растение впадает в спячку.
Пересаживать его в это вре�
мя не стоит. Если вы остав�

ляете бродиэю на зиму в от�
крытом грунте, то присыпь�
те сухими листьями или тор�
фом. Но все же луковицы
лучше выкопать, обсушить и
хранить до наступления теп�
ла в темном сухом и про�
хладном месте. Сухой долж�
на быть и земля в контейне�
ре, куда поместите растение.
Можно хранить трителейю
так же, как и гладиолусы, —
в сухом бумажном пакете.
Или (как вариант) высадить
в цветочные горшки и оста�
вить на зиму в комнате.
Главное, чтобы не было
сквозняков.

Используют бродиэю и
для зимне–весенней неуроч�
ной выгонки.

Весной же перед посад�
кой в грунт растение внача�
ле необходимо «разбудить»,
обильно полив его, а затем
обязательно слить лишнюю
воду с поддона. С появлени�
ем первых цветков вынесите
бродиэю на свет, в теплое
место и не забывайте перио�
дически (раз в месяц) под�

кармливать минеральными
удобрениями.

Высота цветоносов зави�
сит от размера клубнелуко�
вицы. Чтобы они выросли
крупными, растению нужны
минеральные удобрения и
много света. Поэтому борь�
ба с сорняками должна
стать задачей номер один,
иначе клубнелуковицы из�
мельчают. Что касается по�
лива, то он должен быть
умеренным и лишь во время
цветения — обильным.

Нередко весной на расте�
нии появляется тля, но са�
мый опасный для бродиэи
вредитель — круглые черви
нематоды. Они деформиру�
ют стебель и повреждают
корневую систему. Поражен�
ные побеги сразу же унич�
тожьте, а если заметили тлю,
то обработайте растения
мыльной водой.

Размножать бродиэю мо�
жно и семенами (с ними во�
обще никаких хлопот), и
клубнелуковицами. При со�
блюдении минимальных тре�
бований растение способно
зацвести уже на следующий
год. К осени на клубнелуко�
вицах образуются многочис�
ленные детки. Поэтому осе�
нью их высаживают или в
горшки, или уже весной сра�
зу на клумбу на глубину 8 см
и на расстоянии 10 — 12 см
друг от друга, присыпая зем�
лей и слегка приминая поч�
ву. Главное, чтобы грунт был
с высоким содержанием пес�
ка и компоста. Бродиэя, вы�
саженная в открытый грунт
весной, зацветет в августе.

Покупая луковицы, будь�
те внимательны: на них не
должно быть никаких при�
знаков роста. Луковица дол�
жна быть спящей, а чешуй�
ки, покрывающие ее, корич�
невыми, гладкими и непо�
врежденными, без каких ли�
бо признаков увядания или
гниения.

Красота, которую
хочется... съесть
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Первая, желанная

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА
Кисло–сладкие с легкой горчинкой

ягоды жимолости хороши как в све
жем, так и в переработанном виде. Из
них готовят варенье, джем, повидло,
желе, компоты, натуральный сок, мусс,
кисель и разнообразные напитки. Варе
нье из плодов жимолости по цвету и
вкусу напоминает вишневое. Сок це
нится как пищевой краситель для желе
и освежающих напитков.

Жимолость в сахаре
Свежесобранные ягоды жимолости

аккуратно, стараясь не раздавить, пере�
мешайте с сахаром, уложите получен�
ную смесь в стеклянные банки, сверху
посыпьте сахаром и герметично закрой�
те. Храните в холодильнике. На 1 кг ягод
понадобится около 1,5 кг сахара.

Жимолость, протертая с сахаром
1 кг жимолости перемешайте с 1,5 кг

сахара, измельчите в блендере или про�
пустите через мясорубку. После этого
прогрейте смесь до полного растворе�
ния сахара. Разлейте полученную массу
в банки, присыпьте сверху сахаром, за�
кройте крышкой и поставьте на хранение
в прохладное место.

Желе из жимолости
Смешайте сок жимолости с водой в

пропорции 1:1, добавьте размоченный
желатин из расчета 20 г на 1 л сока и ки�
пятите 3 — 5 минут, затем разлейте же�
ле по банкам и закройте крышкой.

Варенье из жимолости
Свежесобранные неперезревшие

ягоды засыпьте сахаром в пропорции 1:1
и выдержите 3 — 4 часа. Когда ягоды да�
дут сок и пропитаются сахаром, поставь�
те их на огонь и варите 5 — 6 минут. За�
тем сделайте перерыв на 5 — 8 часов и
повторно варите уже до готовности, по�
ка не перестанут всплывать ягоды. Если
не хотите, чтобы варенье засахарилось,
при последней варке добавьте по 1 г ли�
монной кислоты на каждый литр варенья.

Джем из жимолости
В кастрюле смешайте 1,5 — 2 кг саха�

ра, 1 кг ягод жимолости и 1 — 2 стакана
воды. Поставьте на огонь и варите, по�
стоянно помешивания, пока ягоды не
разварятся. Готовый джем разлейте по
банкам и герметично закройте крышкой.

Жимолость сушеная
Сушить лучше всего немного недоз�

ревшие ягоды. Если есть возможность,
разложите их на листах бумаги и выста�
вите на солнце на 7 — 10 дней. Если та�
кой возможности нет, то уложите ягоды
на противень и сушите в духовке при
температуре плюс 40 — 60 градусов в
течение 6 — 10 часов.

Пирог
Приготовьте тесто из 15 — 16 ст. л. му�

ки, 20 г свежих дрожжей, 1 стакана теплой
сыворотки, 60 г сливочного масла, 3 ст. ло�
жек сахара, 2 яиц, ванилина и щепотки со�
ли. Тесто накройте пленкой и поставьте в
теплое место на 3 часа, но обминайте каж�
дый час.

Для начинки понадобится 300 г ягод и 3
ст. л. сахара.

Готовое тесто выложите на доску, раз�
делите на 3 части: одна поменьше, две
другие одинаковые. Каждую из двух рас�
катайте в виде прямоугольника длиной око�
ло 30 см, шириной около 15 см.

Выложите по тесту дорожкой треть
ягод и присыпьте их сахаром. Сложите
вдоль длинной стороны и защипите край.
Сверните рулетом и уложите на бочок в
смазанную маслом форму. Второй рулет
приготовьте точно так же и уложите рядом
с первым.

Из третьего куска теста вырежьте 2 по�
лоски, «обойдите» ими уложенные руле�
ты. Из остального теста раскатайте круг,
равный диаметру формы. Высыпьте на ру�
леты оставшиеся ягоды, присыпьте их
обильно сахаром.

Круг теста разрежьте радиально на 6
частей и разложите их сверху на ягоды, ос�
тавляя промежутки для выхода пара. При�
кройте пленкой и поставьте в теплое место
на 1 час.

Разогрейте духовку до 190 градусов.
Подошедший пирог смажьте взбитым яй�
цом и выпекайте около 40 минут.

Остывший пирог выложите на блюдо и
присыпьте сахарной пудрой.

(Окончание. 
Начало на 2 – 3й стр.)
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СС
вое название жимо�
лость получила, ско�
рее всего, от старого

белорусского слова «жыма�
лоць» — растение с крепки�
ми жилками. И это действи�
тельно так. Второе название
жимолости «древокость» го�
ворит само за себя: в былые
времена ее ветви использова�
ли для изготовления коклю�
шек для плетения кружев,
кнутовищ и шомполов.

Ягоды жимолости созре�
вают в саду самыми первыми
— на 10 — 14 дней раньше зе�
мляники садовой. В природе
у жимолости множество са�
мых разнообразных родст�
венников: калина, бузина и
даже снежноягодник — все
они относятся к большому се�
мейству жимолостных. Пра�
матерь же всех культурных

жимолостей — жимолость та�
тарская. Она зацветает в мае
нежно–розовыми душистыми
цветками, а потом покрывает�
ся ягодами оранжевого или
красного цвета. Они, увы, не�
съедобны — даже птицы клю�
ют их весьма неохотно и то
после заморозков, когда при�
хваченные морозом плоды
станут чуточку слаще.

Жимолость повсеме�
стно распростране�
на на Урале,
Дальнем Восто�
ке, Алтае, в Си�
бири, некото�
рых районах
Китая. Первое
упоминание о
ней дал в 1751 г.
в книге «Описание
Земли Камчатки» изве�
стный ученый–путешествен�
ник Степан Крашенинников.

Нашим же гидом по жи�
молости съедобной будет Ан�
дрей Сумаренко, младший
научный сотрудник отдела
ягодных культур РУП «Ин�
ститут плодоводства».

Итак, это листопадный
кустарник около 2 м в высо�
ту. Молодые побеги, как и че�
решки листьев, покрыты гус�
тым тонким пушком и отто�
пыренными длинными волос�
ками. На ветвях более старого
возраста бурая, очень часто
отслаивающаяся кора. Листья
продолговато–эллиптичес�
кие, острые на верхушке, 2 —
7 см длиной и около 2 см ши�
риной с едва заметным пуш�
ком. Желтые цветки, сидя�
щие парами на одной завязи,
появляются практически од�

новременно с листьями. Цве�
тение начинается в начале
мая и длится 10 — 12 дней.
Надо сказать, что цветы не бо�
ятся весенних возвратных за�
морозков и выдерживают по�
нижение температуры до ми�
нус 8 градусов.

Хотя жимолость опыляет�
ся пчелами и шмелями и яв�
ляется прекрасным медоно�

сом, для получения ста�
бильного и качествен�

ного урожая ей ну�
жна пара — хотя
бы 2 — 3 кустика
разного сорта.
Дело в том, что
жимолость плохо

опыляется своей
пыльцой, и если вы�

ращивать только один
куст или несколько кус�

тов одного и того же сорта,
то цветение будет обильным,
а плодов — ноль.

По форме плоды жимо�
лости (в зависимости от сор�
та) могут быть как эллипс,
круг, капля, овал, веретено,
груша, колокол, бочонок и

др. Разнятся они и по весу —
от 0,5 до 2,5 г. По окраске же
напоминают ягоды голубики
или черники. Поскольку пло�
ды созревают неодновремен�
но, то и собирают их в 2 — 3
приема.

Идем на посадку
Для жимолости, как и для

любой другой культуры,
очень важно правильно вы�
брать участок. Надо, чтобы
он был солнечным и хорошо
освещенным: в тени кустар�
ник плодоносит намного ху�
же. Важно учесть и кислот�
ность почвы. Она должна
быть слабокислой — рН 5,5
— 6,5. Хорошие предшест�
венники для жимолости си�
ней — картофель, овощи и
другие пропашные культуры.

Оптимальный срок для
посадки — осень. И ставку
лучше всего сделать на двух�

Первая, желанная
летние саженцы — они великолепно
приживаются. При посадке растения
не обрезают, а лишь удаляют сломан�
ные ветки.

Посадочные ямы (шириной
и глубиной по 50 см) готовят
за 2 недели до посадки. Для
заправки на каждую берут
10 — 12 кг перегноя или
торфонавозного компо�
ста, 50 г «Аммиачной сели�
тры», 150 г «Суперфосфа�
та» и 80 г «Сернокислого ка�
лия». Все компоненты тщательно
перемешивают с верхним слоем поч�
вы. При внесении навоза не забудьте
его обязательно «укрыть» слоем земли,
чтобы молодые корешки не сгорели от
соприкосновения с органикой.

После посадки саженец поливают,
давая по 10 — 15 л воды под растение,
и мульчируют. В первые 3 — 4 года
жимолость растет медленно: и в этом
ее биологическая особенность.

Куст начинает плодоносить
на второй–третий год после
посадки и, в отличие от
смородины, живет 35 — 40
лет. Единственное условие
— ежегодно под него нуж�
но вносить 1 — 2 ведра пе�
регноя или компоста, а так�
же орошать, особенно в пер�
вой половине лета, когда идет
активный рост побегов.

Как правило, жимолости требуется
лишь санитарная обрезка — удаление
больных, обломанных и засохших вет�
вей. И проводить ее лучше всего ран�
ней весной (до начала вегетации) или
поздней осенью после листопада.

Внимание: жимолость плодоносит
на побегах текущего года. Поэтому ни
в коем случае нельзя срезать верхуш�
ки ветвей: на них сосредоточено
максимальное количество по�
чек с зачатками цветков. По�
вредив их, мы резко снизим
урожайность.

Кусты старше 10 — 15
лет необходимо омолодить,
сильно обрезая на «пень» на
высоте 0,5 м от уровня почвы.

Все способы годятся
Жимолость размножают разными

способами — зелеными и одревеснев�
шими черенками, отводками, делени�
ем куста. При любом из них сохраня�
ются сортовые особенности. И все же
на первое место можно поставить зеле�

ное черенкование: жимолость легко и
почти 100% укореняется. Правда, ре�
зультативность этой операции зависит
от сроков черенкования, качества заго�

товленных черенков, состава
субстрата, применения

удобрений и регуляторов
роста.

Оптимальный срок
начала черенкования
совпадает с окончанием

роста побегов и появлени�
ем первых спелых ягод. Луч�

ше всего нарезать черенки в пас�
мурную погоду, а если день солнеч�
ный, то ранним утром или после по�
лудня. Для черенкования берут побеги
длиной до 20 см и диаметром не менее
0,2 см, на которых 3 — 4 почки. Верх�
ний срез делается прямым на 3 — 5 мм
выше почки, нижний — косым и под
углом 45 градусов на 1 см ниже почки.
Нижние листья удаляются полностью,

а верхние укорачиваются на�
половину.

Доказано, что верху�
шечные черенки (в за�
висимости от сорта)
укореняются в 90 —
96% случаев, тогда
как черенки, заготов�

ленные из нижней час�
ти побега, — 69 — 87%.

Перед посадкой черен�
ки можно обработать стиму�

ляторами корнеобразования «Корне�
вином» или «Гетероауксином»: замо�
чить (концентрация 10 — 100 мг/л)
или опудрить нижний срез. Это улуч�
шит регенерацию придаточных кор�
ней и ускорит укореняемость.

Готовые черенки можно высадить
как в специальные пленочные тепли�

цы–череночники, так и в открытый
грунт по схеме 7х5 см. Также

можно укоренять зеленые
черенки в кассетах, ящиках
или контейнерах.

Что касается субстрата,
то есть несколько вариан�

тов его приготовления. Это
могут быть почва, перегной и

песок (1:1:1), почва, перегной и
опилки (0,5:1:6), перегной и опилки
(1:3). Можно использовать и один пе�
сок. Подготовленные черенки высажи�
вают наклонно, под углом 30 — 40 гра�
дусов, в увлажненный грунт так, чтобы
две нижние почки оказались заглуб�
ленными, а две верхние — наверху.

Для многих садоводов жимо�
лость синяя, или жимолость
съедобная, еще в диковинку,
хотя, между прочим, евро�
пейским натуралистам она
известна с XVI века. Как это
ни странно, но сначала ее
полюбили за цвет, а потом
уже и за вкус. В то время ни�
кто не рассматривал расте�
ние как ягодник — только
как декоративное. Им укра�
шали многочисленные сады
и парки — уж больно краси�
во цветет. И хоть жимолость
не может соперничать с ро�
зами по красоте, а вот неж�
ным изысканным ароматом
затмит и ее. Есть у нее и дру�
гие немаловажные плюсы.
Культура эта скороспелая,
скороплодная и стабильно
урожайная, достаточно зи�
мостойкая, устойчива к ве�
сенним заморозкам, даже
при минимальном уходе мо�
жет расти на бедных почвах.
При всем при этом — очень
витаминная: и пища, и ле�
карство!

И пища, и лекарство
Раннее созревание ягод — не единственное

достоинство жимолости синей. В ней еще на ред�
кость богатый набор целебных веществ. Плоды
богаты макро– и микроэлементами. Калия в них
вдвое больше, чем в черной смородине, малине
или ежевике, и лишь чуточку меньше, чем в бру�
снике. По содержанию натрия, необходимого
для работы нервной системы, жимолость зани�
мает первое место среди дикорастущих ягодни�
ков. В ее плодах накапливается много фосфора,
магния и железа, есть марганец, йод, медь,
кремний, селен, цинк.

Магний помогает нашему организму в борь�
бе со стрессами, калий поддерживает оптималь�
ное кровяное давление, а значит, необходим для
нормальной работы сердца и сосудов, йод пре�
дохраняет от заболеваний щитовидной железы, а
цинк нужен для хорошего пищеварения, быстро�
го заживления ран и красивой кожи.

Постоянное употребление ягод защищает ор�
ганизм от отравления солями тяжелых металлов,
с которыми жителям больших городов очень
трудно бороться.

Плоды ценятся и как капилляроукрепляющее
средство, поскольку они насыщены витаминами
С, Р, РР. Помогает жимолость и при частых кро�
вотечениях из носа: почаще ешьте ягоды, в том
числе и сушеные. Отвар из ягод укрепляет па�
мять.

Если вы хотите сохранить в течение всего дня
высокую работоспособность, бодрость и хоро�
шее настроение, начинайте его с горстки размя�
тых ягод жимолости, слегка присыпанных саха�
ром.

Лечебными свойствами обладают не только
плоды. Настои листьев и цветков — отличное де�
зинфицирующее и противовоспалительное нару�
жное средство для лечения заболеваний глаз,
горла при ангине.

При болезнях почек и мочевого пузыря, при
отеках, поносах и болях в желудочно–кишечном
тракте помогает настой листьев. Их заготавлива�
ют во время цветения. 3 — 4 ст. л. измельченных
листьев залить 200 мл кипятка, настоять в тепле 2
— 3 часа, процедить.

Соком ягод и растертыми листьями успешно
лечат кожные болезни (экзему, псориаз и др.).
Измельченными листьями присыпают раны, что�
бы они быстрее заживали, а настоем листьев
промывают порезы и ожоги.

При расстройствах желудка принимают на�
стой из ветвей: 10 г на 200 мл кипятка. Через час
отжать и выпить весь настой в один прием.

При подагре и ревматизме эффективны ван�
ны из молодых веточек жимолости. Широко ис�
пользуется жимолость в разгрузочные дни при
ожирении, избыточной массе тела и нарушении
обмена веществ.

Внимание: тем, кто страдает от гастрита с по�
вышенной кислотностью, а также от язвы желуд�
ка и двенадцатиперстной кишки, жимолостью ув�
лекаться не стоит — кисловатые ягоды могут
обострить заболевание.

В Беларуси районированы и для промышленного возделывания
рекомендованы сорта «Зинри» и «Синичка», а для приусадеб�
ного — «Голубое веретено», «Нижегородская ранняя», «Ла�
комка», «Васильевская», «Морена», «Крупноплодная», «Ленин�
градский великан», «Нимфа», «Камчадалка». Есть уже сорта и
белорусской селекции — «Зинри» и «Сiнявокая». В 2014 году
передан на госиспытание сорт «Лазурная».

СПРАВКА «СБ»

Аскорбиновой кисло�
ты в ягодах жимолости

больше, чем в лимоне. Что�
бы получить дневную нор�

му витамина С (50 мг),
достаточно съесть 100 г

жимолости.

● Кстати

Плоды жимолости
рекомендованы при

сердечно–сосудистых
заболеваниях, атеро�

склерозе, гипер�
тонии.

● Совет «СБ»

(Окончание на 4�й стр.)

Сiнявокая. Зинри. Камчадалка. Морена. Ленинградский великан�2. Лакомка. Золушка. Синяя птица.
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По горизонтали: 6. Све�
тильник перед иконами. 13.
Торопливость, беспокойство
без нужды. 14. Дополнитель�
ный выпуск в обращение бу�
мажных денег. 15. Судоходст�
во между портами одной
страны. 16. Регулировка опти�
ческой системы телескопа с
целью получения четкого изо�
бражения. 18. Склон горы или
холма. 19. Мера, знакомая
фермеру или лорду, играюще�
му в гольф. 20. Комнатное де�
коративное растение с широ�
кими листьями. 21. Режиссер
в театре военных действий.
28. Отдых, предоставляемый
работнику в качестве компен�
сации за работу или дежурст�
во в нерабочее время. 29. Бла�
горазумная обдуманность
действий. 30. Сумка для пат�
ронов у кавалеристов. 33. Вод�
ный путь для безопасного
прохода судов. 36. Человек,
переходящий с места на место
со своим жильем и имущест�
вом. 37. Измельченный лед.
38. Девять центнеров плюс
сто килограммов. 40. Широ�
кая, длинная, ниспадающая до
земли одежда, надеваемая
обычно поверх другой одеж�
ды. 41. Почетное звание, на�
следственное или пожалован�
ное. 43. Удушливый газ, кото�
рый образуется при неполном
сгорании углерода. 45. Нару�
жная у болта, внутренняя у
гайки. 46. Воспитанник воен�
ного училища в старой Рос�
сии. 47. Приглашение для ра�
боты за плату на определен�
ных условиях. 49. Распростра�
нитель инфекции. 51. Выс�
ший сорт фаянса. 52. Памят�
ник, сооружение в виде гра�
неного, сужающегося кверху
столба. 53. Строительный
гипс. 54. Маленькая страна
внутри страны побольше. 59.
Пряность в лекарстве от каш�
ля. 62. Связка срезанных стеб�
лей с колосьями. 65. Механизм из
нескольких зубчатых колес для
передачи вращения от одного ва�
ла к другому. 68. Обычно скрыва�
ется за полуправдой. 69. И ромаш�
ка, и репейник, и сельдерей. 71.
Химический элемент, серебри�
сто–белое кристаллическое веще�
ство. 72. Женщина, которая мясо
не ест. 73. Движения многих тес�
нящихся людей. 77. Красавица из
царства Нептуна. 78. Самый длин�
ный нос. 81. Подъемная лебедка.
83. Постоянная покупательница.
84. Он крутит «колесо фортуны»
в игорном доме. 85. Загадка, в ко�
торой загаданное слово делится
на несколько частей — отдельных
слов. 90. Жесткая и ребристая
принадлежность культурного
пляжа. 91. Телега для перевозки
грузов. 92. Сообщение сведений
начальнику. 93. Трава, иначе на�
зываемая орлик или аквилегия.

94. Колхозница, вооруженная сер�
пом. 95. Промысловая рыба се�
мейства карповых с крупной че�
шуей. 98. Большой деревянный
ящик с крышкой для хранения
зерна, муки. 99. В России XV —
начала XX века: натуральный на�
лог с народов Сибири и Севера,
главным образом пушниной. 100.
Популяризатор выпускаемых то�
варов среди широких слоев насе�
ления. 102. Лучшая защита. 105.
Автомат, осуществляющий дейст�
вия, подобные действиям челове�
ка. 106. Пренеприятное о приезде
ревизора. 107. Предмет одежды,
закрывающий всю кисть и боль�
шой палец отдельно. 108. Ударная
часть коллектива. 109. Черный дя�
тел с «красной шапочкой». 110.
Ударный музыкальный инстру�
мент, прозванный белорусским
народом «бухало». 111. Японская
азбука.

По вертикали: 1. Там и отдых,
и лечение, и романтические увле�
чения. 2. В музыкальном инстру�
менте: упруго натянутая нить, при
колебаниях издающая звук опре�
деленной высоты. 3. Место, при�
годное для обитания. 4. Нижний
край платья, юбки. 5. Инструмент,
которым скульптор обрабатывает
поверхность скульптуры. 7. Древ�
няя счетная доска. 8. Человек,
предсказывающий грядущее. 9.
Скандалистка, распускающая ру�
ки. 10. Возвышенная площадка в
церкви перед иконостасом. 11. Ло�
гичность, стройность, четкость
высказанной мысли. 12. Человек,
занимающийся производством
спирта или водки из сахаристых и
крахмалистых продуктов. 17. Пе�

дантка во всем. 21. Маленькая ры�
ба семейства сельдевых. 22. До�
машний «мобильник». 23. Специа�
лист по прокладке подземных ко�
ридоров. 24. Бесплодная сочини�
тельница. 25. Небольшая морская
рыбка. 26. Маленький мешочек
для табака, затягиваемый шнур�
ком. 27. Любитель от души посме�
яться. 28. По привету ..., по заслуге
почет (посл.). 31. Не тот ..., что
идет, а тот, что сверху метет
(посл.). 32. Упрек, порицание. 34.
Отношения, как у кошки с соба�
кой. 35. Дама с большими умст�
венными способностями. 39. Мно�
голетняя трава, растущая по бере�
гам рек и озер. 42. Веревка для ло�
вли мустангов. 43. Очень смешной
случай. 44. Южноамериканский

журавль–трубач. 46. Дет�
ская игрушка, вращаю�
щаяся на оси. 48. Дорога
с твердым покрытием,
предназначенная для
движения безрельсового
транспорта. 50. Краткое
изложение последних
новостей. 55. Поздней�
ший период каменного
века. 56. Пахучее эфиро�
носное травянистое рас�
тение с голубыми или
синими цветками, воспе�
тое в песне В.Матецкого.
57. Футболист, играю�
щий руками. 58. «Штат�
ная единица» в гареме.
60. Ансамбль, который
делится на три трио без
остатка. 61. Узкая тропа
праведной жизни. 63.
«Авангардная» часть са�
ней. 64. Льдина, выступа�
ющая из торосов. 66. До�
потопная соха. 67. «Но
тих был наш бивак от�
крытый:/ Кто кивер чис�
тил весь избитый,/ Кто ...
точил, ворча сердито,/
Кусая длинный ус» —
М.Лермонтов. 70. Нам
хоть ..., только б солил
(посл.). 73. Денежная
единица Бангладеш. 74.
Французская золотая мо�
нета, которая чеканилась
в 1640 — 1795 годах. 75.
Вещь с иголочки. 76.
Верхняя одежда без ру�
кавов. 79. Объединение
предприятий с потерей
ими производственной,
коммерческой и юриди�
ческой самостоятельно�
сти и с подчинением их
единому управлению.
80. Наука о Стране вос�
ходящего солнца. 81.
Небольшая повозка, пе�
редвигаемая ручным
или механическим спо�
собом. 82. Спортсмен�
ка, скользящая по сне�

гу. 85. Пережженное стекло,
идущее в новую плавку. 86. Про�
верка и исправление текста при
подготовке к печати. 87. Добыт�
чик дефицита по блату. 88. Мир�
ное, беззаботное, ничем не омра�
чаемое существование. 89. Лов�
кость, приходящая с опытом. 91.
Сорное растение без листьев и
корней, обвивающее своим ните�
видным стеблем другие растения.
95. Дворцовая охрана. 96. Клино�
видный инструмент, по которому
ударяют, рубя металл или обраба�
тывая камень. 97. Химикат в арбу�
зе, созревшем раньше срока. 101.
Целовать в ... нет поста (посл.).
103. Часть рабочего цикла меха�
низма. 104. Кому чин, кому блин,
а кому и ... (посл.).

По горизонтали: 3. Колядование. 13. Аллея. 14. Полушарие.
15. Молокозавод. 16. Акробат. 17. Живописец. 18. Щиколотка. 19.
Козерог. 21. Секстет. 24. Раствор. 28. Тело. 29. Сапог. 31. Коро�
левство. 33. Насадка. 35. Оберег. 38. Активизация. 39. Кормушка.
41. Сводка. 42. Антабка. 46. Брошка. 47. Столетник. 50. Филин.
52. Кефир. 53. Люкс. 56. Потомство. 58. Амфитеатр. 60. Алиготе.
62. Аудитория. 63. Сантиметр. 64. Энергия. 65. Репертуар. 67.
Миниатюра. 68. Тайна. 76. Армада. 80. Автодиспетчер. 82. Как�
тус. 84. Тематика. 85. Магнитооптика. 87. Завмаг. 90. Аршин. 91.
Желе. 92. Океанограф. 99. Шашки. 100. Избранность. 101. Сооб�
щество. 102. Нокдаун. 103. Расшифровка. 104. Параболоид.

По вертикали: 1. Электорат. 2. Пенобетон. 4. Осот. 5. Японисти�
ка. 6. Околоток. 7. Аналог. 8. Иголка. 9. Полицейский. 10. Кумовст�
во. 11. Кабинет. 12. Жилет. 15. Майор. 20. Гадалка. 22. Тетрадь. 23.
Возглас. 25. Родинка. 26. Болид. 27. Бекар. 30. Галушка. 32. Обув�
щик. 34. Акватинта. 36. Скобель. 37. Ермолка. 40. Антисептирова�
ние. 43. Строгость. 44. Пластикат. 45. Отава. 48. Кенгуру. 49. Мист�
рис. 51. Корифей. 54. Сметчик. 55. Диаметр. 57. Оленина. 59. Ру�
чей. 61. Тапир. 66. Ранет. 69. Аркан. 70. Фарисейство. 71. Касатель�
ная. 72. Фонтан. 73. Киборг. 74. Ипатка. 75. Этика. 77. Указ. 78.
Шкив. 79. Кума. 81. Речитатив. 83. Саго. 86. Арабеск. 88. Анатом.
89. Микадо. 93. Крона. 94. Амбра. 95. Озеро. 96. Ретро. 97. Фиорд.
98. Антре. 101. Суп.

Ответы на кроссворд, опубликованный 20 июня Продолжается рекламная игра 
«Выбери себе приз» (правила проведения
были опубликованы в «СБ» 
от 13.06.2015 г.). Сроки проведения — 
с 13.06.2015 г. по 3.08.2015 г.

Для того чтобы стать участником игры, нуж�
но подписаться на нашу газету на II полугодие 
(III квартал) 2015 г., выбрать приз, в розыгрыше
которого вы бы хотели участвовать, заполнить
купон, наклеить его на почтовую карточку или

любую открытку и выслать в редакцию по адре�
су: 220013, г. Минск, ул. Б.Хмельницкого, 10а,
редакция газеты «Советская Белоруссия» с по�
меткой «Выбери себе приз». 

В рекламной игре будут участвовать купо�
ны, пришедшие в редакцию до 7.07.2015 г. Ро�
зыгрыш призов состоится 8.07.2015 г. в редак�
ции «СБ». Свидетельство о государственной
регистрации рекламной игры № 2553 от 13 мая  2015
года, выданное Министерством торговли РБ.

Рекламная игра «Выбери себе приз»

Купон рекламной игры «Выбери себе приз»
Ф.И.О. участника

Адрес, телефон

Я выбираю 
приз:

❑ Мультимедийный комплект ❑ Мобильный телефон 

❑ LED телевизор ❑ Кухонный комбайн

Не вкладывать в конверт, наклеить на открытку!

❑ Ноутбук
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Под таким девизом прошел га�
ла–концерт в Молодежном теат�
ре эстрады, посвященный закры�
тию театрального сезона. Алек�
сей Хлестов, Тани Фаредо, Инга,
Ольга Змурщик, Ольга Плотни�
кова, Виктория Алешко, новые
«Верасы» — перед тем как взять
перерыв до осени, наши «зоркi»
порадовали поклонников песня�
ми, плясками, шутками в клас�
сических эстрадных традициях.

Н
ебольшой уютный зал Моло�
дежного театра эстрады был
набит битком, вдоль стен
оперативно расставлялись
банкетки, ряды дополнялись
приставными стульями: в
основном публика собра�

лась средних лет, впрочем, молодых
семей с детьми пришло тоже нема�
ло. Из разных концов зала махали
друг другу подружки, за моей спи�
ной блондинка в «стрекозиных» оч�
ках с упоением рассказывала соседу
о прошлых концертах и спектаклях
театра, на которых ей довелось по�
бывать, дети носились по проходу,
хохоча и на бегу поедая мороже�
ное... Словом, с самого начала сло�
жилась атмосфера домашнего
праздника, на котором все друг друга зна�
ют, а если и не знают, то вот сейчас позна�
комятся и тут же пойдут вместе отплясы�
вать летку–енку.

Звезды тоже вели себя по–домашнему:
простенько и незамысловато здоровались,
радостно требовали «поднять повыше ру�
чки» и в ответ на зрительские овации
громко возглашали «спасибо» и «страшно
приятненько». Концерт открывала Жанет,
зал завелся едва ли не с

первой песни: глядя, как певица, вся в зо�
лоте и блестках, с риском для жизни ба�
лансирует на высоченных шпильках, уму�
дряясь при этом танцевать, сложно было
не крикнуть «браво» — если не песне, то
чувству координации артистки.

Ведущий Максим Сокол шутил в меру
и без пошлости, певцов сменяли танцоры.
Полчаса веселья — и задние ряды уже са�
ми начали отплясывать, срываясь со зри�

тельских кресел. Особенно теп�
ло встречали танцо�

ров–«испанцев» и цыган, которые своим
«Давай, ромалэ!» под грохот барабанов и
мельтешение пестрых юбок буквально
взорвали зал. Звукорежиссер и тот прип�
лясывал за пультом, что ж поделать, лю�
бит наша публика разгуляй–атмосферу.

Не обошлось без клоунов — ко�
мик–шоу–группа «Доктор юмор», дальние
родственники незабвенного «Асисяй», по�
радовали пантомимой, вызвавшей заливи�
стый детский смех. Впрочем, и взрослые с

серьезными лицами продержались
недолго, пять минут — и хохотали
вместе с малышней.

Вообще, все действие сильно на�
поминало, с одной стороны, класси�
ческое кабаре — когда чередуются
номера лирические и комические
(временами только столиков и не хва�
тало, чтобы нырнуть куда–то в 1920–е
годы), а с другой — эстрадные кон�
церты нашего детства. Конечно, в дав�
ние пионерские годы и клоуны были
смешнее, и платья на Софии Ротару
шикарнее, но когда на сцене зажига�
ют Ольга Вронская или Инна Афа�
насьева, как–то не хочется приверед�
ничать. Голоса мощные, энергетика
запредельная, молодчины, красавицы
— что еще тут скажешь? Приятно, что
в Молодежном театре эстрады все по�
ют живьем, никакой фонограммы.
Ведь мы, зрители, так ценим уваже�
ние со стороны артистов!

Вопрос возникает только один, за�
то серьезный: отчего наши вокалисты
массово поют почти исключительно
про несчастную любовь? «Ах, как я
была влюблена, мой друг, — и что те�
перь?» — печально вопрошает побе�
дительница конкурса «Молодеч�
но–2014» Екатерина Шумская. «Мы
разошлись, мы разбежались...» — ис�

полнен трагических интонаций голос Але�
ксея Хлестова, и в следующей же песне за�
видный жених припечатывает: «Ставишь
точку ты, ставлю точку я!» «Мой любимый
меня не любит...» — жалуется Инна Афа�
насьева и т.д. и т.п. Такое чувство, что у на�
ших звезд тотально не сложилась личная
жизнь — сплошные разбитые сердца, ни�
какого просвета и оптимизма. Сидишь и
думаешь: переженить их всех, что ли?

Ирина ОВСЕПЬЯН.
ovsepyan@sb.by

Начну издалека. Мы живем в порядоч�
ной стране. Во всех смыслах. У нас
все упорядочено. Конечно, ерунды

хватает, но мы боремся. Кто ж без греха?
Камень в студию. Видал я радугу. Мно�

гое хотелось бы исправить. Верю, что в
едином порыве можно повернуть реки
вспять и заставить природу считаться с на�
ми, хоть первое время. Но есть маленькое
такое «но». Надо все показывать и расска�
зывать, желательно на доступном языке.

Велосипедисты. Люди, стоящие за гра�
нью добра и зла. Особая формация. Их
много, и будет еще больше.

Правил для них нет. Для автомобили�
стов, для пешеходов, для гужевого транс�
порта есть. Для них — нет. Точнее, есть,
только они их не знают или ГАИ плохо до�
несла.

Я за здоровый образ жизни, за сохране�
ние экологии. Но должны быть пределы ве�
лосипедному беспределу. Велосипед ездит
везде, ездит бесшумно. Это не автомобиль
и не мотоцикл, от которого успеешь увер�
нуться, если он поедет по твоей дорожке.

Видел много ситуаций, когда под тон�
кое колесо попадали дети, когда велосипе�
дист появлялся из ниоткуда и исчезал в ни�
куда на пешеходном переходе, доводя до
истерики мирно идущих граждан и таких
же водителей.

Когда я был маленьким, меня мама при�
учила, что нужно спешиваться на пешеход�
ном переходе. Совру, если скажу, что все�
гда так делал. Но у меня есть оправдание, я
был дурной, мелкий, и машин в восьмиде�
сятых было в сотни раз меньше. Наивный
велосипедист не знает или не хочет знать,
что, когда его собьют на пешеходном пере�
ходе, он не будет пострадавшим, он будет
виновником. Вдумаемся в слово — ПЕШЕ�
ХОДНЫЙ.

Извините за странный тон статьи. Но
это мистика. Добропорядочные граждане,
студенты, бизнесмены, домохозяйки и до�
мохозяева, которые не утаивают налоги и
не едят младенцев, буквально сходят с ума,
как только садятся на велосипед. Утрирую?
Да, возможно.

Велосипедист считает себя уникаль�
ным. Почти богом. Только это не так, об
этом знают сотрудники ГАИ, пешеходы и
владельцы железяк с моторами.

Когда ты едешь на своем педальном ко�
не по проезжей части, ты уязвим, особенно
если решил перестроиться в другой ряд.
Ты не автомобиль и не пешеход. Помни,
что за тобой едут вовсе не экстрасенсы, и
твоих задумок они не знают. Бог тебе су�
дья, и он будет тебя судить. А районный
суд будет судить водителя, сбившего тебя,
только радости вам обоим это не принесет.

Влетаешь на переход, весь из себя кра�
сивый и модный. Ну что, может, и проне�
сет, может, тебе в лицо (так вот цензурно)
и не даст мамаша с коляской и ребенком,
которая тоже не предугадывает твоих ма�
невров. И, возможно, водитель, подъехав�
ший на этот переход не тогда, когда это ну�
жно, исходя из твоих, памятуем, маневров,
тебя не собьет. И все мирно разойдутся. Но
это временно. Сколько веревочке ни вить�
ся...

Недавно был в Голландии. Царство ве�
лосипедов. Как я понимаю, там в дорож�
ном движении главный — велосипед, по�
том пешеход и автомобиль. Но у нас не так.
Надо учить правила. И нашей ГАИ нужно
стоять на переходах и объяснять, возмож�
но, штрафовать. Уверен, это спасет и нер�
вы, и жизни многих. Билборды на улицах в
основном гласят: «Я люблю Беларусь». Со�
гласен, я ее тоже люблю, но пусть на каж�
дом десятом будет полезная информация,
да хоть об этом. Велосипед для многих —
образ жизни. Замечательно. Только учи
правила этой жизни и не мешай жить дру�
гим.

ND72@mail.ru

Велосипедисты
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НЕПРОРОК

колонка
Александра
КУЛЛИНКОВИЧА

Гендиректор российско�
го Первого канала Кон�
стантин Эрнст требует
наказать мошенников,
которые открыли сайт,
предлагающий обуче�
ние вокалу с автомати�
ческим выходом сразу
во второй тур известно�
го телешоу «Голос».

Стоимость курса в липовом заведении — 120 ты�
сяч российских рублей. Судя по указанной на
сайте информации, преподавателями являются

композитор Игорь Крутой, певицы Пелагея, Дина Га�
рипова.

Сотрудники московской полиции уже проводят
проверку. Представители Пелагеи заявили, что от ее
имени действуют мошенники.

Напомним, что Гарипова после «Голоса» сразу по�
пала на сцену «Евровидения». А уроженец Быхова
Сергей Волчков выиграл «Голос–2». В этом мощном
телепроекте участвовали также Георгий Колдун,
Петр Елфимов, Дядя Ваня.

Продюсер Инна Радаева, которая работает с Дядей
Ваней и помогает белорусским артистам освоиться на
«Голосе» в Москве, уверяет, что это абсолютно чест�
ный конкурс, а дискредитация его мошенниками воз�
мутительна:

— За три года моего наблюдения я убедилась, что
попасть в шоу можно лишь одним путем — доказать,
что твой голос самый сильный. Знаю редакторов этой
программы, которые формируют состав участников,
— это преданные искусству люди, стремящиеся дать
дорогу тем артистам, у которых нет огромных денег
для продвижения, но есть талант, желание и трудолю�
бие. Нужно быстро и жестко пресекать «МММ» от
шоу–бизнеса, которые своими действиями бросают
тень на красивую идею и доброе дело.

Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

Не стоит идти 
на фальшивый «Голос»

Меньше слов —
больше песен

Вчера в Бобруйске открылся
международный фестиваль на�
родного творчества «Венок
дружбы» — уже 13–й по счету.
В нем участвуют более 500 че�
ловек из 15 стран. Впервые на
«Венок дружбы» приехали
коллективы из Италии, США,
Кубы, Мексики, Кипра, Канар�
ских островов.

Город напоминает огромную
концертную площадку. Вы�
ступления артистов прохо�

дят и на его улицах. А в «городе
мастеров» свою продукцию выста�
вили 400 ремесленников из Бела�
руси, Украины, России. Пройдет и
фестиваль национальной книги. В
Бобруйской крепости участники
клубов исторической реконструк�
ции воссоздадут события 1812 го�
да, когда цитадель так и не смогли
взять наполеоновские войска.

Напомним, впервые «Венок
дружбы» прошел в 1996 году.
Именно тогда состоялся фести�
валь аутентичного фольклора Бе�
лорусского Приднепровья, в кото�
ром приняли участие ансамбли из

Беларуси и Украины. В последую�
щие годы расширилась не только
география фестиваля, но и его со�
держание, наполнение. С 2003 года
столицей фестиваля «Венок друж�
бы» стал Бобруйск. Что, в принци�
пе, закономерно. В городе с много�
летней историей глубоко перепле�
лись различные национальные
культуры. Они и придают фести�
валю неповторимый колорит и
особый шарм.

Говоря о «Венке дружбы», за�
меститель председателя Бобруй�
ского горисполкома Александр
Маркачев отмечает:

— Фестиваль — одно из круп�
нейших событий в жизни города.
Мы начинаем готовиться к нему
сразу, как отзвучат завершающие
аккорды предыдущего. И как бы
ни было трудно, «Венок дружбы»
был, есть и будет. Хотим, чтобы
представители разных стран чаще
приезжали в нашу страну, находи�
ли здесь новых друзей и увозили
домой добрые чувства о Беларуси.

Павел МИНЧЕНКО.
sb_m@mail.ru

Праздник для друзей
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ДИНАМОВЦЫ 

Н
ачал Николай Ратмиро�
вич, впрочем, с того, что
даже без моих вопросов
перебросил мостик к сего�
дняшним дням. Наболело.
«Трансляции зарубежных

матчей смотрю с удовольствием,
а вот к белорусскому футболу
уже совершенно охладел и только
недавно впервые за два послед�
них года на стадион выбрался.
Праздника на нашем футболе,
увы, сейчас нет: ни по организа�
ции, ни по антуражу, ни по игре.
Перекатывают мяч сзади до поте�
ри пульса, свечки бесконечные за�
жигают, до ворот с 30 метров у
многих сил добить не хватает... В
1940 — 1950–е годы, когда играл
отец, мячи, форма, поля были
проще, многие команды брали на
вооружение тактику «бей — бе�
ги!». Но зато как ходили ходуном
трибуны! Люди, пережившие
столько горя во время войны, ис�
кали в футболе отдушину. И на�
ходили».

Родился Ратмир Пержхало в
1928 году в Мозыре. Семья его
жила фактически на берегу При�
пяти, и хотя бы уже только это
располагало к тому, чтобы не си�
делось в доме мальчику малому.
Он и не сидел. И мяч гонял, и пла�
вал, и бегал... В общем, как все де�
ти того времени, рос на улице. О
домашних обязанностях и помо�
щи родителям, впрочем, тоже не
забывал, что приучало к самосто�
ятельности и дисциплине.

С началом войны отец ушел
на фронт, а Ратмир вместе с мате�
рью и сестрой эвакуировался под
Куйбышев, где окончательно по�
взрослел. Даже вдали от линии
фронта вносил свой вклад в борь�
бу с немецкими агрессорами. Бы�
стро прошел обучение и устроил�
ся токарем на завод, выпускав�
ший элементы боеприпасов. Не�
досыпал. Недоедал. Но к станку,
хоть был еще подростком, выхо�
дил исправно. И был на хорошем
счету.

Уважали и ценили его и на
футбольном поле. В 1949–м, ког�
да Ратмир только попал в мин�
ское «Динамо», он с ходу оказал�
ся в числе основных игроков ко�
манды (23 матча, 5 голов — из
всех динамовцев больше в тот се�
зон забили только россияне Алек�
сандр Назаров, Владимир Шува�
лов и Александр Терешков). И в
следующих сезонах тоже пользо�
вался тренерским доверием: в
1950–м по наигрышу в чемпиона�
те СССР Ратмир уступил лишь
двоим партнерам, в 1951–м — ше�
стерым, в 1952–м — троим... От�
нюдь не статистом был и в коман�
де образца 1953 года.

Николай Ратмирович имеет
все основания гордиться: «Я ро�
дился, когда отец уже в «Урожае»
заканчивал. В его динамовские го�
ды меня на свете и близко не бы�
ло. Но, что играл он хорошо и
пользовался популярностью, знаю
не только по рассказам очевид�
цев. Это я еще в детстве понял —
во время многочисленных похо�
дов на стадионы. Он тогда уже

давным–давно с футболом завя�
зал, а как узнавали! Один, второй,
третий, десятый подойдет — и все
с теплотой: «Мира! Мира! Рат�
мир, как здоровье, дорогой?» От�
ца, как и других футболистов по�
слевоенного времени, было за что
уважать. Рассказывал, например,
они после тренировок оставались,
брали специальные мячи, в каме�
ры которых насыпали песок, и от�
рабатывали удары. Сейчас боль�
шинство игроков к таким мя�
чам–гирям, наверное, даже не по�
дошли бы. А тогда — только так.
Хотя больших денег футболистам
не платили».

На голодном пайке министр
госбезопасности БССР Лаврентий
Цанава, который лично куриро�
вал «Динамо», впрочем, тоже не
держал. Он считал футболистов
привилегированным сословием и
спрос с них соответственно был
по самому высокому разряду.
«Однажды, когда в квартире ка�
питана команды Павла Мимрика
вечером собрались отец и некото�
рые другие гости, неожиданно
раздался звонок в дверь. Открыв,
все увидели человека в погонах.
Как выяснилось, он пришел по�
смотреть, чем занимается капи�
тан после игры. Позже доложил
Цанаве, что увидел на столе толь�
ко картошку. И из–за этого, каза�

лось бы, пустяка такой разбор по�
летов был, что мама не горюй! Ес�
ли не ошибаюсь, даже зарплату
игрокам команды после того слу�
чая подняли».

Футбол всегда занимал в жиз�
ни Ратмира Пержхало особенное
место. Но представления многих
о том, каким должен быть спортс�
мен, он убивал наповал. «Отца на�
звали в честь одного из героев
«Руслана и Людмилы». И он
очень ценил хорошее искусство.
Постоянно ходил вместе с мате�
рью на театральные постановки,
меня в кино часто водил. Читать
любил. Хорошие книги раньше
были на вес золота. Но искал ва�
рианты. Макулатуру сдавал, что�
бы получить возможность купить.
Практически после каждой своей
поездки привозил. Все, что угод�
но. И книги художественной ли�
тературы (особенно много о воен�
ном времени было), и мемуары, и
биографии».

Несмотря на то что Ратмир
не любил посиделок, он отлично
находил общий язык буквально
со всеми партнерами по коман�
де. Но больше других дружил,
разумеется, с Павлом Мимри�
ком. Разумеется — это потому,
что Ратмира и Павла — малоиз�
вестный факт — связывал не
только футбол, но и семья: они

были мужьями двух родных сес�
тер. «Моя тетя Лена — жена
Мимрика. И именно она позна�
комила маму с папой на стадио�
не. Говорят, такие браки, когда
кто–то кого–то сводит, некреп�
кие. Но точно не в этом случае.
Мать прожила с отцом душа в
душу более 40 лет, была рядом с
ним до самой его смерти. Да и
сейчас очень любит. Она и с ва�
ми отказалась встретиться толь�
ко потому, что не может вспоми�

нать об отце без слез... Тяжело ей
будоражить душу».

В 1953 году Ратмир Пержхало
добывал для «Динамо» повыше�
ние из класса «Б» в «А» бок о бок
с Алексеем Хомичем, Анатолием
Егоровым, Геннадием Абрамови�
чем, Павлом Мимриком, Борисом
Курневым и многими другими из
тех, кто впоследствии ковал пер�
вый бронзовый успех клуба на со�
юзной арене. Но сам он медаль
чемпионата СССР–1954, а вместе
с ней и конверт с 2 тысячами при�
зовых рублей не получил: перед
сезоном не прошел медкомиссию
по сердцу. По ходу футбольной
карьеры судьба не раз испытывала
Ратмира на прочность — беспоко�
ила коленная чашечка, был пере�
лом, однажды один из соперников
заехал ногой прямо в подбородок,
после чего пришлось накладывать
швы и до конца жизни остался
шрам. Однако тот вердикт врачей
перед бронзовым сезоном, пожа�
луй, перекрыл по болезненности
все остальное. Камней за пазухой
Пержхало, впрочем, ни к кому не
затаил. Играть в футбол не бро�
сил. И после нескольких лет в Го�
меле еще вернулся в чемпионат
СССР, правда, уже в составе «Уро�
жая», выступавшего в классе «Б».

Закончив карьеру, Ратмир по�
лучил «корочку» Высшей школы
тренеров и устроился на подшип�
никовый завод, где долгое время
вел весь спорт. «Отец курировал
футболистов, штангистов, легко�
атлетов. Выезжал вместе со спор�
тсменами в Венгрию, Польшу, Че�
хословакию, Францию. И органи�
заторские способности проявлял
завидные. Вот, например, исто�
рия. Как–то сборная СССР по
вольной борьбе проводила в Стай�
ках сборы, и отец договорился,
что она сыграет с командой заво�
да в футбол. Александр Медведь
и отец на тренерском мостике,
настрой — все как полагается.
Серьезно. И футбол не подкачал.
Я, честно говоря, думал: мы сей�
час накидаем этим неповоротли�
вым борцам целую авоську. А в
итоге проиграли».

Чем бы ни занимался Ратмир,
он все старался делать с сердцем.
И, может, отчасти и поэтому оно
беспокоило его большую часть
жизни. В середине 1990–х прижа�
ло настолько, что пришлось оста�
вить работу на заводе. А во время
обследований врачи к тому же на�
шли у бывшего футболиста «Ди�
намо», хотя он никогда не курил,
пятнышко на одном из легких.
Рак.

Этот подлый удар судьбы мас�
тер спорта СССР отбить уже не
смог.

Юрий БАКЕРЕНКО.

bakerenko@sb.by

В израненной Великой Отечественной войной Белоруссии 
не было ни нормальной базы, ни достаточного количества
классных футболистов хотя бы для комплектования «Динамо»
— исходя из этого оно в основном жило по принципу «кто 

не у нас родился, тот нам и пригодился». Но в любом
правиле, как известно, есть исключения. И одним 

из таких исключений в данном случае был 
Ратмир Пержхало.

Уроженец Мозыря сторонился шумных компаний и
репортеров. Не любил рассказов в духе «Ух, как мы могли

нарушить режим!». Не пытался привлечь внимание к себе
эпатажными поступками. И, наверное, в том числе и поэтому
сейчас о нем крайне мало информации. Но мы попытались
собрать воедино мозаику из обрывков фактов и воспоминаний,
прогулявшись по галерее времени вместе с его сыном
Николаем. Он сам по себе интересен хотя бы тем, что сдал
кровь уже 180 раз и является почетным донором СССР и нашей
страны. Однако в контексте этого материала мы встретились,
чтобы поговорить о его отце.

СПРАВКА «СБ»
Ратмир Пержхало (1928
— 1997). Мастер спорта
СССР, заслуженный тре�
нер нашей страны. Играл
на позиции полузащитни�
ка. В первенствах БССР
выступал за команды из
Мозыря, Гомеля, мин�
ский «Трактор». Стано�
вился чемпионом Бело�
руссии. В «Динамо» был
пять сезонов (с 1949 по
1953) и в общей сложно�
сти провел за клуб более
100 матчей в чемпиона�
тах СССР.

Ратмир Пержхало, 1951 г. 

1953 г. В Минске на стадионе «Динамо». 

1953 г. Сочи. Ратмир Пержхало,
Алексей Хомич, Владимир

Брегман.

Звезда по имени Ратмир

В конце 19504х минский «Урожай»
принимал гостей из Восточной Азии.

Отнять мяч у Ратмира Пержхало было непросто.
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Николай Пержхало
часто пересматривает

альбомы отца.
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Г
еография впечатляет. Помимо России, из ко�
торой азербайджанцы «натурализовали» аж 33
спортсмена, в список входят Ямайка, Куба,
Иран, США, Эфиопия, Бразилия... Беларуси
там также нашлось место. На нынешних Играх
под флагом Азербайджана на старт вышли

сразу 8 наших бывших соотечест�
венников. История «переезда»
каждого из них интересна и по�
казательна, но совсем не уни�
кальна.

В Азербайджан спортсмены
ехали всегда. Кто–то заработать,
а кто–то — попытаться найти но�
вую спортивную родину. Авто�
ром, пожалуй, самой громкой за
последние пару лет «рокировки»
стал пловец Евгений Лазука. В
мае 2010 года победитель юноше�
ского чемпионата мира выступал
на чемпионате Беларуси, а всего
через несколько месяцев уже
плыл в составе азербайджанской
команды на чемпионате Европы
в Будапеште. Впрочем, смена па�
спорта несильно повлияла на ре�
зультаты уроженца Солигорска:
в активе считавшегося одним из самых перспектив�
ных белорусских пловцов значится пока лишь ста�
тус первого в истории Азербайджана участника
олимпийского турнира в плавании, где занявший
37–е место Лазука уступил не только победителю —
Майклу Фелпсу, но и белорусу Павлу Санковичу.

Уехала и Ольга Панарина. Помните нашумев�
шую историю, в которой были намешаны взятки,
тренерские войны, запреты на включение чайника в
раздевалке и, как апофеоз, вдруг возникшая «травма
головы», помешавшая Панариной выступить на чем�
пионате мира в Минске? На этом фоне отъезда в
другую страну спортсменки и ее наставника Стани�
слава Соловьева никто толком и не заметил. Тем не
менее на прошлогоднем чемпионате Европы чемпи�
онка мира вышла на старт уже в новой азербайджан�
ской форме и с новой фамилией — Исмаилова. В
Азербайджан перебрался и Соловьев, тренирующий
сборную этой страны. Вот только в программе Евро�
пейских игр трековых гонок не было...

В волейболе пару лет назад отъезды спортсменок
(в основном молодых) в Азербайджан и вовсе носи�
ли катастрофический характер. Схема, как объяснял
в то время главный тренер женской национальной
сборной Беларуси Виктор Гончаров, была простой:
«У них скаутов везде полно. На соревнованиях при�
мечают толковую девчонку, обсуждают с родителя�
ми условия и обстоятельства смены гражданства —
и вот она уже тренируется там. Первой, к слову, на
моей памяти была Катя Позняк. В Баку уехала в 13
лет, а сейчас выступает в составе национальной

сборной Азербайджана».
Истории нынешних призеров Европей�

ских игр, к слову, также показательны.
В свое время в Азербайджан, напри�
мер, едва ли не в полном составе пе�

ребралась сборная Беларуси по
водному поло. Из Беларуси

Артем Дехтяренко, Ки�
рилл Хадун, Андрей
Гришко и Алексей Несте�
рович уехали уже вполне

сформировавшимися спортс�
менами. Причем вариант
применения своим способ�
ностям искали сами, разу�

верившись в надежде, что
этот вид спорта когда–либо
получит здесь должные под�

держку и развитие. В Баку ре�
бятам, кстати, не повезло: попав

в достаточно сложную группу, сборная Азербайджа�
на завершила турнир лишь на 14–м месте.

Не нашла себя в Беларуси и акробатка Светла�
на Макштарева. Обладательница серебряной меда�
ли на I юношеских Олимпийских играх в Сингапу�
ре и победительница этапа Кубка мира в Испании

пару лет назад переметнулась
в Азербайджан. Но на Евро�
пейских играх в отличие от
представлявшей Беларусь Ан�
ны Гарченок осталась без на�
град и в индивидуальных вы�
ступлениях, и в синхронных
прыжках. Там вместе с еще од�
ной экс–белоруской Сабиной
Зайцевой они заняли предпос�
леднее место.

Еще интереснее выглядит
история Юлии Раткевич. В Ба�
ку экс–белорусская чемпионка
мира и Европы также не попа�
ла на пьедестал. В 1/8 финала
турнира по борьбе Раткевич
уступила Тайбе Юсин из Бол�
гарии. Однако свой весомый
вклад в развитие азербайджан�
ского спорта внести уже успе�

ла. На Олимпиаде в Лондоне под флагом этой
страны она завоевала бронзу. При том, что в Бела�
руси девушку отстранили от спорта по состоянию
здоровья.

Вторую жизнь получил в Азербайджане и моги�
левчанин Дмитрий Маршин. Более того, на первых
Европейских играх он занял третье место в соревно�
ваниях по метанию молота с результатом 72,79 мет�
ра. Рассказывая о причинах переезда, Маршин гово�
рил об имевших место возрастных барьерах в бело�
русской команде. «Дело в том, что в Беларуси мне

сказали: даже если я
буду выигрывать все
турниры подряд, то в
сборную меня не возь�
мут, так как я уже не�
молод». Однако ситу�
ация оказалась гораз�
до прозаичнее. Как и
вся белорусская атле�
тика, метатели молота
действительно начали
уделять большое вни�
мание подрастающе�
му поколению, что
предсказуемо приве�
ло к росту конкурен�
ции и результатов.
Для сравнения, на
чемпионате Европы в Чебоксарах представлявший
Беларусь Олег Дубицкий занял 6–е место с результа�
том 72,83...

Владимир ДМИТРИЕВ.

Мы привыкли к тому, что Азербайджан приглашает
выступать под своим флагом спортсменов из других
стран и те охотно откликаются на призывы из Баку.
Государство, столь на высоком уровне проводящее
первые Европейские игры, может себе позволить набор 
и содержание «иностранного легиона».

Н
ельзя утверждать, что это движение только в одном на�
правлении. Этнические азербайджанцы есть и в дру�
гих национальных командах. Тоже не рабы оседлости
и порой не прочь кочевать! Показательным в этом от�
ношении стал последний четверг на Европейских иг�
рах. Во дворце имени Гейдара Алиева цвета и честь Бе�

ларуси на татами защищал дзюдоист Ариф Багиров — сын са�
мого знаменитого белорусского азербайджанца в спорте и
главного тренера сборной Натика Багирова. Кроме того, уже
в «Кристалл–холле» Бахтовар Назиров вышел на боксерский
ринг приносить золото России. Причем вот парадокс! Судьба
Назирова волновала и белорусских болельщиков. Даже боль�
ше, чем Арифа и Натика. Во–первых, к тому времени, как в
боксе стартовал финальный бой в категории до 56 килограм�
мов, Багировы свои кампании завершили, не добравшись до
медальных схваток. Во–вторых, соперником Назирова на рин�
ге был белорусский 19–летний мастер Асанов, произведший
столь яркое впечатление своим полуфинальным поединком.

Назиров победил. Асанов был расстроен: «Мог провести
бой лучше. Видно, где–то недоработал и выбрал не совсем
верную тактику. Но, как говорят, без поражений не бывает
побед». Поражение тем обиднее, что сил у Дмитрия было вдо�
воль, и это подтвердил третий раунд, выигранный белорусом,
по мнению всех судей: «Тренеры сказали, что нужно повы�
шать интенсивность и темп. Не знаю, почему не сделал этого
раньше, ведь сил у меня хватило бы еще на несколько боев».
Будем надеяться, что главные победы Дмитрия — впереди.

Как и наших дзюдоистов. Белорусская сборная все же бы�
ла рядышком с медальным шансом. В весовой категории до 66
килограммов Дмитрий Шершань уверенно выиграл
две стартовые схватки, и близость успеха в чет�
вертьфинале с французом Корвало приятно
щекотала амбиции. От победы белоруса отде�
ляли какие–то 5 секунд! В этот момент судьи
вынесли и Шершаню второе замечание за
пассивность — «шидо», уравняв ситуацию
(технических действий не было) и переведя
противостояние в дзюдоистский овертайм. В
нем, видимо, сильно расстроенный и уставший
Дмитрий упал на «иппон».

Но оставался еще утешительный шанс на
бронзу, и для прорыва в вечернюю соревнова�
тельную часть Шершаня отделяли какие–то
(у вас нет дежавю?!) 11 секунд. Белорус
опять набрал меньше «шидо», одна�
ко с немцем Зейдлем дело не дош�
ло и до овертайма. Судьи... дис�
квалифицировали Дмитрия, а в
официальном протоколе поя�
вилась суровая запись: «За
действия, несовместимые с
духом дзюдо». А всего–то
произошел пустяк: белорус,
в котором проснулись ин�
стинкты самбиста, прихва�
тил ногу немца руками, что
нынче на татами запреще�
но под угрозой как раз та�
ки дисквалификации.

Макс СТРЕЛКОВ из Баку, 

специально для «СБ».
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Европейские
игры вышли 
на финиш

Пришлись 
ко двору

Приглашение в состав национальных сборных атлетов из других стран —
практика в современном спорте повсеместная. Кто–то больше, кто–то
меньше, но такой «селекцией» грешат все, все зависит от возможностей.
Россия, например, в преддверии Олимпиады в Сочи развернула в этом
направлении целую кампанию, «призвав в славяне» корейского мастера
шорт–трека Виктора Ана, американского сноубордиста Вика Уайлда и
многих других. Накануне Европейских игр размашисто поработали на этом
поле и в Азербайджане. Чтобы подняться как можно выше в медальном
зачете, хозяева первых Европейских игр «натурализовали» 90 иностранцев
— почти треть от общей заявки!

Ариф Багиров (в синем).

Светлана Макштарева.

Дмитрий Асанов.

Дмитрий Маршин.
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Результаты выступления
на Европейских играх
белорусов в составе

сборной Азербайджана

Светлана Макштарева
(прыжки на батуте): одиночные
соревнования — 5�е место, синх�
ронные прыжки (вместе с Саби�
ной Зайцевой) — 9�е место в ква�
лификации, в финал не прошли;

Артем Дехтяренко, Кирилл
Хадун, Андрей Гришко, Алексей
Нестерович (водное поло): 14�е
место;

Дмитрий Маршин (метание
молота): 3�е место;

Юлия Раткевич (борьба воль%
ная): 1/8 финала.

Екатерина Позняк (волей%
бол): матч за 3�е место.



Женщины
— Женская сборная Беларуси по баскет�

болу, безусловно, значимый феномен. По
своему физическому и психологическому
состоянию эта команда способна бороться за
самые высокие места на топ–турнирах. Да,
порой игроков подводит излишняя эмоцио�
нальность. Но если девушкам удается изба�
виться от всплесков настроения
и подойти к игре профессио�
нально и хладнокровно, они мо�
гут бить без преувеличения лю�
бых соперниц. Женская сборная
— лучшее, что сегодня есть в на�
шем баскетболе, и самое ценное
и эффективное, на что мы мо�
жем опираться в развитии наше�
го вида спорта, привлечении к
нему внимания как властей, так и потенци�
альных спонсоров, болельщиков и новых по�
колений игроков. Поэтому уже сейчас мы
предпринимаем значительные усилия для
продвижения этой команды. Например, под�
ключены несколько пиар–агентств, которые
занимаются раскруткой наших девушек в
СМИ и социальных сетях. Результаты рабо�
ты этой программы ощутимы уже сейчас, и
мы не собираемся останавливаться на дос�
тигнутом.

Мужчины
— В нынешнем сезоне у мужской сбор�

ной нет официальных матчей. Но я уверен,
что со временем эта команда способна вый�

ти на очень высокий уровень. У нас есть
очень сильные игроки, выступающие за гра�
ницей, есть молодежь. Да, в нынешнем году
мы не собирали национальную команду, но
сделали это вполне осознанно. Выдергивать
игроков вроде Артема Параховского под то�
варищеские матчи с нерейтинговыми сопер�
никами и непонятной целью смысла нет. Бы�
ло решено, что ребята будут заниматься ада�

птацией в клубах, восстановле�
нием или просто посвятят вре�
мя семьям, а уже со следующего
отборочного цикла — к чемпио�
нату Европы — мы соберем
сильнейших и создадим им все
необходимые для эффективной
подготовки условия. Не могу
сказать, что сборная начнет с
чистого листа. В ней будут и

опытные игроки. Но это точно будет в значи�
тельной мере обновленный коллектив с ам�
бициями.

3х3
— В турнире, посвященном открытию в

Минске стритбольной арены Palova, приня�
ло участие сразу несколько игроков, имена
которых известны любому белорусскому по�
клоннику баскетбола. И, на мой взгляд, это
очень важный момент. Я ни на секунду не
разочаровался в принятом однажды реше�
нии уделить пристальное внимание этому
популярному молодежному направлению
баскетбола и даже пригласить к себе чемпи�
онат Европы среди игроков до 18 лет. Наши

ведущие игроки, к слову, решение федера�
ции также поддержали. Например, Николай
Алексеев, который со следующего года будет
работать тренером в столичном УОРе и при
содействии федерации отправится на курсы
в американский Даллас, рассказывал, что
участие в турнире 3х3 он и его бывшие това�
рищи по сборной приняли исключительно с
целью привлечь к этому направлению макси�
мальное внимание. Думаю, у нас получается.

Дмитрий КОМАШКО.

komashko@sb.by
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● Сегодня и завтра состоят�
ся матчи 12–го тура чем�

пионата страны по футболу:
«Белшина» — «Динамо»
(Минск), «Шахтер» — «Наф�
тан», «Торпедо–БелАЗ» — «Ви�
тебск», «Гомель» — «Славия»,
БАТЭ — «Динамо» (Брест),
«Минск» — «Гранит» и «Не�
ман» — «Слуцк». Наибольшее
внимание, пожалуй, притяги�
вают поединки в Бобруйске и
Солигорске. «Белшина» на дан�
ный момент является главным
открытием сезона, входит в
таблице в топ–5, и, конечно,
любопытно будет посмотреть,
что она противопоставит тра�
диционно амбициозным дина�
мовцам Минска. А матч «Шах�
тер» — «Нафтан» интересен
тем, что он станет боевым кре�
щением для Сергея Никифо�
ренко, который был назначен
главным тренером клуба из Со�
лигорска после резонансной
отставки Сергея Боровского. К
тому же уже на следующей не�
деле «Шахтеру» гостевым мат�
чем против североирландского
«Гленавона» предстоит старто�
вать в квалификации Лиги Ев�
ропы–2015/16.

● Хоккейный клуб «Дина�
мо» (Минск) огласил рас�

писание предсезонной подго�
товки. Команда выйдет из от�
пуска 6 июля и на протяжении
двух недель будет тренировать�
ся в Минске. В последний день
сбора динамовцы на льду «Чи�
жовка–Арены» сыграют товари�
щеский матч с минской «Юно�
стью». А с 20 по 31 июля они
бросят якорь в хорошо знако�
мом им по прошлому межсезо�
нью чешском городке Краварже
— этот этап подготовки вме�
стит в себя два спарринга про�
тив чешских клубов «Виткови�
це» и «Оцеларжи». Вскоре пос�
ле возвращения из Чехии «бе�
ло–синие» отправятся в Моск�
ву, где с 6 по 9 августа на турни�
ре имени А.И.Чернышева сыг�
рают с московскими «Динамо»
и «Спартаком», а также хаба�
ровским «Амуром». Последним
этапом предсезонной подготов�
ки станет Кубок Латвийской
железной дороги в Риге, в ходе
которого наш клуб встретится с
рижским «Динамо», ярослав�
ским «Локомотивом» и казан�
ским «Ак Барсом». Восьмой
чемпионат КХЛ стартует 24 ав�
густа. Календарь турнира будет
опубликован в конце июля.

Вчера вечером определились финалисты женского
чемпионата Европы по баскетболу. На право при�
нять участие в сражении за золото претендовали и
белоруски. Их соперницами, напомним, были агрес�
сивные и непредсказуемые сербки. В параллельном

полуфинале боролись фавориты: едва
выцарапавшие победу у сборной Чер�
ногории испанки и отправившие в уте�
шительный турнир россиянок францу�
женки. Оценить происходящее в Буда�
пеште и не только мы попросили пер�
вого вице–президента Национального
олимпийского комитета и председате�
ля Белорусской федерации баскетбола
Максима Рыженкова.

Лучшее, 
что есть в баскетболе

ТАБЛО
Чемпионат Европы

по баскетболу
1/4 финала. Испания —

Черногория — 75:74,
Франция — Россия —
77:74. За 5 — 8–е места.
Турция — Литва — 66:57.

Есть повод для восхищения!
Представительство
белорусских теннисистов 
в «основе» стартующего
Уимблдона — как никогда
большое. Кроме Виктории
Азаренко и Максима
Мирного, на третьем 
в сезоне турнире Большого
шлема выступят еще четыре
спортсмена, прошедшие
сито квалификации.

Первой обеспечила себе
участие в турнире на
травяных кортах Лондо�

на пара Сергей Бетов — Алек�
сандр Бурый. А в четверг к ним
присоединились Ольга Говор�
цова и Александра Саснович.
Обе девушки в третьем отборо�
чном раунде одержали волевые

победы: уступая после
первого сета, сумели
переломить ход по�
единков. Наши тенни�
систки встречались с
китайскими спортс�
менками. Вначале вик�
торию праздновала
Александра Саснович
(136–й номер рейтинга
ВТА), обыгравшая Чжан Шуай
(190) — 1:6, 6:2, 6:4. А затем ус�
пех подруги по команде повто�
рила Ольга Говорцова (122),
выбившая из борьбы Фаньжу
Лю (155) — 2:6, 6:0, 6:3.

Начальник отдела спортив�
ной работы и международного
сотрудничества Белорусской
теннисной федерации Юрий
Галкин считает эти результаты

значимым достижени�
ем: «На Уимблдоне
высадится нереаль�
но большой бело�
русский десант. А
ведь это величай�
ший теннисный

турнир, где каждый
камень дышит истори�

ей. Больше всего рад за
Сашу Саснович. У нее уже есть
опыт выступлений в основной
сетке «мэйджора», на прошло�
годнем открытом чемпионате
США. Но тогда Александре не
повезло с жеребьевкой — во
втором круге вышла на датчан�
ку Каролин Возняцки и уступи�
ла. Посмотрим, кто достанется
белорусам в соперники на этот
раз».

Вчера прошла жеребьевка.
По ее итогам стало ясно: Вик�
тория Азаренко в первом раун�
де сыграет с Аннет Контавейт
(Эстония, 143–й номер рейтин�
га ВТА), Александра Саснович
встретится с Линь Жу (Китай),
а Ольга Говорцова будет со�
перничать с Андреа Миту (Ру�
мыния).

Эльмира ХОРОВЕЦ.

К СВЕДЕНИЮ
Нынешний чемпионат Европы является одним
из этапов отбора на Олимпийские игры–2016 в
Рио–де–Жанейро. Чемпион континента полу&
чит прямую путевку на Олимпиаду, а команды,
занявшие 2 — 5–е места, станут участниками
предолимпийского квалификационного турни&
ра, который состоится с 13 по 19 июня 2016 го&
да. В нем за 5 путевок в Рио поспорят 12 ко&
манд: 4 — от Старого Света, 3 — от Америки,
по 2 — от Азии и Африки, 1 — от Океании.

АРЕНА

Шестеро на траве
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Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время
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Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

53

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +30,1
о
С в 1954 году, cамая низкая температура воздуха +5,4

о
С в 1894 году. Астрономический календарь для Минска: первая четверть 24 июня; восход Солнца —  4.38; заход — 21.45; долгота дня — 17.07.

Влажность
воздуха, %

59

+21+11+11 +21+22+14+22+10+21+8+10 +21

Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

45

+21+11+12 +23+24+13+21+8+20+7+10 +22

Влажность
воздуха, %

48
Влажность
воздуха, %

53
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

48

+21+9+11 +22+23+12+20+13+19+10+10 +20

Влажность
воздуха, %

55

Влажность
воздуха, %

45
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Прогноз
геомагнитной

обстановки

Кроме смеха!
– Солнышко!
– Да, котик? 
– Рыбонька, сделай

завтрак.
– Конечно, медвежо�

нок.
– Спасибо, ласточка. 
– Не за что, козлик.
– Я тебя люблю, кис�

ка.

– Я тебя тоже, зайчик.
– Погоди! Ты тоже не

помнишь, как меня зовут?
* * *

Ночью в постели жена
мужу: 

– Милый, возьми ме�
ня. 

– Спи, родная, мы ни�
куда не едем.

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Атм. давл., 
мм рт.ст.

748
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745
Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.

752
Атм. давл., 
мм рт.ст.

752
Атм. давл., 
мм рт.ст.

741

Атм. давл., 
мм рт.ст.

740
Атм. давл., 
мм рт.ст.

750
Атм. давл., 
мм рт.ст.

749
Атм. давл., 
мм рт.ст.

744
Атм. давл., 
мм рт.ст.

741
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745

27 июня
1895 г. В Бресте родился Анатолий Дю�
бюк, советский ученый–метеоролог, осно�
ватель космической метеорологии, доктор
физико–математических наук, профессор.
Автор научных работ по метеорологии и
физике атмосферы. Участник метеороло�
гического обслуживания экспедиции
И.Папанина, трансполярных перелетов со�
ветских летчиков и полетов стратостатов.
1900 г. В деревне Печары Костюковичско�
го района родился Митрофан Зинькович,
генерал–майор танковых войск, Герой Со�
ветского Союза. Командир танкового кор�
пуса Зинькович отличился при освобожде�
нии Украины. Погиб в бою в 1943 году.
1910 г. Дата рождения Мар�
шала Советского Союза Павла
Батицкого, Героя Советского
Союза, участника боев на тер�
ритории Белоруссии в годы
Великой Отечественной вой�
ны.
1910 г. III Государственная дума приняла
аграрное законодательство, предложенное
премьер–министром П.Столыпиным. Цель
реформы — создание в деревне широкого
слоя крестьян–собственников. Поощрялось
также переселение в Сибирь и Среднюю
Азию.

1925 г. В деревне Низок Уз�
денского района родилась
Лидия Арабей, писательница.
Автор научных работ «Тетка
(Алоиза Пашкевич)» и «Фе�
дос Шинклер», романов, по�

вестей и рассказов. Умерла в 2015 году.
2000 г. На заседании Высшего Государст�
венного Совета Союзного государства ут�
верждены Устав и Регламент Высшего Го�
сударственного Совета Союзного государ�
ства.

Сегодня — День изобретателя 
и рационализатора. Поздравляем!

Завтра — День молодежи.

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ
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Выберите один из трех вариантов с
правильным ответом. Экзамен прой"
ден, если вы ответили минимум на
половину заданий!

1Среди колен соловьиной песни
встречаются оригинальные назва�

ния. Так, можно найти «лешеву дудку»,
«ивлев свист», «курский трескоток». В
старину были знатоки, узнававшие по
песне, в какой именно губернии выло�
вили данную птицу. Какого из приве�
денных ниже колен в соловьиной
песне нет?

а) Липушка. б) Оттолчка. 
в) Перекидка.

2Не только принц
Уильям, но и ми�

ровой комик Хью Ло�
ри в свое время окан�
чивали знаменитый
Итонский колледж.
Его основали для бес�

платного обучения мальчиков из бед�
ных семей. Когда?

а) 1440 год. б) 1540 год. в) 1640 год.

3Чуть ли не лучшим произведением
среди рассказов о Шерлоке Холмсе

знатоки считают историю про собаку

Баскервилей. Основу будущего шедев�
ра Артур Конан Дойл услышал от сво�
его друга: легенда гласила о сэре Ри�
чарде Кейбелле, продавшем душу дья�
волу, а после растерзанном дикими
псами. Один из слуг «подарил» масте�
ру детективов свою фамилию для за�
главия. Что за слуга?

а) Плотник. б) Повар. в) Конюх.

4Прочные стекла советских автомо�
билей долгое время делали из осо�

бого закален�
ного мате�

риала. В случае
аварии он распадался на мелкие оскол�
ки без острых углов. Какая надпись ук�
рашала такие стекла?

а) Ленинит. б) Победит. в) Стали�
нит.

5Будущий основатель Второго Рима
— Константин Великий всегда вел

воздержанный образ жизни, был скро�
мен и вежлив со старшими, ценил
юмор. Рассказывают, что один ненави�
девший его римский император пове�
лел ему как–то войти в клетку со

львом. Однако и из этой пе�
редряги будущий правитель
вышел победителем. Назо�
вите того, кто хотел от него
тогда избавиться?

а) Нерон. б) Диоклетиан.
в) Галерий.

6Снявшись в последнем
фильме «Женщина с

двумя лицами», она полно�
стью изолировала себя от
публичности, встречаясь ис�
ключительно с самыми бли�
зкими друзьями. Уж очень
ей не хотелось, чтобы разру�
шился миф о ее безупреч�

ной, но холодной красо�
те. Кто она?

а) Дитрих. б) Гарбо. 
в) Монро.

7В одной из европей�
ских столиц, на набе�

режной Дуная, установили весьма
необычный мемориал Холокосту. В

чугуне отлили шестьдесят пар обуви в
память о расстрелянных и сброшенных
в реку жертвах. Назовите город.

а) Будапешт. б) Вена. в) Братислава.

8В 1602 году японское правительст�
во приказало своим подданным вы�

пустить на волю всех домашних котов.
Им «вменялось в обязанность» перело�
вить всех мышей и крыс. А кому так уж
сильно угрожали грызуны?

а) Канарейки. б) Мопсы. в) Шелко�
пряды.

ВИКТОРИНА 

Ответы:
1. Перекидка.
2. 1440 год.
3. Конюх.
4. Сталинит.

5. Галерий.
6. Гарбо.
7. Будапешт.
8. Шелкопря�

ды.
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